
Tele2 
подстроил 
частоту 
Оператор ограничил 
поступления 
на мобильные счета

После сообщений о  появлении 
в рунете схемы мошенничест-
ва, в которой мог  применяться 
вывод денег через сим-карты 
Tele2, оператор ограничил при-
ем платежей на мобильные сче-
та десятью трансакциями в день. 
В самом Tele2, недавно отказав-
шемся от сотрудничества с пла-
тежной системой ChronoPay, объ-
ясняют эти меры атакой на сайт 
оператора со стороны «бывше-
го партнера». Ограничения соот-
ветствуют нормам банковской 
сферы и усложнят организацию 
вывода средств — мошенникам 
потребуется больше сим-карт, 
считают эксперты.

Оператор Tele2 ограничил воз-
можность приема платежей на мо-
бильный счет десятью трансакция-
ми в сутки, рассказал „Ъ“ источник 
на рынке связи. Ранее таких транс-
акций можно было совершить до пя-
тидесяти в день, говорили собесед-
ники „Ъ“. В Tele2 подтвердили, что 
ввели ограничения, подчеркнув, 
что это «никак не повлияло на ка-
чество услуг для пользователей фи-
нансовых сервисов». Ограничения 
в пресс-службе оператора связыва-
ют с тем, что сайт компании «подвер-
гся беспрецедентным атакам с номе-
ров, связанных с бывшим партне-
ром Tele2 в области мобильной ком-
мерции». Как именно ограничение 
приема платежей связано с атакой 
на сайт, в компании не поясняют.

Сейчас у Tele2 перевод средств 
с мобильного счета ограничен 
600 тыс. руб. в месяц, а лимит на по-
лучателя в день составляет 100 тыс. 
руб. Общий лимит на все сервисы 
мобильной коммерции составляет 
1 млн руб. на сим-карту в месяц.

Как сообщал „Ъ“ 15 апреля, 
по данным источников на рынке, 
в Роскомнадзор и МВД поступали жа-
лобы интернет-пользователей, став-
ших жертвами мошеннической схе-
мы с беспроигрышными лотереями 
и опросами за вознаграждение, в ко-
торой при выводе средств мошен-
никами могли использоваться сим-
карты Tele2. В Роскомнадзоре под-
тверждали наличие подобных жа-
лоб. По информации собеседников 
„Ъ“, 18 апреля прошло закрытое со-
вещание с участием представителей 
МВД, Роскомнадзора, Росфинмони-
торинга и Tele2, посвященное обсу-
ждению ситуации. В Роскомнадзо-
ре это не комментируют, в Росфин-
мониторинге не ответили на запрос.

Партнером Tele2 в области элек-
тронной коммерции до недавне-
го времени была платформа Chro-
noPay. Но оператор перестал прини-
мать через нее платежи на своем сай-
те и сейчас работает с Газпромбан-
ком (там не ответили на запрос „Ъ“). 
Владелец ChronoPay Павел Врублев-
ский утверждает, что перед отключе-
нием от платформы у Tele2 наблю-
дался аномальный рост переводов.
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В посылки вкладывают сбор
Российские ритейлеры предлагают брать процент с покупок из-за рубежа по-новому

Ассоциация компаний интернет-тор-
говли (АКИТ), объединяющая  крупных 
российских ритейлеров,  предлагает 
заменить действующие пошлины на 
дорогостоящие посылки из-за рубе-
жа единым сбором в 15% вне зависи-
мости от цены товаров. Причем это уже 
смягченный вариант, исходно речь шла 
о 20%. Идею изучат Аналитический цен-
тру при правительстве, Институт Гайда-
ра и «Почта России». Участники рынка 
трансграничной торговли, объем кото-
рого в 2018 году достиг 316 млрд руб., 
уже оценили ее резко негативно и сом-
неваются, что государство в итоге со-
гласится на столь жесткие ограничения.

АКИТ обратилась к вице-премьеру Дмит-
рию Козаку с предложением реформиро-
вать регулирование покупок в зарубежных 
онлайн-магазинах. Предложения поступи-
ли в Минкомсвязь, которая 29 апреля пере-
направила их на рассмотрение в Аналити-
ческий центр при правительстве, Инсти-
тут им. Е. Т. Гайдара и главе «Почты России» 
Николаю Подгузову, попросив представить 
предложения и замечания (копия обраще-
ния АКИТ и письма Минкомсвязи есть у „Ъ“). 
В министерстве подтвердили факт отправки 
такого письма.

АКИТ в документе предлагает признать 
трансграничную торговлю формой внешне-
экономической деятельности, исключить 
товары из иностранных интернет-магази-
нов из категории товаров для личного поль-
зования и ввести сбор в размере 20% со всех 
трансграничных покупок. Ответственными 
за сбор предлагается назначить «Почту Рос-
сии» и экспресс-перевозчиков, а реализо-
вать механизм посредством авансирования 
платежей, которые будут поступать в бюд-
жет по мере отгрузки товаров.

Инициативы направлены на «уравни-
вание условий», в которых работают ино-
странные и отечественные компании e-com-
merce, говорится в письме. Зарубежные ком-
пании имеют привилегированное положе-
ние, поскольку не платят НДС и таможен-
ную пошлину, не обязаны сертифицировать 
товары и т. д., считают в АКИТ.

Глава АКИТ Артем Соколов подтвердил 
„Ъ“ подготовку такого письма. При этом, 
по его словам, предложения уже скорректи-
рованы: по итогам обсуждений решено ис-
пользовать сбор в 15%. Эту сумму иностран-
ные интернет-площадки могут предусма-
тривать в стоимости товара для российских 
покупателей, допускает господин Соколов. 
Беспошлинный порог на товары зарубеж-
ных интернет-магазинов при этом, по его 
мнению, стоит отменить совсем.

Нормы ввоза покупок из интернет-ма-
газинов постоянно ужесточаются. С 1 янва-
ря 2019 года в России беспошлинный по-
рог был понижен с €1 тыс. до €500: если 

в течение календарного месяца этот по-
рог превышен или общий вес заказов пре-
вышает 31 кг, покупатель обязан заплатить 
30% от суммы превышения, но не менее 
€4 за 1 кг сверх лимита. С 2020 года предпо-
лагается снижение суммы до €200, но при 
этом сбор будут рассчитывать уже не на че-
ловека, а с каждой отдельной посылки, стои-
мость которой превышает порог.

Сразу после снижения порога до €500 чи-
сло трансграничных посылок в Россию нача-
ло падать, свидетельствуют данные «Почты 
России» за первый квартал, о которых „Ъ“ со-
общал 11 апреля. По итогам 2018 года объ-
ем трансграничной интернет-торговли со-
ставил 316 млрд руб., подсчитывал Инсти-
тут Гайдара в отчете для Национальной ассо-
циации дистанционной торговли.

Введение сбора может негативно сказать-
ся на числе покупок россиян на зарубеж-
ных ресурсах, но существенно ограничить 
их уже практически невозможно, уверен 
руководитель кластера «Электронная ком-

мерция» Российской ассоциации электрон-
ных коммуникаций Иван Кургузов. Ино-
странные компании в сегменте кросс-бор-
дера «плотно входят в кровеносную систе-
му экономики», рассуждает он: так, достав-
ка товаров с AliExpress приносит «Почте Рос-
сии» огромные доходы. «Еще одна причи-
на: Китай — очень большой друг России. По-
ка ситуация в корне не изменится, никакой 
закон, ущемляющий китайского продавца, 
принят не будет»,— уверен эксперт.

Если введение сбора все же одобрят, неиз-
бежен рост цен для конечного потребителя, 
констатирует собеседник „Ъ“ на рынке ин-
тернет-торговли. «В связи с этим есть сущест-
венный риск сильного снижения темпов ро-
ста объемов интернет-покупок в России. Это 
приведет к меньшей загрузке инфраструкту-
ры и негативно отразится на ее качестве для 
покупателей в стране и за ее пределами, тем 
самым ударив по всем игрокам рынка ин-
тернет-торговли»,— полагает он.

Инициатива АКИТ вызывает вопросы, осо-
бенно в части исключения покупки в ино-
странных интернет-магазинах из категории 
товаров для личного пользования, говорит ди-
ректор департамента международных перево-
зок и таможенных операций DPD в России Ев-

гений Привалов. Он не видит смысла в таком 
шаге, отмечая, что у DPD уже есть инструмен-
тарий для оплаты пошлин для юридических 
лиц и компания при необходимости сможет 
распространить его на физических.

Следует не ограничивать покупки росси-
ян, а работать над развитием экспорта рос-
сийских товаров за рубеж, считает прези-
дент объединяющей зарубежных участни-
ков рынка e-commerce Национальной ас-
социации дистанционной торговли Алек-
сандр Иванов: «Именно это — ключевая осо-
бенность, которая ставит границы для отече-
ственных продавцов. Поэтому другие стра-
ны торгуют на весь мир, а мы варимся в сво-
ем болоте». В пресс-службе Российского экс-
портного центра согласны, что, хотя «урав-
нивание условий российских и зарубежных 
интернет-ритейлеров — важный шаг», целе-
сообразно сосредоточить внимание на иных 
аспектах экспортной электронной торговли, 
например на создании реально функциони-
рующего механизма автоматического под-
тверждения нулевого НДС при розничном 
экспорте и решении вопроса с реэкспортом 
вывезенных за рубеж товаров.

Дмитрий Шестоперов,  
Денис Скоробогатько

«Северный поток-2» 
прокачает иски
«Газпром» угрожает Дании судом 
за затягивание выдачи разрешений

«Газпром» продолжает видеть «шанс» 
на ввод «Северного потока-2» в этом 
 году, несмотря на отсутствие разреше-
ния на прокладку от Дании. Но в заявле-
ниях менеджмента компании уже явно 
звучит неуверенность, и параллельно 
«Газпром» готовит базу для юридиче-
ских действий против властей страны, 
кото рые, по мнению компании, неправо-
мерно затягивают процесс. По мнению 
источников „Ъ“ среди юристов, у «Газ-
прома» мало шансов на быструю побе-
ду в таком споре. Аналитики же считают, 
что даже угроза иска может оказать дав-
ление на Данию.

«Газпром» считает, что «на данный мо-
мент сохраняется шанс завершения стро-
ительства и пуска „Северного потока-2“ 
в этом году», заявил заместитель главы 
внешнеэкономического департамента ком-
пании Дмитрий Хандога на конференц-
колле. Ключевая проблема в том, что Да-
ния не дает проектной компании Nord 
Stream 2 разрешения на прокладку газопро-
вода в своей исключительной экономиче-
ской зоне. Nord Stream 2 15 апреля подала 
заявку на третий маршрут, южнее острова 
Борнхольм — как этого потребовал от нее 
датский регулятор. Последний приостано-
вил рассмотрение двух предыдущих зая-
вок, пока не будет изучен указанный мар-
шрут. Дмитрий Хандога заявил 29 апреля, 
что Nord Stream 2 одновременно подала 

апелляцию на это требование регулятора. 
«Мы анализируем, как повлияет выдача дат-
ского разрешения в тот или иной момент, 
мы работаем над комплексом мер по сохра-
нению проекта в графике»,— добавил он.

Аргументы Nord Stream 2 при пода-
че апелляции строятся на том факте, что 
исключительная экономическая зона, в от-
личие от территориальных вод, не находит-
ся под суверенитетом государства, говорят 
собеседники „Ъ“ среди юристов. Соответст-
венно, Дания не может затягивать выдачу 
разрешения при отсутствии явных призна-
ков существования экологических рисков 
на предлагаемом «Газпромом» маршруте 
прокладки. «Это можно рассматривать как 
нарушение Конвенции ООН по морскому 
праву»,— говорит один из собеседников „Ъ“. 
Впрочем, он отмечает, что речь пока идет 
только о диалоге с регулятором, а не начале 
судебного процесса. Последний, если «Газ-
пром» пойдет по этому пути, займет годы.

Как писал „Ъ“ 16 апреля, позиция Дании 
вынуждает «Газпром» всерьез рассматривать 
предстоящие переговоры по продлению 
транзита газа через Украину после 2020 года. 
Без «Северного потока-2» компании потребу-
ется прокачивать через Украину около 70 мл-
рд кубометров в год, если спрос в Европе 
останется на рекордном уровне 2018 года. От-
срочка ухудшает и рентабельность проекта.
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Этажи подстраивают 
под ставку
Ведомства исправят стоимость ипотеки 
в нацпроекте по жилью

Как стало известно „Ъ“, единый инсти-
тут развития в жилищной сфере ДОМ.
РФ предлагает вновь скорректировать 
показатели нацпроекта «Жилье и город-
ская среда». Если ранее Минстрой вы-
ступал за приведение в соответствие 
реальности планов по вводу жилья, то те-
перь аналогичную корректировку пред-
лагается провести и для средних ставок 
по ипотечным кредитам на ближайшие 
три года, повысив их на 0,5–1,6 процент-
ного пункта в 2019–2021 годах. Что же 
касается ввода жилья, то для достиже-
ния цели в 120 млн кв. м ввода в 2024 го-
ду необходимо уже в следующем году 
нарастить портфель новых строитель-
ных проектов на 48% — сделать это пред-
лагается, в частности, за счет вовлече-
ния в строительство неиспользуемых 
земель и поддержав индивидуальное 
жилищное строительство. 

Власти обсуждают новую корректиров-
ку нацпроекта «Жилье и городская среда» — 
как стало известно „Ъ“, свои предложения 
единый институт развития в жилищной 
сфере ДОМ.РФ направил в Минстрой. Так, 
вслед за снижением показателей по вводу 
жилья, связанным с тем, что фактический 
ввод оказался ниже стартовых показателей 
нацпроекта (см. „Ъ“ от 19 декабря 2018 года), 
теперь предлагается пересмотреть показате-
ли по средневзвешенной ставке по ипотеч-
ным кредитам — в сторону их повышения. 

Как отмечается в предложениях ДОМ.
РФ, в первой половине 2018 года в резуль-
тате «устойчивого снижения доходности 
по пятилетним ОФЗ (являются ключевым 
ориентиром стоимости фондирования 
выдачи ипотеки.— „Ъ“) ниже 7% банки 
последовательно снижали ставки по ипо-
теке, ожидая роста доходности выдан-
ных кредитов в будущем». Но эти ожида-
ния не оправдались, и банкам пришлось 
их пересмотреть — ключевые участни-
ки рынка ипотеки, констатирует ДОМ.
РФ, были вынуждены повышать став-
ки. Так, к январю 2019 года они выросли 
на 1,2–1,7 процентного пункта (п. п.), до-
стигнув 10,1–10,9% — против 9,5%, пред-
усмотренных нацпроектом на конец 2018 
года. Во втором полугодии текущего года 
при условии снижения инфляции и в от-
сутствие новых негативных внешних фак-
торов можно ожидать снижения ставок — 
до 10% и даже ниже. Однако даже при та-
ком раскладе стоимость ипотеки вряд 
ли опустится до требуемого нацпроектом 
уровня — по расчетам ДОМ.РФ, ставки мо-
гут составить 9,9%,что на 1 п. п. выше по-
казателя на этот год. В связи с этим показа-
тели на ближайшие годы планируется пе-
ресмотреть, повысив их в 2019 году с 8,9% 
до 10,5%, в 2020 году — с 8,7% до 9,5%, 
а в 2021 году — с 8,5% до 9%. 
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Минкомсвязи обнародовало 
подробности будущего экспери-
мента по переводу информаци-
онных систем ведомств в единую 
государственную облачную сис-
тему. Участниками этого пилот-
ного проекта станут восемь ве-
домств, а оператором выступит 
подведомственный цифрово-
му министерству НИИ «Восход». 
По результатам эксперимента 
продолжительностью в полтора 
года предполагается определить 
требования к поставщикам об-
лачных сервисов, а также тари-
фы на их услуги.

Эксперимент по переводу ведом-
ственных информсистем и ресур-
сов в государственную единую об-
лачную платформу (ГЕОП) пройдет 
с июня 2019 года по декабрь 2020-
го, следует из опубликованного про-
екта постановления правительства. 
Определены восемь его участников: 
это Минкомсвязи, Фонд соцстрахо-

вания, Минюст, Государственная 
фельдъегерская служба, ФТС, Ро-
стехнадзор, Росгвардия и Минтруд 
(список может быть расширен). По 
результатам «пилота» должны быть 
определены принципы формирова-
ния, порядок финансирования экс-
плуатации и развития ГЕОП, а также 
размер и порядок платы за ее услу-
ги. Еще одной задачей названа апро-
бация реестра поставщиков облач-
ных сервисов, которых будут при-
влекать для госнужд. 

Напомним, в новой концепции 
ГЕОП Минкомсвязи решило отка-
заться от идеи единственного опе-
ратора системы (изначально на эту 
роль рассматривался «Ростелеком») 
и создать пул аккредитованных сер-
висов и поставщиков инфраструкту-
ры (см. „Ъ“ от 17 апреля). Каждое ве-
домство сможет работать с несколь-
кими провайдерами облачных сер-
висов, выбор которых будет прохо-
дить на конкурсной основе в рам-

ках 44-ФЗ (закон о госзакупках). Со-
гласно проекту постановления, для 
управления гособлаком будет созда-
на специальная Федеральная госу-
дарственная информационная си-
стема (ФГИС), оператором которой 
станет подведомственная Минком-
связи структура — ФГБУ «НИИ „Вос-
ход“» (разработчик ГАС «Выборы», 
Единой системы нормативно-спра-
вочной информации и других ин-
формсистем), которая и разрабаты-
вала концепцию ГЕОП. В обязаннос-
ти оператора войдет ведение рее-
стра поставщиков, организация их 
взаимодействия в рамках ФГИС, раз-
работка тарифов, требований и тех-
нических заданий для них, а также 
мониторинг процесса и контроль 
качества услуг. 

В рамках эксперимента опера-
тору предстоит оценить динамику 
потребности ведомств в облачных 
сервисах (в Минкомсвязи полага-
ют, что в ходе реализации цифрово-

го нацпроекта объем госданных бу-
дет увеличиваться экспоненциаль-
но), а также объем затрат на эти услу-
ги. Кроме того, будет сформирован 
реестр и проанализированы факти-
ческие объемы и качество услуг по-
ставщиков. Потребителей же пред-
полагается снабдить рекомендаци-
ями по выбору поставщика и опти-
мизации затрат на услуги. Требова-
ния к центрам обработки данных 
(ЦОД), которые смогут поучаство-
вать в «пилоте», определят до 30 ию-
ля — как и требования по инфор-
мбезопасности оптимизации архи-
тектуры ведомственных ГИС. Про-
ект непосредственной миграции 
данных и временные стандарты ка-
чества услуг будут готовы до конца 
января 2020 года.

Еще одной задачей «пилота» ста-
нет разработка стандарта автома-
тизированного рабочего места на 
основе отечественных программ-
но-аппаратных комплексов, кото-

рые будет рекомендовано закупать 
ведомствам для внедрения ГЕОП 
(в концепции отмечается, что ис-
пользование госорганами IT-инфра-
структуры на базе импортных тех-
нических и программных средст-
вах создает «санкционные риски» и 
«уязвимость для внешних компью-
терных атак»).

Утверждается, что проведение 
эксперимента будет финансировать-
ся в рамках действующих бюджетов. 
Всего на перевод ведомственных си-
стем в гособлако в рамках нацпроек-
та «Цифровая экономика» планиру-
ется потратить 47,6 млрд руб. до 2024 
года — включая 6,5 млрд руб. бюд-
жетных средств. По прогнозу Мин-
комсвязи, к 2022 году в ГЕОП будет 
переведено 55% государственных 
IT-систем, что позволит снизить на-
грузку на бюджеты до 10% в год в рас-
чете на объем потребляемых вычи-
слительных ресурсов.

Надежда Краснушкина

Поставщиков отберут на «Восходе»
Определены участники эксперимента с гособлаком

Отметим, ипотека, согласно нац-
проекту, должна стать драйвером 
индустриального строительства — 
большая часть многоквартирных до-
мов (МКД) должна будет строиться 
в рамках ипотечных кредитов. Так, 
если в 2017 году на «ипотечные» до-
ма приходилось 35,3% МКД, то в 2024 
году прогнозируется рост этой доли 
почти вдвое, до 66,2%. В этом году, по 
оценкам ДОМ.РФ, ожидается ввод 
около 40 млн кв. м МКД. При этом ав-
торы корректировок нацпроекта не 
приводят оценок, как рост ипотеч-
ных ставок повлияет на состояние 
спроса на рынке жилья — несмотря 
на то что рост стоимости заемных 
средств на 0,5–1,5 п. п. в год, очевид-

но, несколько охладит рынок. Судя 
по материалам, с которыми ознако-
мился „Ъ“, в ДОМ.РФ и Минстрое ис-
ходят из того, что спрос далек от на-
сыщения, и ориентируются только 
на наращивание предложения.

«Для обеспечения ускоренных 
темпов роста объемов ввода жилья 
начиная с 2022 года, необходимо 
уже сейчас принять все необходи-
мые меры для запуска новых про-
ектов строительства жилья»,— под-
черкивают в ДОМ.РФ. Уже в 2020 го-
ду требуется увеличение совокуп-
ных объемов строящегося жилья на 
48%: с 127,5 млн кв. м, зафиксирован-
ных в начале года, до 188,4 млн кв. м 
в конце года. Основной же рост дол-
жен произойти после 2020 года — 
когда отрасль адаптируется к ново-

му механизму проектного финан-
сирования, который будет запущен 
с 1 июля. Среди ключевых мер под-
держки отрасли ДОМ.РФ рассматри-
вает вовлечение в жилищное строи-
тельство дополнительных земель — 
в частности, за счет инвентаризации 
земельного фонда и даже введения 
повышенных налогов для неисполь-
зуемых участков. Пока же по ито-
гам 2019 года ДОМ.РФ прогнозиру-
ет ввод 72 млн кв. м жилья, что в об-
щем соответствует предложенному к 
корректировке показателю 72,3 млн 
кв. м (при 88 млн кв. м, предусмо-
тренных изначально). 

Несмотря на то что в рамках нац-
проекта МКД должны составлять 67% 
всего возводимого жилья, осталь-
ные 40 млн кв. м должно дать, в част-

ности, индивидуальное жилищ-
ное строительство (ИЖС). На прош-
лой неделе премьер-министр Дмит-
рий Медведев поручил Минстрою к 
17 мая подготовить программу под-
держки этого сегмента. По оцен-
кам ДОМ.РФ, сейчас в России еже-
годно вводится 32–33 млн кв. м та-
кого жилья, однако без учета того, 
что «легализуется» в рамках «дачной 
амнистии», показатель составляет 
24–25 млн кв. м. «Основной пробле-
мой рынка ИЖС является неразви-
тость рынка ипотечного кредитова-
ния под залог или приобретение ин-
дивидуального дома — это происхо-
дит из-за отсутствия на рынке лик-
видного залога»,— отмечают в ДОМ.
РФ. Среди предложенных Минстрою 
мер поддержки — разработка меха-

низмов снижения кредитного риска 
банков для ипотеки под залог ИЖС 
и стандартов страхования залога, 
а также формирование региональ-
ных программ поддержки ИЖС, ко-
торые могут предусматривать даже 
льготное обеспечение землей и ме-
ханизмы поддержки строительства 
инфраструктурой. 

В Минстрое „Ъ“ сообщили, что не-
обходимость корректировки показа-
телей средних ставок по ипотечным 
кредитам «согласована со всеми за-
интересованными ведомствами», а 
«наряду с вовлечением земельных 
участков в строительство прораба-
тывается вопрос о поддержке созда-
ния инфраструктуры». 

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

Этажи подстраивают под ставку
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процента составил рост среднего размера пенсий в реальном выражении (с учетом инфляции) 
в марте 2019 года к марту 2018 года, сообщил вчера Росстат. По сравнению с февралем этого года размер 
реальной пенсии вырос на 0,1 процентного пункта. В номинальном выражении средняя пенсия в РФ в марте 
составила 14 129 руб., на 5,9% больше, чем в марте 2018 года. Средний размер назначенных пенсий в марте 
2019 года составил 31,4% от средней начисленной зарплаты по стране. По итогам первого квартала 2019 года 
в годовом выражении реальный рост пенсий составил 0,7%, по сравнению с четвертым кварталом 2018 года 
— 3,2%. По отношению к средней начисленной зарплате размер пенсий по итогам квартала составил 32,5%.

ИНВЕСТИЦИИ

Российские  
промышленники  
предпочитают  
оборудование подешевле

Центр конъюнктурных исследований 
ИЭП имени Егора Гайдара опу-
бликовал обновленные результаты 
опроса промышленников о том, 
машины и оборудование из каких 
стран они предпочитают и планиру-
ют купить. Выяснилось, что в 2019 
году продолжилась тенденция отказа 
от продукции западноевропейских 
и российских компаний — в пользу 
закупок из стран СНГ, Китая и Ин-
дии, при фактически стабильном по-
казателе США и Японии. Тем не ме-
нее из-за сильного снижения планов 
покупок продукции в Западной Евро-
пе (опустилась с первого на второе 
место) российские поставщики 
оборудования, напротив, подня-
лись со второго на первое место 
по планам закупок их оборудования. 
На третьем месте остались Китай 
и Индия (см. график). 

Между тем страновые предпоч-
тения промышленников (то, что они 
хотели бы приобрести в идеале) 
продолжают разительно отличаться 
от планов. Первое место «рейтинга 
желаний» неизменно занимают 
западноевропейские товары, хотя 
их доля за 2018 год из-за усилий 
по импортозамещению снизилась 
на 9 пунктов. Сейчас оборудование 
из Западной Европы хотели бы 
закупать 60% опрошенных пред-
приятий против 78% в 2011 году. 
Российское оборудование за год 
потеряло четыре пункта в рейтинге 
предпочтений покупателей и оста-
лось на втором месте. Американ-
ские и японские машины за год 
практически не изменили своих 
позиций и остаются желанными 
для 28% предприятий. Оборудова-
ние из Китая и Индии хотели бы по-
купать 14% (против 8% российских 
предприятий в 2018 году).

Разницу в предпочтениях 
и планах компаний в ИЭП объясняли 
как «признак перехода на более 
дешевое и доступное (в том числе 
в условиях санкций) и менее качест-
венное оборудование» (см. „Ъ“ от 28 
мая 2018 года). Тогда же в ВШЭ 
подсчитали, что в 2017 году 65% 
компаний вкладывались в замену 
изношенного оборудования, возраст 
которого почти в половине органи-
заций составляет 10–30 лет. Более 
половины респондентов не ждали 
от этих инвестиций изменений в кон-
курентоспособности относительно 
2016 года, а 45% опрошенных 
не ждали перемен и в 2018 году. 
Принуждение к закупкам отечествен-
ного оборудования дестимулирует 
производительность компаний — 
замена изношенного оборудования 
на доступное модернизацией 
назвать сложно.

Алексей Шаповалов
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Опубликована информация 
об инфляционных ожиданиях, 
выросших в апреле 2019 года,— 
это заставило Банк России отло-
жить снижение  ключевой став-
ки. Одной из возможных причин 
неожиданного роста ожиданий 
стало снижение в первом квар-
тале реальных располагаемых 
доходов — рост ощущения не-
доступности определенных то-
варов при неизменных ценах 
по крайней мере часть населе-
ния России может воспринимать 
как рост цен.

Банк России опубликовал бюл-
летень «Инфляционные ожидания 
и потребительские настроения» за 
апрель 2019 года, в котором содер-
жится информация, де-факто за-
ставившая совет директоров ЦБ 26 
апреля отказаться от повышения 
ключевой ставки (см. „Ъ“ от 27 апре-
ля). О неожиданном росте инфля-
ционных ожиданий населения в 
апреле сообщил в тот же день сам 
Банк России, но без подробностей. 
Вчерашняя же публикация подтвер-
ждает рост и оценок наблюдаемой 
инфляции за предыдущие 12 меся-
цев (с 9,1% в марте до 9,4% в апреле) 
— и ожидаемого на ближайший год 
прироста индекса потребительских 
цен (с 10% в марте до 10,5% в апре-
ле). При этом собственные вычи-
сления Банком России на основе то-
го же опроса фонда «Общественное 
мнение» (ФОМ) реальных инфля-
ционных ожиданий, коррелирую-
щих с субъективными оценками, 
напротив, фиксируют их снижение 

— с 5,7% до 5,5%. Впрочем, это не по-
зволило ЦБ игнорировать данные, 
свидетельствующие о «незаякорен-
ности» инфляционных ожиданий и 
даже об увеличении их волатильно-
сти весной 2019 года.

В обсуждении аналитиками Бан-
ка России причин обеспокоенности 
населения ценами однозначной вер-
сии о причинах происходящего нет. 
Так, в ЦБ констатируют, что в значи-
тельной части случаев респонденты 
ФОМа отмечали сильный рост цен, 
по которым данные Росстата демон-
стрируют стабильность или сниже-
ние в феврале-марте — например, 

на услуги ЖКХ, топливо, некоторые 
виды продовольствия. Опрос прово-
дился с 1 по 11 апреля, и ЦБ допуска-
ет, что какая-то часть эффекта могла 
быть обусловлена небольшим осла-
блением рубля в конце марта — на-
чале апреля, которое, впрочем, в эти 
даты не выглядело угрожающим и 
значительным.

Между тем в качестве одной из 
версий Банк России приводит соо-
бражение, которое может быть кри-
тически важным для понимания 
природы изменений потребитель-
ских настроений и инфляционных 
ожиданий (прямо связанных друг с 

другом): «Возможно… что респон-
денты транслируют в свои оценки 
инфляции суждения об уровне цен, 
а не об их изменении». В этом слу-
чае, очевидно, причины достаточ-
но неожиданного повышения ин-
фляционных ожиданий следует ис-
кать в динамике доходов домохо-
зяйств в последние месяцы.

С одной стороны, в вышедшем 
вчера же экономическом обзо-
ре ЦБ (бюллетень «Экономика» за 
март 2019 года) подтверждение это-
му найти можно. ЦБ отмечает при-
остановку в феврале-марте 2019 го-
да прироста реальной заработной 
платы в годовом измерении как 
в госсекторе, так и в частных ком-
паниях. Это обусловлено как вряд 
ли прямо наблюдаемым населени-
ем эффектом базы (предвыборный 
рост зарплат в феврале-марте 2018 
года), так и вполне наблюдаемым 
приростом выше «таргета» ЦБ в 4% 
индекса потребцен (5,1–5,5%). По-
следнее неплохо коррелирует с за-
медлением в первом квартале ро-
ста оборота розничной торговли 
— с 1,9–2% до 1,6% в марте. Эти со-
бытия происходили на фоне роста 
спроса домохозяйств, сокращения 
депозитов населения и роста роз-
ничного кредитования. Иными сло-
вами, доходы населения росли в ян-
варе—марте 2019 года медленнее, 
чем их расходы, и по крайней мере 
для части домохозяйств невозмож-
ность потребления в ожидаемых 
объемах, возможно, могла трансли-
роваться в повышенные инфляци-
онные ожидания. 

Наконец (этот момент практи-
чески не обсуждается в бюллете-
нях ЦБ), сезонные пики роста до-
ходов населения в конце 2018 года 
сдвинулись с традиционного дека-
бря на ноябрь. Нельзя исключать, 
что, столкнувшись с «богатым» Но-
вым годом досрочно, домохозяйст-
ва к марту исчерпали «короткие» 
сбережения — и обнаружили об-
щую дороговизну, которая может 
восприниматься субъективно как 
рост цен. 

Если эта версия подтвердит-
ся, происходящее можно считать 
«одноразовой» историей, однако 
трансляция деприваций в потре-
блении в инфляционные ожидания 
может стоить ЦБ довольно дорого. 
С одной стороны, практически по 
всем показателям инфляционный 
опрос ФОМа за апрель крайне бла-
гоприятен для ЦБ — кроме двух ре-
зультирующих цифр, он самыми 
разными способами указывает на 
будущее снижение инфляционных 
ожиданий. Однако зависимость их 
от реальных располагаемых дохо-
дов (они за первый квартал 2019 го-
да упали на 2,3%), возможно, будет 
«давить» на инфляционные ожида-
ния и далее. Причем этот эффект, 
очевидно, накапливается — расши-
рение потребкредитования, несмо-
тря на усилия ЦБ, может и далее ог-
раничивать (через гипотетический 
механизм «трансляции деприва-
ций в ценовые ожидания») возмож-
ности денежно-кредитной полити-
ки Банка России.

Дмитрий Бутрин

Цены те же, но кошелек легче
Банк России подтвердил рост инфляционных ожиданий в апреле

Динамика размера пенсии 
в реальном выражении (год к году, %) 
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Как стало известно „Ъ“,  
в середине лета Россия сме-
нит посла в Великобритании 
— одной из ключевых стран  
с точки зрения внешнепо-
литических процессов в ми-
ре. Занимающему этот пост 
с 2011 года Александру Яко-
венко источники „Ъ“ прочат 
должность руководителя  
Дипломатической академии. 
Имя преемника господина 
Яковенко пока не называет-
ся. По данным „Ъ“, им может 
стать глава департамента об-
щеевропейского сотрудниче-
ства МИДа Андрей Келин.

Как стало известно „Ъ“, в рос-
сийском дипломатическом кор-
пусе намечается обновление, ко-
торое повлечет перестановки и 
в центральном аппарате МИДа. 
Посол РФ в Лондоне Александр 
Яковенко этим летом завершает 
восьмилетнюю загранкоманди-
ровку и возвращается в Москву, 
рассказали информированные 
источники „Ъ“.

Кто будет его преемником в 
должности посла одной из клю-
чевых столиц, пока неизвест-
но. На этот пост, по данным „Ъ“, 
рассматривались несколько 
кандидатов, в том числе уров-
ня замминистра. Руководите-
лями российских дипмиссий в 
таких странах, как Великобри-
тания, США, Франция, нередко 
становятся дипломаты, дослу-
жившиеся до поста заместите-
ля министра,— с этой позиции 
в Лондон в 2011 году уехал го-
сподин Яковенко.

По словам одного из собесед-
ников „Ъ“ в МИД России, на этот 
раз новым послом России в Ве-
ликобритании вряд ли будет 
кто-то из замов Сергея Лавро-
ва, поскольку после инциден-
та в Солсбери отношения двух 
стран значительно ухудшились, 
и эта позиция воспринимается 
как весьма токсичная.

Не исключено, что на этот 
раз дипмиссию возглавит руко-
водитель одного из департамен-
тов МИДа. Наиболее вероятный 
претендент, по данным „Ъ“, гла-
ва департамента общеевропей-
ского сотрудничества МИДа (за-
нимается вопросами междуна-
родных организаций, включая 
НАТО) Андрей Келин, который 
в 2011–2015 годах работал по-
стоянным представителем Рос-
сии при ОБСЕ в Вене.

Что касается будущей сферы 
деятельности Александра Яко-
венко в России, то, говорят со-
беседники „Ъ“, 64-летний ди-
пломат может возглавить Ди-
пломатическую академию МИД 
России. С 5 февраля этого го-
да исполняющим обязанности 
ректора этого учебного заведе-
ния является 70-летний Михаил 
Троянский, бывший посол Рос-
сии в Перу. До этого академию 
на протяжении многих лет так-

же с приставкой и. о. возглавлял 
политолог, историк и дипломат 
Евгений Бажанов.

Александр Яковенко рабо-
тает в системе МИДа с 1976 го-
да. Занимал различные долж-
ности в управлении междуна-
родных организаций, постоян-
ном представительстве СССР 
при ООН в Нью-Йорке, депар-
таменте внешнеполитического 
планирования, департаменте 
международного научно-техни-
ческого сотрудничества, депар-
таменте по вопросам безопас-
ности и разоружения, постоян-
ном представительстве России 
при международных организа-
циях в Вене.

Участвовал в работе многих 
сессий Совбеза и Генассамблеи 
ООН, генеральной конферен-
ции ЮНЕСКО, форумов ОБСЕ, 
переговорах по сокращению во-
оруженных сил и вооружений в 
Европе, а также мерам укрепле-
ния доверия в Европе, в сессиях 

Совета управляющих МАГАТЭ, 
Российско-американской ко-
миссии по экономическому и 
технологическому сотрудниче-
ству, встречах экспертов стран 
«группы восьми». Возглавлял 
российскую делегацию на меж-
правительственных перегово-
рах по созданию международ-
ной космической станции.

С 2000 по 2005 год был глав-
ным спикером МИД России, 
возглавляя департамент инфор-
мации и печати. После этого по-
лучил пост замминистра, на ко-
тором проработал до 2011 года, 
имеет ранг Чрезвычайного и 
Полномочного посла.

Ранее стало известно о на-
значении нового посла РФ в Ав-
стралии и по совместительству 
в Вануату, Науру, Тувалу и Респу-
блике Островов Фиджи. Григо-
рия Логвинова сменит теперь 
уже бывший глава Четвертого 
департамента стран СНГ МИД 
России (регион Южный Кав-

каз) Алексей Павловский. Го-
сподин Павловский уже полу-
чил агреман от австралийских 
властей, а президент Владимир 
Путин подписал соответствую-
щий указ в начале апреля. Алек-
сей Павловский сказал „Ъ“, что 
прибудет к месту службы в сере-
дине мая.

До назначения послом го-
сподин Павловский занимался 
Кавказом, а в 2011 году возгла-
вил профильный департамент 
министерства. Новым директо-
ром этого подразделения МИ-
Да стал Денис Гончар, ранее ра-
ботавший заместителем Алек-
сея Павловского. Господин Гон-
чар в 2011–2018 годах был стар-
шим советником, а затем совет-
ником-посланником посольст-
ва России в США. С 2018 года 
работал заместителем дирек-
тора Четвертого департамента 
стран СНГ.

Елена Черненко,  
Владимир Соловьев

Александр Яковенко  
дослужил до академии
Москва меняет посла в Великобритании

Медиафорум ОНФ, который планиро- 
вали провести в конце мая в Санкт-Пе-
тербурге, перенесли в другое место.  
Теперь он пройдет в Сочи с 14 по 16 мая. 
16 мая на мероприятии ждут Владими- 
ра Путина. Собеседники „Ъ“ говорят,  
что перенос места и даты форума свя-
заны с графиком президента, который 
традиционно посещает это мероприя-
тие. В отличие от предыдущих лет, побе-
дителей конкурса «Правда и справедли-
вость» среди региональных журналистов 
определят не в начале года, а только на-
кануне форума. 

Медиафорум ОНФ станет первым мас-
штабным мероприятием, проводимым по-
сле смены руководства движения. Оно обно-
вилось на съезде ОНФ в ноябре 2018 года. 28 
марта глава исполкома движения Михаил 
Развожаев заявлял, что медиафорум прой-
дет во второй половине мая в Санкт-Петер-
бурге. «Сейчас эксперты прорабатывают те-
мы, которые будут вынесены на медиафо-
рум»,— говорил он ТАСС. Однако, по сведе-
ниям „Ъ“, в итоге было принято решение фо-
рум перенести на другие даты и в другой го-
род. Теперь он состоится с 14 по 16 мая в Со-
чи. 16 мая на нем ждут президента, который 
традиционно посещает это мероприятие. 

Собеседники „Ъ“ в ОНФ отмечают, что в 
2018 году перед выборами президента меди-
афорум проводился в Калининградской обла-
сти, до этого несколько лет подряд — в Санкт-
Петербурге. «На этот раз форум не переносит-
ся,— подчеркивает собеседник „Ъ“.— Дело в 
том, что на него всегда приглашается лидер 
движения, Владимир Путин, и мы стараем-
ся организовать его так, чтобы он был мак-
симально приближенным к графику прези-
дента». В Сочи у главы государства в мае за-
планирован целый ряд других мероприятий 
— к примеру, серия совещаний по вопросам 
исполнения гособоронзаказа с военными и 

представителями оборонно-промышленно-
го комплекса. А 15 мая пройдет первое заседа-
ние «Сочинского диалога» в присутствии пре-
зидентов России и Австрии Владимира Пути-
на и Александра Ван дер Беллена.

Сам план медиафорума, как ожидается, 
не будет принципиально новым. Во всяком 
случае, в первый день будут подведены ито-
ги конкурсов среди региональных журнали-
стов «Правда и справедливость», а также «Аэ-
ропортам — имена великих соотечественни-
ков». Прием заявок от журналистов на кон-
курс «Правда и справедливость» по 12 на-
правлениям закончился еще в ноябре 2018 
года, когда работала прежняя команда в 
ОНФ, а новая пришла в январе и не пересма-
тривала условия конкурса, отмечает собесед-
ник „Ъ“ в движении. «Финалисты будут из-
вестны в ближайшие дни,— говорит он.— В 
первый день медиафорума для них по тради-
ции будут организованы тренинги, встречи 
с интересными людьми их профессии, по-
том будет возможность задать вопрос перво-
му лицу». Сейчас в ОНФ думают, как визуаль-
но освежить мероприятие, чтобы «оно не на-
поминало пресс-конференцию с региональ-
ными журналистами». 

В ближайшие дни в ОНФ должны офици-
ально определить победителей конкурса 
«Правда и справедливость» среди региональ-
ных журналистов, говорят собеседники „Ъ“. 
Часть участников уже отсеяна. В официаль-
ной группе фонда ОНФ «Правда и справедли-
вость» во «ВКонтакте» некоторое время назад 
начали появляться возмущенные публика-
ции участников группы, которые интересо-
вались, почему итогов конкурса до сих пор 
нет. В предыдущие годы победителей опре-
деляли в начале года: сначала их было 300, 
потом 400 человек. В качестве награды они 
получали по 200 тыс. рублей, а в прошлом го-
ду — по 100 тыс. рублей. 

Софья Самохина, Максим Иванов

Медиафорум ОНФ 
переехал в Сочи 
Мероприятие движения подстраивают  
под график Владимира Путина

В регионах, где в сентябре состоятся вы-
боры губернаторов и заксобраний, в ра-
зы увеличивают официальные избира-
тельные фонды кандидатов. На выборы 
главы самую крупную сумму в 200 млн 
руб. заложили в Башкирии, в Челябин-
ской области она составит 150 млн руб. 
В ряде субъектов увеличены суммы,  
которые могут вложить сами кандида-
ты и выдвинувшие их партии. В регио-
нах объясняют поправки удорожани-
ем предвыборных технологий и снятием 
устаревших ограничений для кампаний. 
По словам эксперта, увеличение фондов 
выгодно кандидатам власти, имеющим 
самых щедрых инвесторов, а политтех-
нологи не хотят работать с «черными 
кассами» из-за активности силовиков.

Депутаты парламента Башкирии при-
няли поправки, согласно которым партия, 
выдвинувшая кандидата на пост главы ре-
спублики, сможет полностью сформировать 
его избирательный фонд. Сейчас она имеет 
право заполнить его только наполовину. На 
выборы главы Башкирии допускаются толь-
ко выдвиженцы партий, а максимальный 
фонд кандидатов составляет 200 млн руб., 
если кампания пройдет в один тур. Поправ-
ки предложили единороссы, которые пла-
нируют выдвинуть на сентябрьские выбо-
ры врио главы Башкирии Радия Хабирова. В 
региональном отделении партии сообщали 
„Ъ“, что рекомендации об изменении фон-
да были даны центральным руководством. 
В середине апреля схожие поправки приня-
ли депутаты в Забайкальском крае, где кан-
дидатам разрешили самостоятельно напол-
нять свой фонд, максимальный размер ко-
торого для однотуровых выборов — 60 млн 
руб. А челябинские депутаты 26 апреля сра-
зу в трех чтениях одобрили поправки, уве-
личивающие «губернаторский фонд» перво-
го тура с 15 млн руб. сразу до 150 млн руб. 
и разрешающие выдвигаться на пост главы 
региона самовыдвиженцам. Как ожидается, 
врио губернатора Алексей Текслер будет ве-
сти кампанию именно как внепартийный 
кандидат. Как и в Башкирии и Забайкалье, 
кандидаты получили право самостоятельно 
финансировать свою кампанию.

В других регионах, где предстоят выбо-
ры глав и заксобраний, начали увеличивать 
денежные лимиты на выборах еще в конце 
прошлого года. В декабре в Брянской обла-
сти, где предстоят выборы в облдуму, размер 
фонда для избирательных объединений вы-
рос с 30 млн руб. до 100 млн руб. Ставрополь-
ские депутаты в ноябре увеличили «фонд 
первого тура» для кандидатов в губернато-
ры с 100 млн руб. до 150 млн руб. На прош-
лых выборах губернатора в 2014 году самой 
дорогой стала кампания победившего еди-
норосса Владимира Владимирова — 26 млн 
руб. (из них 20 млн руб. вложила партия влас-
ти, остальное — сам господин Владимиров). 
Как ожидается, в сентябре он пойдет на пе-
реизбрание. В Татарстане, где осенью состо-
ятся выборы в Госсовет, максимальный раз-
мер фондов для партий в декабре прошлого 
года был увеличен с 30 млн руб. до 50 млн руб. 
Спикер Госсовета и лидер единороссов респу-

блики Фарид Мухаметшин объяснял это удо-
рожанием выборных кампаний: «Минуты, 
часы, секунды на экранах телевидения доро-
жают. Газетные полосы дорожают. Политтех-
нологи, помещения для встречи с избирате-
лями тоже дорожают». Ранее максимально за-
полнить фонды было под силу только «Еди-
ной России»: в 2014 году она собрала 30 млн 
руб., КПРФ — только 3,7 млн руб., «Справед-
ливая Россия» — 5,2 млн руб., ЛДПР — 2,2 млн 
руб. Поправки также подняли с 60 млн руб. до 
100 млн руб. фонды кандидатов в главы Татар-
стана. Ближайшие выборы первого лица ре-
спублики должны состояться в 2020 году.

В Хабаровском крае фонды кандидатов 
в губернаторы увеличили в марте с 20 млн 
руб. до 50 млн руб. Секретарь крайизбиркома 
Оярс Машков сказал „Ъ“, что прежние объемы 
фондов заполнялись не всегда. Так, на прош-
логодних губернаторских выборах у канди-
дата от «Единой России» Вячеслава Шпорта 
расходы «едва приближались к максималь-
ным». С учетом второго тура, при котором об-
щий потолок расходов поднимался на 15%, до 
30,9 млн руб., он потратил 30,4 млн руб. Побе-
дившему на выборах Сергею Фургалу (ЛДПР) 
на оба тура хватило 10,1 млн руб. Депутаты 
Госсобрания Республики Алтай в марте увели-
чили фонды кандидатов в главы с 15 млн руб. 
до 30 млн руб., а в Курске — с 50 млн руб. до 
90 млн руб. Мосгоризбирком в апреле пред-
ложил увеличить фонды кандидатов с 25 млн 
руб. до 35 млн руб., а долю отчислений юрлиц 
повысить с 3% до 50% (выборы в МГД проводят-
ся полностью по мажоритарной системе).

В некоторых «предвыборных» регионах 
правила финансирования кампаний не меня-
ли уже несколько лет. В Волгоградской обла-
сти с 2014 года кандидат в губернаторы, если 
выборы пройдут в один тур, может потратить 
максимум 70 млн руб., в случае второго тура 
— 84 млн руб. А в Калмыкии, где также пять 
лет правила не менялись, кандидат на пост 
главы республики может потратить на пер-
вый тур максимум 11 млн руб.

Политтехнолог Константин Калачев видит 
две ключевые причины реформы. «Коллеги 
говорят, что кандидаты все чаще предлагают 
оплачивать их услуги из официальных фон-
дов, а не как зачастую делалось раньше — на-
личными. Это понятно: никто не хочет связы-
ваться с силовиками, активизировавшимися 
на теме финансирования выборов»,— гово-
рит он. Господин Калачев напомнил историю 
бывшего вице-губернатора Челябинской об-
ласти Николая Сандакова, в октябре 2018 года 
получившего пять с половиной лет заключе-
ния за мошенничество и взяточничество при 
финансировании избирательной кампании. 
«Кроме того, реформа играет на руку едино-
россам. Бизнес все реже испытывает судьбу и 
не лезет в политику. А если и вкладывается, то 
чаще всего в „Единую Россию“ или кандида-
тов от власти. Особенно приятны партии влас-
ти перемены в отношении пожертвований 
физлиц. Не надо раздавать наличные студен-
там и бюджетникам, которые затем понесли 
бы класть их на избирательный счет. Меньше 
вовлеченных лиц — меньше проблем»,— кон-
статировал эксперт.

Отдел политики

Кандидатов в губернаторы 
не стесняют в средствах
В регионах увеличивают  
официальное финансирование кампаний

Вчера Мосгордума (МГД) приняла  
в первом чтении законопроект мэра  
столицы Сергея Собянина о проведении 
в сентябре 2019 года на выборах в пар-
ламент эксперимента по дистанционно-
му электронному голосованию. Подав-
шие заявления в МФЦ граждане смогут 
проголосовать с гаджетов в нескольких 
избирательных округах, которые опре-
делит Мосгоризбирком: скорее всего, 
их будет три. Вчера же было отклонено 
несколько предложений столичных му-
ниципалитетов. В частности, предложе-
ние увеличить размер столичного парла-
мента с 45 до 110 человек, как позволяет 
федеральный закон. Единороссы объяс-
нили решение заботой об оппозиции, ко-
торая не сможет подобрать столько кан-
дидатов.

МГД одобрила законопроект мэра Мо-
сквы о проведении эксперимента по орга-
низации дистанционного электронного го-
лосования на выборах в городской парла-
мент 8 сентября. «Законопроектом предус-
матривается проведение электронного го-
лосования в одном или нескольких одно-
мандатных избирательных округах. Опти-
мальное число, думаю, один или три окру-
га. С учетом того что электронное голосова-
ние в этом году является экспериментом, 
традиционный способ не отменяется: од-
новременно будут использованы обе фор-
мы участия в выборах. Выбирать форму го-
лосования будет сам избиратель»,— напом-
нил на заседании председатель Мосгориз-
биркома Валентин Горбунов.

Вопреки традициям, Мосгордума успела 
рассмотреть несколько инициатив советов 
местных депутатов, хотя предложения это-
го субъекта законодательной инициативы, 
как правило, редко доходят до заседаний. 
Депутаты Тропарево-Никулино хотели уве-
личить количество мандатов в столичном 
парламенте с 45 до 110 человек. Глава окру-
га Александр Гагарин, представляя проект, 
отметил, что «крупнейший по численности 
субъект имеет минимальный по численно-
сти представительный орган». В пример он 
привел Мособлдуму и заксобрание Санкт-
Петербурга, где заседают по 50 депутатов. 
Также господин Гагарин рассказал, что у 
некоторых избирателей «есть запрос на со-
кращение представительных органов», но 
связал это с тем, что эти органы «избирате-
ли считают бесполезными». 

Впервые Мосгордума из 45 человек пол-
ностью по мажоритарной системе была из-
брана в 2014 году. До этого в ней заседали 
35 депутатов. Поправки к городскому уста-
ву были приняты в 2010 году, и уже тогда 
справороссы обещали добиться увеличе-
ния количества мандатов до 110. Тогда в 
столице приводили закон в соответствие 
с федеральными нововведениями, соглас-
но которым размер парламента субъекта 
РФ устанавливался региональными парла-
ментами в зависимости от численности из-
бирателей. Для Москвы, в которой прожи-
вает более 7 млн избирателей, люфт по чи-
слу депутатов довольно большой — от 45 до 
110 человек. Соответствующие поправки 
в устав, согласно закону «Об общих прин-

ципах организации законодательных и ис-
полнительных органов власти субъектов 
РФ», может вносить только высшее долж-
ностное лицо региона. 

Однако глава комиссии МГД по гос-
строительству и МСУ Александр Семенни-
ков сослался на другие аргументы, отме-
тив, что «к ближайшим выборам эта систе-
ма не может быть введена», поскольку это 
«потребует изменения всей системы изби-
рательных округов»: «Это отдельная рабо-
та и отдельный закон». Также он отметил, 
что, в случае если система все-таки будет из-
менена, на выборах «это повысит уровень 
конкурентности», а оппозиции сложно бу-
дет найти кандидатов во все 110 округов. 
В результате законопроект был поддержан 
лишь тремя депутатами.

Обсудили депутаты и другое предложе-
ние совета депутатов Якиманки — разре-
шить органам местного самоуправления 
устанавливать и организовывать местные 
праздничные и иные зрелищные меро-
приятия без уведомления органов испол-
нительной власти (изменения вносились в 
п. 8 ч. 1 ст. 8 закона «Об организации мест-
ного самоуправления в городе Москве»). За-
конопроект также был отклонен. Как и еще 
одна инициатива Якиманки — об ограни-
чении использования противогололедных 
реагентов на определенных территориях. 
Как рассказал глава Якиманки Андрей Мо-
рев, за 30 минут да начала заседания МГД 
прокуратура «обнаружила в законопроекте 
коррупциогенный фактор».

Иван Синергиев

Мосгордума решила не менять размер
Московские депутаты снова скорректировали  
избирательное законодательство

Нынешнему послу России в Великобритании Александру Яковенко (слева), 
 который в свое время, как сейчас Мария Захарова (справа), был официальным 
представителем МИД РФ, прочат должность руководителя Дипакадемии
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Как стало известно „Ъ“, Мос-
ковский гарнизонный военный 
суд приговорил вчера к девяти 
годам строго режима бывше-
го сотрудника 868-го военно-
го представительства Кирил-
ла Хлыстова. Капитан третьего 
ранга, злоупотребив должност-
ными полномочиями, подписал 
акты о приемке ремонтных ра-
бот, которые не были выполне-
ны на 57 кораблях, в том числе 
на атомной подводной лодке 
«Даниил Московский». Кроме 
того, его признали виновным 
в получении взяток от руковод-
ства ОАО ПГ «Новик».

Судебный процесс над бывшим 
начальником 17-го отдела 868-го 
военного представительства Ми-
нобороны Кириллом Хлыстовым 
проходил в Московском военном 
гарнизонном суде с января это-
го года. Оглашение приговора ка-
питану третьего ранга заняло у су-
дьи Валерия Гудзенко два часа. За-
читывая свое решение, судья при-
знал Кирилла Хлыстова винов-
ным в совершении преступлений, 
предусмотренных ст. 285 УК (злоу-
потребление должностными пол-
номочиями) и ст. 290 УК (получе-
ние взятки). При этом судья отме-
тил, что Кирилл Хлыстов исполь-
зовал свои служебные полномо-
чия вопреки интересам службы, 
подписывал договоры и заключе-
ния в рамках госборонзаказа из ко-
рыстной заинтересованности в по-
лучении взяток, чем нанес интере-
сам государства в лице Миноборо-
ны значительный ущерб.

По версии следствия, а рассле-
дование вело военное следствен-
ное управление (ВСУ) Следствен-
ного комитета России (СКР) по За-
падному военному округу, в декаб-
ре 2010 года Минобороны РФ за-
ключило с АО «Центр судоремон-

та „Звездочка“», расположенным 
в Северодвинске, госконтракт на 
сервисное обслуживание и ре-
монт кораблей ВМФ. В свою оче-
редь, в том же декабре 2010 года 
«Звездочка» договорилась с генди-
ректором ОАО ПГ «Новик» Алексе-
ем Лященко (с 2016 года — депу-
тат Госдумы от «Единой России») о 
проектном и техническом сопро-
вождении указанных работ, це-
лью которых являлось продление 
сроков эксплуатации кораблей Се-
верного флота. Для этого, по вер-
сии следствия, господин Лящен-
ко дал указание финансовому ди-
ректору ОАО ПГ «Новик» Алексан-
дру Созанскому создать фирму для 
работ в рамках гособоронзаказа. В 
конце марта 2011 года в Санкт-Пе-
тербурге было зарегистрирова-
но ООО «Ленремпроект», прини-
мать работы которого должно бы-
ло 868-е военное представительст-
во. Однако, как установило следст-
вие, получая деньги от «Звездоч-
ки», «Ленремпроект» работы фак-
тически не выполнял. Руководст-
во подрядчика эти деньги обнали-
чивало и возвращало господину 
Созанскому, который, в свою оче-

редь, откатывал капитану Хлысто-
ву около 2% за каждый контракт.

В результате с 2011 по 2014 год 
через «Ленремпроект» за якобы 
техническое обслуживание атом-
ной подводной лодки «Даниил Мо-
сковский» прошло 719,25 тыс. руб. 
и еще 20,78 млн руб. за ремонт дру-
гих 57 кораблей Северного фло-
та, заключения по которым попи-
сал господин Хлыстов. Таким обра-
зом, по версии следствия, нанесен-
ный действиями капитана третье-
го ранга ущерб Минобороны со-
ставил 21,6 млн руб., которые бы-
ли распределены между подельни-
ками. При этом сам господин Хлы-
стов, как следует из показаний 
Александра Созанского, получил 
от него еще четыре взятки в раз-
мере 1,68 млн руб., 685 тыс. руб., 
339 тыс. руб. и 487 тыс. руб. за со-
гласование фиктивных договоров.

Следует отметить, что о махи-
нациях военпреда Хлыстова ста-
ло известно в 2017 году, когда фин-
директор «Новика» Александр Со-
занский сам стал фигурантом уго-
ловного дела о мошенничестве. 
Тогда он и рассказал сотрудникам 
ГСУ СКР по Москве о махинациях 

2011–2014 годов, в результате чего 
господин Хлыстов был задержан 
сотрудниками ВСУ СКР и аресто-
ван судом. Свои показания госпо-
дин Созанский подтвердил и в ка-
честве свидетеля в военном суде.

Сам военпред Хлыстов вину не 
признавал, утверждая, что его ого-
ворил господин Созанский. Защи-
та военного настаивала на его пол-
ном оправдании. 

Судья Гудзенко приговорил Ки-
рилла Хлыстова к девяти годам ко-
лонии строгого режима. Бывший 
военпред был лишен звания, од-
нако с учетом смягчающего обсто-
ятельства — наличия трех мало-
летних детей — штрафовать его не 
стали. Впрочем, суд взыскал с него 
весь ущерб, нанесенный военно-
му ведомству, по иску последнего. 

Следует отметить, что на при-
частность к афере проверялся и де-
путат Госдумы Алексей Лященко, 
однако в январе этого года ГСУ СКР 
по Москве вынесло постановление 
об отказе в возбуждении в отноше-
нии него уголовного дела. Полу-
чить комментарий от народного 
избранника „Ъ“ вчера не удалось.

Юрий Сенаторов 

К четырем годам заключе- 
ния и штрафу в 800 тыс. руб.  
приговорил Мещанский суд 
Москвы Виктора Захарченко. 
Отец скандально известного 
полковника МВД Дмитрия  
Захарченко обвинялся в рас-
трате средств банка «Москов-
ское ипотечное агентство» 
(МИА-банк). На полгода больше 
получил бывший председатель 
правления этого кредитного уч-
реждения Владимир Корьев-
кин. Именно он фиктивно офор-
мил Захарченко-старшего на 
должность вице-президента 
банка, благодаря чему тот не-
законно получил 4,9 млн руб. 
Как считало следствие, день-
ги Виктору Захарченко выпла-
чивались для того, чтобы банку 
оказывал покровительство его 
сын-полицейский.

На оглашение приговора Вик-
тор Захарченко и Владимир Корь-
евкин прибыли в сопровождении 
конвоиров, но без наручников, 
поскольку ранее были переведе-
ны из СИЗО под домашний арест. 
Предположения о том, какой бу-
дет приговор, высказывались раз-
ные. С одной стороны, прокурату-
ра в прениях просила для подсу-
димых весьма внушительные сро-
ки — пять и шесть лет колонии со-
ответственно, с другой — незна-
чительная сумма причиненного 
ущерба давала обвиняемым над-
ежду на мягкое судебное реше-
ние, вплоть до условного наказа-
ния. Как оказалось, суд согласил-
ся с гособвинением, но немного 
смягчил предложенные им сро-
ки. «Признать Захарченко винов-
ным в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 4 ст. 160 УК 
РФ,— растрате 4,9 млн руб., в соста-
ве организованной группы, в осо-
бо крупном размере, и назначить 
ему наказание в виде четырех лет 
лишения свободы с отбыванием 
наказания в исправительной ко-
лонии общего режима»,— огласи-
ла свое решение председательству-
ющая. Владимира Корьевкина су-
дья, признав виновным в растрате 
1,7 млн руб., приговорила к четы-
рем годам и шести месяцам коло-
нии общего режима. На осужден-
ных также наложены штрафы — 
800 тыс. руб. и 900 тыс. руб. соот-
ветственно. Зато иск МИА-банка на 
12,3 млн руб. (в эту сумму включен 

предполагаемый ущерб деловой 
репутации) судья рассматривать 
не стала, порекомендовав потер-
певшей стороне обратиться в гра-
жданский суд.

Как следует из приговора, суд 
счел доказанной версию следст-
вия (дело вело ГСУ Следственно-
го комитета России). Согласно ма-
териалам дела, Владимир Корь-
евкин, занимая должность пред-
седателя правления МИА-банка, 
назначил в апреле 2014 года сво-
им советником и вице-президен-
том кредитного учреждения Вик-
тора Захарченко. Ему был установ-
лен должностной оклад в размере 
150 тыс. руб. При этом господин 
Захарченко, проработавший 30 
лет учителем в школе, не имел ни 
экономического образования, ни 
опыта работы в финансовой сфе-
ре. Поэтому следствие расцени-
ло это назначение как завуалиро-
ванную взятку за покровительст-
во, предназначенную полковни-

ку МВД Дмитрию Захарченко. От-
метим, что после того как в апре-
ле 2015 года Владимир Корьевкин 
ушел работать в другой банк, Вик-
тор Захарченко продолжил чи-
слиться в МИА-банке и получать 
там деньги уже при новом пред-
седателе правления Сергее Грибе. 
Последний перед судом не пред-
стал, поскольку успел скрыться.

Из приговора следовало так-
же, что ни Виктор Захарченко, 
ни Владимир Корьевкин винов-
ными себя не признали. Так, За-
харченко-старший оправдывал-
ся тем, что имел опыт взаимо-
действия с финансовыми учре-
ждениями, когда работал дирек-
тором школы. А Владимир Корь-
евкин заявлял, что, оформляя го-
сподина Захарченко на работу, он 
лишь исполнял указания тогдаш-
него председателя совета дирек-
торов МИА-банка Глеба Бондарен-
ко. Впрочем, тот в своих показа-
ниях отрицал эту версию.

Кстати, целый ряд выступив-
ших на следствии и на процессе 
свидетелей называли Владими-
ра Корьевкина «исключительной 
честности человеком, прекрас-

ным семьянином, всегда готовым 
помочь родным и близким» (на 
его содержании, кроме жены и де-
тей, находятся еще и престарелые 
родители). Но эти лестные харак-
теристики, похоже, не произвели 
особого впечатления на судью.

Вынесенное судом наказание 
явно стало тяжелым ударом для 
Виктора Захарченко, который 
сразу даже не смог ответить на во-
прос, понятен ли ему приговор. 
Зато Владимир Корьевкин по-
интересовался: «А какой общий 
срок, что зачли?» Осужденный 
имел в виду пересчет наказания с 
учетом времени, проведенного в 
СИЗО. «Вам дадут приговор, тогда 
и посмотрите!» — ответила судья, 
попросив всех выйти из зала. Уже 
на выходе адвокаты пояснили, 
что Виктору Захарченко, с учетом 
срока содержания в СИЗО, оста-
ется провести в заключении око-
ло полутора лет, а Владимиру Ко-
рьевкину — примерно два года. 
Впрочем, эти цифры могут умень-
шиться в апелляционной инстан-
ции, поскольку защита будет об-
жаловать приговор.

Алексей Соковнин

Зарплаты хватило  
на срок в колонии
Отец полковника Захарченко получил четыре года,  
потому что числился вице-президентом банка

Северо-Кавказский окружной  
военный суд (СКОВС) приговорил  
к 15 годам заключения участника  
диверсионно-террористической 
группы «Ногайская степь» Рустама 
Исмаилова. Вместе со своими по-
дельниками, уничтоженными ФСБ 
или уже отбывающими сроки, он уча-
ствовал в подготовке трех терактов. 
В двух случаях боевики, убивая так-
систов, закладывали в их машины 
бомбы, которые оставляли в людных 
местах. В результате взрыва одной 
из них пострадали почти 50 человек.

Судом и следствием установлено, что 
злоумышленники, среди которых был 
Рустам Исмаилов, первый теракт совер-
шили еще в августе 2010 года, оставив за-
ряженный взрывчаткой похищенный 
автомобиль «Жигули» с символикой так-
си у пятигорского кафе «Кейптаун». В ре-
зультате взрыва пострадало 46 человек. 
Спустя месяц аналогичное преступле-
ние они готовили в Ставрополе, но их 
планы нарушил прохожий, сообщив-
ший о подозрительной машине в право-
охранительные органы.

Саперы, прибывшие по вызову к 
ставропольскому кафе «Глория», обна-
ружили, что у бомбы сломан таймер, к 
тому же взрывчатка, сделанная из сме-
си аммиачной селитры и алюминиевой 
пудры, отсырела.

Как выяснилось в ходе следствия, для 
совершения терактов преступники по-
дыскивали местных жителей, работаю-
щих таксистами. В Пятигорске они уби-
ли таксиста Александра Кима, оставили 
тело в лесу около села Садовое и начини-
ли взрывчаткой его «Жигули». В Ставро-
поле бандиты пытались инсценировать 
«террориста-самоубийцу», оставив уби-
того выстрелами в голову таксиста Ген-
надия Толбоева за рулем.

Еще один террористический акт бое-
вики планировали совершить в Железно-
водске перед зданием отдела внутренних 
дел, однако начиненная саморезами бом-
ба была обнаружена в багажнике их авто-
мобиля при задержании. В октябре 2010 
года на трассе Ачикулак—Буденновск 
спецназовцы ФСБ, переодетые в гаишни-
ков, остановили для проверки докумен-
тов машину террористов. Во время пере-
стрелки были убиты лидер группы Рафа-
эль Исмаилов и его помощник Тамерлан 
Гаджиев. Еще четверо боевиков — Аслан 
Отепов, Исламхан Ибдурахманов, Анвар-
бек Амангазиев и Ильдар Кайболиев бы-
ли задержаны в ауле Тукуй-Мектеб Нефте-
кумского района Ставропольского края. 
Там же силовики обнаружили схрон с 
оружием и боеприпасами, которые пре-

ступники, как выяснилось, получали из 
Дагестана. Отепов, заключивший досу-
дебное соглашение о сотрудничестве с 
прокуратурой, стал главным свидетелем 
обвинения против своих подельников, 
которым в 2013 году Ставропольский кра-
евой суд назначил от 16 до 24 лет заклю-
чения. Отметим, что в суде они отрицали 
свою вину, утверждая, что были лишь «хо-
рошими знакомыми» Рафаэля Исмаило-
ва и Тамерлана Гаджиева, работали вме-
сте с ними на стройке и занимались скуп-
кой мяса на Ставрополье.

За это время младший брат убитого 
лидера группировки Рустам Исмаилов 
был дважды осужден мировым судом за 
мелкие кражи на полтора года лишения 
свободы. Только в апреле 2017 года со-
трудники главного следственного управ-
ления Следственного комитета России 
(СКР) по СКФО возбудили в отношении 
него уголовное дело за участие в банде 
(ч. 2 ст. 209 УК) и нападение на правоох-
ранителей (ст. 317 УК).

Верховный суд Дагестана признал его 
виновным в том, что в 1999 году он про-
шел специальную подготовку по под-
рывному и снайперскому делу в учеб-
ном центре «Исламский институт „Кав-
каз“« возле села Сержень-Юрт Шалин-
ского района Чечни. Пройдя обучение, 
Рустам Исмаилов вступил в бандформи-
рование Шамиля Басаева и Хаттаба. В хо-
де нападений боевиков, в которых при-
нимал участие и Исмаилов, были убиты 
33 военнослужащих, а еще 34 человека 
получили ранения. Суд приговорил Ис-
маилова к семи годам лишения свободы, 
смягчив ему наказание из-за возраста: на 
момент ряда преступлений он не достиг 
совершеннолетия.

В свою очередь, Северо-Кавказским 
окружным судом было установлено, что 
Рустам Исмаилов в декабре 2009 года 
вступил в диверсионную группу «Ногай-
ская степь», руководил которой его стар-
ший брат Рафаэль. Боевики планировали 
вести террористическую деятельность в 
Ростовской области, Ставропольском и 
Краснодарском краях. Исмаилов, как по-
лагали следователи, приобретал средства 
связи и автомобили для участников груп-
пировки, а также покупал компоненты, 
из которых изготавливал бомбы. На про-
цессе он признал свою вину и раскаялся. 
В результате ему назначили 15 лет строго-
го режима с дальнейшим ограничением 
свободы на два года и штраф в 10 тыс. руб.

Как отметила официальный предста-
витель СКР Светлана Петренко, на при-
частность к террористическим атакам в 
Ставрополье проверяются еще двое.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

Хамовнический суд Москвы повтор-
но арестовал до 10 июня известно-
го украинского бизнесмена Павла 
Климца, а вместе с ним гендирек-
тора его алкогольной компании 
«Олимп» Юлию Самойлову. Им ин-
криминируется дача взятки в особо 
крупном размере: по версии След-
ственного комитета России (СКР), 
предприниматель передал день-
ги для утверждения некоего бизнес-
плана, связанного с деятельностью 
крымского ликероводочного заво-
да «Бахчисарай», ранее входившего 
в «Олимп», и таким образом получе-
ния доступа к его управлению. В суде 
следствие настаивало, что госпожа 
Самойлова и господин Климец наме-
реваются скрыться, и требовало за-
ключить их в СИЗО. Суд, несмотря на 
возражения защиты, поверил и хода-
тайства удовлетворил.

Это было повторное рассмотрение хо-
датайства СКР о заключении под стражу 
Павла Климца и Юлии Самойловой. За-
держаны они были еще около трех не-
дель назад, и 12 апреля суд их арестовал. 
Впрочем, адвокаты бизнесмена обжало-
вали это решение в апелляционной ин-
станции Мосгорсуда, которая из-за нару-
шений УПК арестное постановление от-
менила, направив дело на новое рассмо-
трение. При этом фигуранты были остав-
лены под стражей.

Первым Хамовнический суд рассмо-
трел ходатайство СКР об аресте Юлии Са-
мойловой. Как следовало из выступле-
ния следователя, госпожа Самойлова об-
виняется по ч. 5 ст. 291.1 УК РФ (посред-
ничество в даче взятки), то есть в тяжком 
преступлении. Обосновывая свое хода-
тайство, представитель СКР указал, что, 
оставаясь на свободе, обвиняемая мо-
жет скрыться, поскольку является ино-
странкой, имеет загранпаспорта, актив-
но пересекает границы и не имеет посто-
янной регистрации в РФ. Мало того, от-
метил представитель СКР, она уже пы-
талась уничтожить улики по делу. Впро-
чем, следователь не уточнил, что имен-
но имеет в виду.

Защита, в свою очередь, утверждала, 
что доказательств своих утверждений 
следствие не привело, а основывается 
лишь на рапорте сотрудника управления 
«К» ФСБ Евсюкова. Адвокаты просили от-
пустить бизнесвумен под залог 5 млн руб. 
Однако суд принял сторону СКР и отпра-
вил госпожу Самойлову в СИЗО.

По схожему сценарию развивался и 
процесс, на котором рассматривалось 
ходатайство об аресте господина Клим-
ца. Как следовало из выступлений участ-
ников заседания, господин Климец ра-
нее приезжал в Москву буквально на па-
ру дней, чтобы решить вопрос с утвержде-
нием бизнес-плана развития завода «Бах-
чисарай». Якобы он таким образом наме-
ревался получить доступ к управлению 
предприятием, которое ранее входило в 
компанию «Олимп». О том, что дал взятку 
для решения вопроса, заявление написал 
бывший адвокат и известный решальщик 
Гор Чудопалов, который сейчас сам нахо-
дится под арестом по делу о взяточничест-
ве, расследуемому в отношении высоко-
поставленного сотрудника МВД Дагеста-
на. По словам заявителя, деньги он пере-
давал вместе с госпожой Самойловой.

Доводы в пользу ареста Павла Климца 
следователь привел примерно те же, что 
и в случае с госпожой Самойловой. Защи-
та предлагала поместить его под домаш-
ний арест в квартире на Кутузовском про-
спекте. А личный друг подследственного 
Леонид Дупак предложил внести за него 
залог — 5 млн руб., которые лежат у него в 
банковской ячейке. Правда, подтвержде-
ний тому не представил. Поручительства 
за господина Климца прислали Украин-
ская православная церковь и его соседи.

Защита утверждала, что обвинения 
против фигурантов построены лишь на 
показаниях одного свидетеля и не под-
тверждены какими-либо иными дока-
зательствами. А господин Чудопалов, по 
мнению адвокатов, лицо заинтересован-
ное, поскольку рассчитывает за счет сво-
их показаний выйти из СИЗО.

Как бы то ни было, суд отправил укра-
инского бизнесмена в СИЗО «Лефортово».

Владислав Трифонов

Террористы 
прикрывались таксистами
Боевик «Ногайской степи»  
раскаялся и получил 15 лет

«Бахчисарай»  
не вернуть за взятку
Украинского мультимиллионера и его  
топ-менеджера повторно арестовали в Москве

Капитан злоупотребил  
со всем Северным флотом
Вынесен приговор по делу о махинациях и взятках  
при ремонте военных кораблей

Виктор Захарченко  
за незаконно полученные 
4,9 млн руб. получил  
четыре года колонии 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

C O M P A N Y  P R O F I L E П Р О М Ы Ш Л Е Н Н А Я  Г Р У П П А  « Н О В И К »

ОАО «Промышленная группа „Новик“» зарегистрировано 
30 июля 2008 года в городе Пушкино Московской области. 
Занималось сервисным обслуживанием, ремонтом и восста-
новлением технической готовности главных и вспомогательных 
механизмов, систем и трубопроводов надводных кораблей, 
подводных лодок ВМФ РФ и других морских и речных судов, 
а также объектов, подведомственных Ростехнадзору. В состав 
промышленной группы (ПГ) входили Северная производст-
венно-техническая база (Мурманск), Северный научно-про-
изводственный центр (Северодвинск), Балтийская произ-
водственно-техническая база (Балтийск), Дальневосточная 
производственно-техническая база (Владивосток), Санкт-Пе-
тербургская производственно-техническая база и Проектно-
конструкторское бюро (Санкт-Петербург). Бывший гендиректор 
и совладелец ПГ «Новик» — действующий депутат Госдумы 

от «Единой России» Алексей Лященко. По данным Kartoteka.ru, 
с 2011 года компания исполнила 24 госконтракта на 693,5 млн 
руб. В настоящее время «Новик» проходит процедуру банкротст-
ва, конкурсный управляющий — Игорь Рюмин. С 2017 года СМИ 
неоднократно сообщали о многомиллионных задолженностях 
«Новика» перед сотрудниками на Дальнем Востоке.

В 2015 году первому заместителю гендиректора ПГ «Новик» 
Юрию Байло было предъявлено обвинение в незаконном 
предпринимательстве — проведении ремонтных работ предме-
тов, являющихся военной техникой, без наличия необходимой 
лицензии. По версии следствия, эта компания, не имея лицензии, 
в качестве субподрядчика занималась ремонтом большого де-
сантного корабля «Оленегорский горняк». В 2016 году господин 
Байло был приговорен к штрафу в 150 тыс. руб., но освобожден 
от наказания в связи с амнистией.
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1 мая исполняется 65 лет гендиректору АО «Федеральная корпорация по развитию малого и среднего  
предпринимательства» (АО «Корпорация МСП») Александру Браверману.
2 мая исполняется 66 лет художественному руководителю — гендиректору Мариинского театра Валерию Гергиеву.
3 мая исполняется 54 года основателю группы ОНЭКСИМ Михаилу Прохорову.
4 мая исполняется 56 лет председателю правления банка «ФК Открытие» Михаилу Задорнову.
5 мая исполняется 67 лет губернатору Калужской области Анатолию Артамонову.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Бывший член Совета федерации 
Константин Цыбко добился отме-
ны судами и прокуратурой Киров-
ской области серии наказаний, 
которым он подвергся в колонии 
строгого режима ИК-11 УФСИН 
Кировской области. Экс-сена-
тор отбывает девятилетний срок 
по приговору в получении взя-
ток, обжаловать который наме-
рен в Верховном суде (ВС). За-
щита Константина Цыбко считает 
отмену наложенных взысканий 
доказательством тенденциозно-
го отношения к заключенному ад-
министрации колонии. 

Суды и прокуратура Кировской 
области признали незаконными 
и отменили все восемь взысканий, 
наложенных с 6 сентября по 15 ок-
тября 2018 года на осужденного экс-
сенатора Константина Цыбко в ис-
правительной колонии строгого 
режима ИК-11 Кирово-Чепецка (ко-
пии документов есть у „Ъ“). В тече-
ние 40 дней его трижды водворяли 
в штрафной изолятор (ШИЗО) и объ-
явили пять выговоров. Осужденного 
наказывали за «неприбытие в столо-
вую на прием пищи», «одиночное пе-
редвижение», «недобросовестное от-
ношение к труду», «отказ от работ по 
благоустройству», а также за то, что 
«не делал зарядку» (трижды) и «не по-
здоровался с представителем адми-
нистрации». При этом как злостно-
го нарушителя Константина Цыбко 
дважды переводили в «строгие усло-
вия содержания» (СУС). 

Экс-сенатор подвергся серии на-
казаний вскоре после прибытия 
в колонию по приговору в получе-
нии крупных взяток от бывшего си-
ти-менеджера Озерска Челябинской 
области Евгения Тарасова и магни-
тогорского бизнесмена Олега Лак-
ницкого. Как утверждают со слов за-
ключенного его родственники, в ад-
министрации экс-сенатору «открыто 
объяснили», что он «перешел на воле 
дорогу влиятельным людям в Челя-
бинской области», должен «перестать 
трепыхаться» и не писать кассацион-
ную жалобу. Наказания же последо-
вали сразу после того, как он, буду-
чи юристом, стал заниматься подго-
товкой к обжалованию приговора: 
ему, в частности, был ограничен до-
ступ в библиотеку для ознакомления 
со своим делом и возможность обще-
ния по телефону с защитником. 

В итоге прокуратура признала не-
законными четыре из восьми взы-
сканий, а также признание заклю-
ченного злостным нарушителем 
(СУС в итоге продолжались не по го-
ду, а 2 недели и 1,5 месяца соответ-
ственно). Остальные взыскания от-
менили суды региона, решив, что 
проступки заключенного либо от-
сутствовали, либо не соответствова-
ли тяжести налагаемых взысканий. 
В частности, оказалось, что лиц, с ко-
торыми якобы не поздоровался экс-

сенатор, он приветствовал в другом 
помещении за минуту до «наруше-
ния», за которое угодил в ШИЗО. Его 
одиночное передвижение было вы-
нужденным и, как показали камеры 
видеонаблюдения, не вызвало пре-
тензий охранников. Не установи-
ли суды и «доказательств, негатив-
но характеризующих личность» экс-
сенатора, указав, что «меры воздей-
ствия на осужденных должны отве-
чать требованиям справедливости 
и соразмерности».

Отметим, что защите не удалось 
истребовать в апелляции видеоза-
пись камеры наблюдения, которая 
доказывала, что накануне первого 
взыскания Константина Цыбко уда-
рил мастер промзоны колонии Сер-
гей Шаклеин (уже после просмотра 
видео в суде медики с опозданием за-
фиксировали у осужденного разрыв 
кисты почки). Запись была просмо-
трена в суде первой инстанции, но 
не приобщена к материалам дела, 
в отличие от записи другой каме-
ры, где избиение четко не просле-
живалось. Между тем суды призна-
ли, что нарушение трудовых пра-
вил допустил не экс-сенатор, нака-
занный после того, как был «освобо-
жден от должности» фурнитурщика 
обуви и уборщика территории, а ра-
ботодатель.

Как выяснили Кировский облсуд 
и прокуратура, показания сотруд-
ников колонии, обвинявших Конс-
тантина Цыбко в нарушении режи-
ма, не соответствовали действитель-
ности, а ряд из них и вовсе лжесви-
детельствовали об обстоятельствах, 
которым не были очевидцами. Еще 
осенью прокуратура внесла протест 
в УФСИН об устранении многочи-
сленных нарушений уголовно-ис-

полнительного законодательства 
в ИК-11. Возглавлявший УФСИН Вла-
димир Никитеев в ноябре 2018 года 
отчитался, что начальник колонии 
Виктор Масалитин «предупрежден 
о неполном служебном соответст-
вии», а около десяти его подчинен-
ных получили выговоры. В конце 
ноября 2018 года прокуратура вновь 
потребовала «привлечь к дисципли-
нарной ответственности должност-
ных лиц колонии, допустивших на-
рушение закона» в отношении Кон-
стантина Цыбко. После этого Виктор 
Масалитин объявил выговоры двум 
своим заместителям Алексею Души-
ну и Илье Одинцову. Но в феврале 
2019 года президент уволил генера-
ла Никитеева, а полковник Масали-
тин и капитан Одинцов также лиши-
лись постов.

По данным «Картотеки.ру», с 26 
апреля колонию возглавляет под-
полковник Дмитрий Пестов. После 
отмены взысканий судами Констан-
тина Цыбко отправили из больни-
цы, где он находился с диагнозом 
«объемное образование головного 
мозга» в колонию, но заключенный 
провел двухнедельную голодовку 
и был возвращен в лечебно-исправи-
тельное учреждение. Он также объ-
являл голодовки во время пребыва-
ния в ШИЗО и СУС, длившиеся в це-
лом 43 дня.

«Такое количество взысканий за 
короткий срок осужденные зараба-
тывают редко, при этом суд и проку-
ратура впервые в моей практике за-
няли одинаковую позицию в отно-
шении всех жалоб заключенного»,— 
сказал „Ъ“ адвокат Константина Цыб-
ко Владимир Алешин. Основания для 
взысканий он назвал выдуманными, 
а факт их отмены — «доказательством 
тенденциозного отношения админи-
страции колонии» к его подзащитно-
му. По словам адвоката, кассационная 
жалоба на приговор экс-сенатору ско-
ро будет направлена в ВС. 

Анна Пушкарская

Экс-сенатор переспорил  
колонию строгого режима
Суды и прокуратура отменили восемь взысканий 
Константину Цыбко Отменить ограничения на въезд в РФ и пребыва-

ние в стране мигрантов с ВИЧ попросили предста-
вители пациентских организаций — такой пункт 
значится в проекте резолюции встречи сообществ 
в Москве. Документ поступит в Минздрав, однако 
чиновники констатируют, что «выявляемость забо-
леваний среди мигрантов существенно падает, по-
тому что идет глубокая гуманизация и оптимизация 
законодательства в сфере миграции».

В Москве прошла первая встреча сообществ ВИЧ-ин-
фицированных региона Восточной Европы и Централь-
ной Азии (ВЕЦА, в эту группу входит и Россия) по вопро-
сам здоровья мигрантов. В РФ с 1995 года действует за-
прет на въезд, пребывание и проживание лиц с ВИЧ-ин-
фекцией — при выявлении инфекции их ждет депорта-
ция. Исключение с 2016 года составляют те, у кого есть 
близкие родственники—граждане России. Одним из ос-
новных аргументов закрытости называется отсутствие 
возможности для финансирования лечения мигрантов. 
В 2018 году представители международной благотвори-
тельной организации «Восточноевропейское и Цент-
ральноазиатское объединение людей, живущих с ВИЧ» 
(ВЦО ЛЖВ) направило обращение на имя премьер-мини-
стра РФ Дмитрия Медведева, попросив «как можно ско-
рее взять под особый контроль пересмотр условий въе-
зда инфицированных ВИЧ». В документе говорилось, 
что ограничительная мера «усугубляет скрытую эпи-
демию», так как мигранты с таким диагнозом «уходят 
в нелегальное пространство из-за боязни депортации». 
Там же указывалось, что «около 80% новых случаев ВИЧ-
инфекции в регионе ВЕЦА происходят именно в РФ», 
а страны, «откуда направляются ключевые потоки тру-
довых мигрантов, обеспечивают своих граждан, инфи-
цированных ВИЧ, антиретровирусной терапией». Мин-
здрав в ответ сообщил, что «вопрос дальнейшего снятия 
ограничительных мер прорабатывается с привлечени-
ем экспертного сообщества».

В феврале 2019 года ВЦО ЛЖВ направило ряд обраще-
ний в страны исхода мигрантов в Россию, в котором проси-
ло «подтвердить готовность содействия обеспечению анти-
ретровирусной терапией ВИЧ-положительных граждан» 
этих стран, «находящихся в трудовой миграции в РФ».

Замначальника отдела организации надзора за ВИЧ/
СПИД Роспотребнадзора Марина Григорьева на встрече 

сообщила, что с 2007 года «обследование прошли более 
19 млн иностранных граждан, прибывших по трудово-
му найму». «Выявлено более 97 тыс. случаев инфекцион-
ных заболеваний, в том числе ВИЧ — более 21 тыс., ту-
беркулез — более 33 тыс., более 42 тыс.— инфекцион-
ные заболевания, передающиеся половым путем»,— пе-
речислила госпожа Григорьева, отметив, что «выявляе-
мость заболеваний с 2011 года существенно падает, по-
тому что идет глубокая гуманизация и оптимизация за-
конодательства в сфере миграции».

Она также сообщила, что с 2014 года «по гуманитар-
ным ситуациям Роспотребнадзор не принимает реше-
ний в отношении украинских граждан по поводу неже-
лательности пребывания», уточнив, что «это не закре-
плено законодательно». Чиновник добавила, что «тру-
довые мигранты не депортируются, если у них выявлен 
туберкулез или инфекции, передающиеся половым пу-
тем»: «Они могут лечиться и продолжать работать». По 
словам представителя Роспотребнадзора, «многофунк-
циональный миграционный центр в Сахарово в насто-
ящее время берет на себя обязательства по туберкулез-
ным больным, в туберкулезной больнице имени Рабу-
хина создано отделение для иностранных граждан». 
Она сообщила „Ъ“, что этот пилотный проект стартовал 
1 апреля 2019 года.

Представитель Роспотребнадзора отметила, что «за-
конодательство идет в сторону рабочих людей», напом-
нив, что правительство РФ в мае 2018 года издало поста-
новление «О порядке принятия, приостановления дей-
ствия и отмены решения о нежелательности пребыва-
ния (проживания) иностранного гражданина или лица 
без гражданства в РФ» (ранее процедуры отмены такого 
решения не было). Однако, по словам госпожи Григорь-
евой, документ пока не работает, так как Минздравом 
не утверждена соответствующая форма медицинского 
заключения.

В Минздрав будет направлена резолюция, в проекте 
которой предлагается «отменить норму о нежелательно-
сти пребывания иностранных граждан и их депортации 
на основании исключительно ВИЧ-статуса» и «разрабо-
тать межстрановые / региональные механизмы финан-
сирования, позволяющие обеспечить мигрантов анти-
ретровирусной терапией и другими медуслугами».

Валерия Мишина

С ВИЧ просят разобраться 
в рабочем порядке
Мигранты настаивают на снятии ограничений на въезд в РФ

Квалификационная коллегия су-
дей (ККС) Краснодарского края 
прекратила полномочия судьи 
Анапского районного суда Ната-
льи Холодовой, которая в сен-
тябре прошлого года узакони-
ла приватизацию пяти участков 
в прибрежной полосе Черного мо-
ря. Спустя полгода краевой суд от-
менил это решение, указав на то, 
что спорные участки расположены 
в заповеднике «Большой Утриш». 

ККС Краснодарского края досроч-
но прекратила полномочия судьи 
Анапского райсуда Натальи Холодо-
вой, сообщили „Ъ“ в квалифколле-
гии. Причиной дисциплинарного 
взыскания в отношении судьи ста-
ли нарушения, допущенные госпо-
жой Холодовой в сентябре 2018 года 
при рассмотрении спора между мэ-
рий Анапы и ООО «Дружба» о судьбе 
пяти участков в прибрежной поло-
се Черного моря. Наталья Холодова, 
изучив доводы сторон, пришла к вы-
воду, что отказ мэрии продать ООО 
«Дружба» участки в селе Большой 
Утриш незаконен, так как, по мне-
нию судьи, никаких ограничений 
в обороте земли не существует. До-
вод администрации о том, что спор-
ные участки частично находятся 
в пределах федерального заповедни-
ка «Большой Утриш», а также попада-
ют в границы первой зоны горно-са-
нитарной охраны курортов, судья 
Холодова не приняла, сославшись 
на экспертное исследование. «Уста-
новить факт расположения спорных 

участков в границах береговой поло-
сы Черного моря не представляется 
возможным ввиду отсутствия коор-
динат береговой линии»,— говорит-
ся в заключении экспертизы, выпол-
ненной в ходе рассмотрения дела.

В феврале 2019 года Краснодар-
ский краевой суд отменил реше-
ние судьи Холодовой, критически 
оценив заключение эксперта, кото-
рое, по мнению судей апелляцион-
ной инстанции, опровергается ма-
териалами дела. «Спорные участки 
частично расположены на террито-
рии федерального природного запо-
ведника „Большой Утриш“,— гово-
рится в решении крайсуда.— Часть 
территории необоснованно выве-
дена из состава первой санитарной 
водоохраной зоны и из зоны лечеб-
ных пляжей. Участки расположены 
на галечном пляже, на пляжной озе-
лененной территории, при этом тер-
ритория неправомерно использует-
ся в коммерческих целях».

Судебный спор между мэрией го-
рода-курорта Анапы и ООО «Друж-
ба» (бывший рыболовецкий колхоз) 
продолжается с 2010 года, по делу 
было вынесено несколько решений, 
которые затем отменялись вышесто-
ящими инстанциями. Участки все 
это время находятся в распоряже-
нии коммерческих структур и част-
ных лиц — преемников ООО «Друж-
ба». В январе 2018 года Верховный 
суд РФ отменил все ранее принятые 
решения и направил дело на новое 
рассмотрение в Анапский райсуд. 

Верховный суд сослался на то, что 
в предыдущих судебных актах со-
держатся необоснованные выводы 
о том, что спорные земли якобы не 
имеют ограничений в обороте.

На заседании ККС судью Холодо-
ву спросили, почему при вынесении 
нового решения она не учла пози-
цию Верховного суда. Ответить она 
затруднилась. Получить коммента-
рий судьи Холодовой „Ъ“ не удалось, 
ее секретарь пояснила, что судья на 
рабочем месте отсутствует.

Как ранее писал „Ъ“, в марте этого 
года ККС Краснодарского края дала 
согласие на привлечение к уголов-
ной ответственности бывшего пред-
седателя Анапского райсуда Вла-
димира Стародубцева, подозревае-
мого в мошенничестве. По версии 
следствия, Владимир Стародубцев 
за 50 млн руб. обещал покупателям 
земли урегулировать проблемы, воз-
никшие у правообладателей участ-
ков в селе Большой Утриш. В ходе 
оперативного эксперимента у судьи 
Стародубцева были изъяты меченые 
купюры на сумму 30 млн руб. В пра-
воохранительных органах не исклю-
чают, что Владимир Стародубцев об-
ещал содействие именно в том спо-
ре, который рассматривала судья На-
талья Холодова. Владимир Стародуб-
цев был задержан 10 февраля, а ре-
шение апелляционной инстанции, 
отменившее судебный акт Натальи 
Холодовой, было вынесено 12 февра-
ля текущего года.

Анна Перова, Краснодар

Анапский суд не разглядел 
границ заповедника
Судью лишили полномочий за приватизацию участков 
в Большом Утрише

Константин Цыбко 
смог доказать в суде, 
что не опаздывал  
в столовую и добро-
совестно трудился 
ФОТО ВАДИМА АХМЕТОВА



Депутаты Рады  
выбирают себе партии
Сменив президента, Украина готовится переизбрать парламент

Центральная избирательная комиссия 
Украины только сегодня огласит офици
альные результаты президентских вы
боров, но страна уже вовсю готовится 
к выборам парламентским. Намечен
ное на 27 октября голосование, как ожи
дается, существенно изменит расклад 
сил в Раде. В условиях прогнозируемо
го распада правящего «Блока Петра По
рошенко» многие политические тяжело
весы спешат примкнуть к победившему 
на президентских выборах  Владимиру 
Зеленскому и его партии «Слуга наро
да». На  второе место вышло объеди
нение Юрия Бойко «Оппозиционная 
платформа — За жизнь». C подробно
стями из Киева —  корреспондент „Ъ“ 
Матвей Шиманов.

Юридически точка в президентской кам-
пании на Украине будет поставлена только 
сегодня: Центральная избирательная комис-
сия объявит итоговые результаты второго ту-
ра, после чего Владимир Зеленский из кан-
дидата превратится в избранного президен-
та. Вслед за этим парламент должен назна-
чить дату инаугурации, после которой го-
сподин Зеленский и обретет властные пол-
номочия. Закон предписывает проведение 
инаугурации в первые 30 дней после публи-
кации ЦИКом окончательных результатов 
голосования. 

По мнению Владимира Зеленского, ко-
манда уходящего президента делает все 
возможное, чтобы инаугурация состоялась 
уже после 27 мая. После этой даты глава го-
сударства не имеет права распускать парла-
мент и назначать досрочные выборы. «ЦИК 
затягивает официальное оглашение резуль-
татов, чтобы Верховная рада могла затяги-
вать дату назначения для инаугурации. Что-
бы инаугурация была после 27 мая. Почему? 
Чтобы у президента Зеленского не было да-

же возможности думать о роспуске Верхов-
ной рады. Мне кажется, что это несправед-
ливо»,— заявил господин Зеленский в кон-
це прошлой недели.

Однако после этого представитель штаба 
победившего кандидата Дмитрий Разумков 
сообщил, что роспуск Верховной рады не пла-
нируется ни при каких обстоятельствах. Это 
заявление последовало после того, как стало 
известно, что большинство нынешних пар-
ламентариев готовы поддержать нового пре-
зидента. Проанализировав высказывания де-
путатов и заявления источников, портал Liga.
net выяснил: Владимира Зеленского могут 
поддержать 226 членов парламента из 450 че-
ловек списочного состава Рады.

Разные политические силы и отдельные 
депутаты демонстрировали готовность рабо-
тать с Владимиром Зеленским уже после пер-
вого тура выборов. Одни делали это в откры-
тую — например, депутат Виталий Куприй 
еще 8 апреля зарегистрировал депутатскую 
группу «За Зеленского», в которую, правда, 
пока никто, кроме него, не вступил. Другие 
нашли более завуалированные способы про-
демонстрировать свою лояльность. Так, гла-
ва Радикальной партии Олег Ляшко заявил 
о готовности противостоять любым попыт-
кам изменения законодательства, регулиру-
ющего полномочия нового президента. 

А такие попытки, как сообщил „Ъ“ источ-
ник в украинском парламенте, действитель-
но могут быть предприняты депутатами 
от «Блока Петра Порошенко» (БПП) и поддер-
живающими уходящего президента предста-
вителями других партий. «В идеале они хо-
тели бы передать все реальные полномочия 
парламенту, превратив Зеленского в такого 
президента, как в Германии. То есть чтобы 
он ни на что не мог влиять, а только бы лен-
точки перерезал и сидел бы в первом ряду 
на разных торжественных церемониях»,— 

сообщил источник „Ъ“. Впрочем, по его сло-
вам, с каждым днем принятие радикальных 
изменений в законодательство становится 
все менее реальным, учитывая ситуацию 
в самом «Блоке Петра Порошенко». После 
президентских выборов все больше людей 
стремятся дистанцироваться от уходящего 
президента, рассчитывая на попадание в ко-
манду президента приходящего. 

А то, что такие люди есть, подтверждает 
даже представитель президента в Раде Ири-
на Луценко. Причем, по ее словам, депутаты 
побегут из БПП без громких заявлений, стара-
ясь не привлекать к себе внимания. «Я думаю, 
что такие заявления никто, глядя в глаза, де-
лать не будет. Но, конечно, они будут. Я над-
еюсь, что таких депутатов будет немного… 
Это нормальная ситуация — наличие преда-
телей, которые есть в любой команде»,— ска-
зала журналистам госпожа Луценко. 

Ряд украинских экспертов утверждает, 
что БПП распадется на отдельные части. Так, 
источник „Ъ“, близкий к окружению госпо-
дина Порошенко, отмечает: некогда лояль-
ный Петру Порошенко «Удар» — политиче-
ская партия, представители которой во гла-
ве с Виталием Кличко были включены в спи-
ски БПП на предыдущих выборах,— теперь 
будет выдвигаться как отдельная политиче-
ская сила. Однако, по словам источника, это 
не бегство бывших союзников, а новая стра-
тегия. По его словам, команда Петра Поро-
шенко пойдет в Раду несколькими колонна-
ми. Одну из них возглавит сам к тому момен-
ту уже экс-президент Порошенко, другую — 
кто-то из братьев Кличко, третью — вокалист 
популярной группы «Океан Эльзы» Свято-
слав Вакарчук, который официально еще 
не заявил о своем участии в политике. 

Не исключил источник „Ъ“ и того, что 
к коалиции этих сил уже после выборов при-
соединятся и те, кто сейчас лоялен Владими-

ру Зеленскому. В первую очередь речь идет 
о тех партиях и движениях, которые могут 
возникнуть на обломках «Народного фрон-
та». Эта политическая сила формально все 
еще входит в правящую коалицию, притом 
что часть депутатов-«фронтовиков» открыто 
поддерживают господина Зеленского. Такие 
обломки, скорее всего, будут. Ведь электо-
ральных перспектив у «Народного фронта» 
нет. Так, в ходе апрельского исследования 
популярности политических сил, проведен-
ного Киевским международным институтом 
социологии (КМИС), «Народный фронт» ока-
зался в разряде «Другие» вместе с маргиналь-
ными партиями и движениями, которые все 
вместе могут рассчитывать на поддержку ме-
нее чем 3% избирателей.

Кстати, первенство в этом же опросе 
досталось партии «Слуга народа» (на вто-
ром месте — пророссийское объединение 
Юрия Бойко «Оппозиционная платформа — 
За жизнь»). Эту партию, названную в честь се-
риала, в котором Владимир Зеленский игра-
ет президента Украины, и официально выд-
винувшую господина Зеленского в качестве 
кандидата на пост главы государства, готовы 
поддержать 12,4% всех избирателей.

Это при том, что у новой политической си-
лы нет ни четкой программы, ни своего ин-
тернет-сайта, ни известной общественности 
команды людей, которые могут быть вклю-
чены в избирательный список. Партия бы-
ла основана весной 2016 года и тогда называ-
лась Партия решительных изменений. О ней 
не было известно почти ничего до 2018 го-
да, когда во главе политической силы встал 
один из руководителей студии «Квартал-95» 
(ее основателем является Владимир Зелен-
ский) Иван Баканов. После этого партия по-
лучила новое имя, а ее популярность, несмо-
тря на полное отсутствие реальной деятель-
ности, стала расти день ото дня.

Турция подводит Эмираты под шпионаж
Таинственная смерть в стамбульской тюрьме напомнила о «деле Хашокджи»

Один из двух задержанных по подозрению в шпиона
же в пользу Объединенных Арабских Эмиратов (ОАЭ) 
найден мертвым в одиночной камере тюрьмы турецко
го города Силиври в провинции Стамбул. Об этом вче
ра сообщили местные власти. Рассматривается вер
сия самоубийства. Погибший, как утверждают СМИ, 
оказался генералмайором палестинской разведки 
в отставке. Анкара изучает его возможную связь с де
лом об убийстве в Стамбуле саудовского журналиста 
 Джамаля Хашокджи.

Прокуратура Стамбула обнародовала вчера информацию 
о самоубийстве мужчины, задержанного 19 апреля вместе 
со своим напарником по обвинению в «военном, полити-
ческом и международном шпионаже» в пользу ОАЭ. Соглас-
но официальным данным, оба мужчины признались, что 
шпионили за высокопоставленными гражданами арабских 
стран, находящимися на территории Турции.

По данным СМИ, они собирали информацию об араб-
ских диссидентах, о членах двух основных палестинских 
движений-конкурентов — «Фатх» и «Хамас», а также об исла-
мистском движении «Братья-мусульмане» (запрещено в РФ). 
Последнее — основной идеологический противник эмират-
ских и саудовских властей, но при этом близко связано с ту-
рецкими и катарскими, а также «Хамасом».

Турецкая полиция проверяет и версию о связи двух муж-
чин с убийством 2 октября прошлого года в генконсульстве Са-
удовской Аравии в Стамбуле колумниста The Washington Post 
Джамаля Хашокджи. Только спустя три недели после убийства 
Эр-Рияд признал, что гибель журналиста вызвана его ссорой 
с сотрудниками генконсульства. Однако прокуратура Стам-
була утверждает, что убийство было преднамеренным. Тур-
ция требует от Саудовской Аравии выдачи виновных, а также 
 информации о местонахождении тела журналиста.

Эр-Рияд начал собственное расследование убийства. 
По делу был задержан 21 человек, 11 из них были предъяв-
лены обвинения, для пятерых прокурор добивается смерт-
ного приговора. Полные списки обвиняемых неизвестны, 
слушания по делу закрыты. Международное сообщество об-
виняет Эр-Рияд в непрозрачности следствия. «В противовес 
заверениям Саудовской Аравии это не внутренние или до-
машние вопросы… Расследование и последующее за ним 
судебное преследование должны соответствовать между-
народным юридическим стандартам, которые требуют вы-
сочайшего уровня транспарентности и беспристрастно-
сти»,— заявила в конце марта спецдокладчик ООН по во-
просу о внесудебных казнях Аньес Калламар, которая летом 
должна представить свой отчет по «делу Хашокджи». Газета 
The Washington Post напрямую обвинила наследного прин-
ца Саудовской Аравии Мухаммеда бен Сальмана в причаст-
ности к убийству. Этой версии придерживаются и многие 
американские политики, требующие от администрации До-
нальда Трампа снизить уровень контактов с Эр-Риядом. «Де-
ло Хашокджи» привело к принятию Конгрессом США резо-
люции, рекомендующей прекратить поддержку арабской 
коалиции во главе с Саудовской Аравией и ОАЭ в Йемене. 
Президент Трамп наложил вето на это решение.

ОАЭ — главный региональный союзник Саудовской Ара-
вии. Они вместе инициировали военную операцию про-
тив хуситского движения «Ансар Аллах» в Йемене, объяви-
ли блокаду Катару, тогда как Турция его поддержала. Эр-Ри-
яд и Абу-Даби также оказались по разные стороны баррикад 
с Дохой и Анкарой в ливийском конфликте, а также пытают-
ся играть против них в Судане. Но главное, именно Саудов-
ская Аравия и ОАЭ стоят за созданием в регионе антииран-
ской коалиции.

«Причин у шпионажа как ОАЭ в Турции, так и наоборот, 
более чем достаточно»,— сказал „Ъ“ директор Центра изуче-
ния современной Турции Амур Гаджиев. По его словам, бло-
ковое противостояние между Анкарой и Дохой, с одной сто-
роны, и Абу-Даби и Эр-Рияда, с другой стороны, просматри-
валось еще с начала «арабской весны» в 2011 году и дости-
гло своего пика в 2017-м во время катарского кризиса. «Од-
ним из эпизодов этого противостояния стало „дело Хашокд-
жи“. Два блока конкурируют за влияние в суннитском мире, 

а также за звание главного союзника США на Ближнем Вос-
токе. С помощью убийства журналиста Анкара попыталась 
представить Саудовскую Аравию страной, которая не обла-
дает нравственными качествами, необходимыми лидеру ис-
ламского мира, а также очернить ее в глазах международной 
общественности»,— считает эксперт.

Официально информация о подозреваемых в шпионаже 
личностях не сообщалась. Однако подробные детали поя-
вились в турецких и арабских СМИ. Утверждается, что речь 
идет о двух палестинцах — генерал-майоре палестинской 
разведки Заки Хасане 1963 года рождения (именно он был 
найден мертвым в своей камере) и служившем вместе с ним 
специалисте по взрывчатке Самере Шаабане 1979 года ро-
ждения. Оба связаны с бывшим лидером «Фатха» в секто-
ре Газа Мухаммедом Дахланом, который живет в изгнании 
в ОАЭ. По данным сайта Middle East Eye, Самер Шаабан при-
был в Турцию в октябре, через несколько дней после убийст-
ва Джамаля Хашокджи, а Заки Хасан приехал ему на помощь 
в марте этого года. На момент задержания у обоих мужчин 
на руках были палестинские паспорта.

Сестра и сын Заки Хасана отрицают версию самоубийст-
ва и требуют расследования, в том числе с участием незави-
симого палестинского медицинского эксперта. По их словам, 
в ближайшие дни должен был состояться суд, в ходе которого 
Заки Хасан мог выйти на свободу под залог и ему не было смы-
сла убивать себя. Родные утверждают, что палестинец не был 
шпионом и приехал в Турцию, чтобы заработать деньги.

Амур Гаджиев рассказал „Ъ“, что тюрьма в Силиври — од-
на из самых охраняемых в Турции, там содержатся люди, об-
виняемые в государственных преступлениях. «Пока трудно 
судить, что там произошло, убийство это или самоубийство. 
Может оказаться верной любая версия»,— сказал он.

Заки Хасан и Самер Шаабан — выходцы из сектора Газа, 
где до захвата власти «Хамасом» в 2007 году Мухаммед Дах-
лан возглавлял палестинскую службу превентивной без-
опасности. Господин Дахлан считался возможным преем-
ником палестинского лидера Махмуда Аббаса, однако очень 
быстро он превратился в его главного соперника. В 2011 го-
ду Мухаммед Дахлан вынужденно покинул Палестину и пе-
реселился в ОАЭ, с руководством которых у него были тес-
ные связи и чьи деликатные поручения, по данным СМИ, 
он неоднократно выполнял. В декабре прошлого года турец-
кая газета Yeni Şafak утверждала, что Мухаммед Дахлан по-
пал в больницу со сломанной шеей после вечеринки на ях-
те в честь саудовского принца Мухаммеда бен Сальмана, по-
сле того как отказался «стать козлом отпущения» за убийство 
Джамаля Хашокджи. Издание называет Мухаммеда Дахлана 
«наемным убийцей Ближнего Востока» и лично наследного 
принца Абу-Даби Мухаммеда бен Заида Аль Нахайяна. Со-
гласно источнику газеты, Мухаммед Дахлан играл активную 
роль в создании команды прикрытия из четырех человек. 
Им было поручено уничтожить все следы убийства журна-
листа. Однако в итоге Мухаммеда Дахлана предполагалось 
выставить единственным виновником убийства, чтобы ре-
абилитировать Мухаммеда бен Сальмана.

С тех пор и до момента ареста Заки Хасана и Самера Шааба-
на о возможной роли их бывшего шефа в убийстве журнали-
ста особо не упоминалось. Профессор факультета истории, по-
литологии и права РГГУ Григорий Косач считает, что такими 
публикациями Турция пытается вовлечь в скандал вокруг «де-
ла Хашокджи» не только Саудовскую Аравию, но и ОАЭ. «Сде-
лать это просто, учитывая, что два наследных принца состоят 
в дружеских отношениях, у них много общего, включая и ре-
гиональные интересы. Турции выгодно убрать соперников 
в регионе и укрепить свои позиции. История со шпионажем 
может быть продолжением этой линии»,— сказал эксперт „Ъ“.

Марианна Беленькая
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Нормализация российско-украин-
ских отношений, на которую кто-то 
по наивности возлагал надежду по-
сле победы на президентских выбо-
рах Владимира Зеленского, похоже, 
отменяется. Cпор Москвы и Киева 
лишь переходит в новую фазу и, как 
ни парадоксально, обещает стать 
еще более непримиримым. Притом 
что Владимир Зеленский избегает 
тех наиболее одиозных шагов свое-
го предшественника, которые в ито-
ге сделали Петра Порошенко неруко-
пожатным для российской стороны.

Не дав Владимиру Зеленско-
му времени на раскачку, Владимир 
Путин подписал указ об упрощен-
ном порядке получения гражданст-
ва РФ для жителей самопровозгла-
шенных ДНР и ЛНР и выразил го-
товность упростить выдачу россий-
ских паспортов для всех граждан Ук-
раины. Тем самым он сразу взвинтил 
ставки в отношениях с новым укра-
инским президентом.

В случае с Владимиром Зелен-
ским сигнал российской стороны 
был четким и недвусмысленным: 
никаких авансов не будет, доверие 
Москвы нужно заслужить, доказав, 
что новый президент — не человек-
функция, за которого проголосовали 
только для того, чтобы не выбирать 
Петра Порошенко.

В ответ Владимир Зеленский 
не стал отмалчиваться и ждать 
встречи с Владимиром Путиным, 
перспективы которой выглядят все 
более неопределенными. Новоиз-
бранный украинский президент 
наговорил много крайне нелестно-
го о российской демократии и гра-
жданских правах и свободах, при-
дя к главному выводу, что на пост-
советском пространстве «россияне 
страдают едва ли не больше всех». 
Он противопоставил России Укра-
ину как «пример демократии для 
всех постсоветских стран».

При этом в российском инфор-
мационном пространстве Влади-
мир Зеленский продолжает оста-
ваться окруженным неким роман-
тическим флером, которого начисто 
был лишен Петр Порошенко. Слов-
но сам Зеленский и все, что он гово-
рит, в самом деле обладает некой не-
уловимой мягкой силой — вымыш-
ленной или настоящей. И вот уже 
российский телеканал, ведущие ко-
торого время от времени с позором 
изгоняют из прямого эфира украин-
ских экспертов, говорящих «не то» 
про Россию, анонсирует запуск «но-
вого шоу». Его ведущим назван Вла-
димир Зеленский. То, что это ника-
кое не новое шоу, ибо оно было за-
писано в 2012 году — в другую эпо-
ху,— похоже, никого не смущает. Зе-
ленский — это рейтинг, это хайп, это 
круто, и этим сказано все.

Как выясняется, «на коленках» 
у молодого президента сидела сама 
Ксения Собчак, в отличие от Влади-
мира Путина, уже поздравившая Ук-
раину с новым лидером.

В условиях, когда накрывавшая Ук-
раину с головой эйфорическая «волна 
Зеленского» докатилась и до России, 
продолжающийся спор Москвы и Ки-
ева — это уже не только полемика про 
Крым и Донбасс. Это спор о мягкой 
силе, о моделях развития и демокра-
тии — где жить лучше. Это спор о цен-
ностях, в центре которого неизбежно 
окажется человек — с его уровнем бла-
госостояния, качеством жизни, защи-
щенности, базовыми правами и сво-
бодами. В этом смысле история с па-
спортами станет моментом истины: 
ведь добровольный выбор в пользу 
той или иной модели предстоит сде-
лать самим людям, которые и решат, 
чья модель более привлекательная.

Эта ситуация и станет краш-те-
стом для президента Зеленского. 
Если он не блефует, то ему остается 
доказать своим согражданам, что Ук-
раина — это в самом деле пример 
для остальных, а те, кто сегодня па-
кует чемоданы, явно торопятся.

Спор Москвы и Киева 
— это уже не только 
полемика про Крым 
и Донбасс. Это спор 
о мягкой силе, о мо-
делях развития — 
где жить лучше

Сергей Строкань,
обозреватель

Турецкие спецслужбы установили слежку за Заки 
Хасаном и Самером Шаабаном практически сра
зу после их приезда в Стамбул  ФОТО TRT WORLD VIA AP



Концерн PSA на прошлой неделе 
объявил о подаче заявки на специн-
вестконтракт (СПИК) — автопроиз-
водителям нужно заключить его до 
июля, чтобы сохранить утильсбор, 
без которого их производство в Рос-
сии станет нерентабельным. Тради-
ционно в таких случаях участники 
рынка не упускают возможности по-
хвастаться намерениями, но здесь 
подробности СПИК остались тай-
ной. Это понятно — как писал „Ъ“, 
инвестиции PSA гораздо ниже, чем 
у конкурентов, а планы в основном 
касаются перевозки и установки в 
РФ оборудования с завода в Испа-
нии для локализации старой модели 
«каблучка» Citroen Berlingo/Peugeot 
Partner. Также на конвейер должны 
встать модели легких коммерческих 
Opel, абсолютно аналогичные тем, 
что уже есть у Peugeot и Citroen.

В Минпромторге отреагирова-
ли сразу, указав, что подписание со-
глашения традиционно занимает 

около трех месяцев. Мои источни-
ки восприняли это одинаково: PSA 
единственный, кому публично ука-
зали, что он может не успеть заклю-
чить контракт. Хотя все автопроиз-
водители сталкиваются с тем, что чи-
новники требуют от них больших 
обязательств по инвестициям и тех-
нологиям в рамках СПИК, столь от-
кровенных попыток надавить на ко-
го-то из игроков еще не было. Это не 
значит, что СПИК с PSA не будет под-
писан — правительство хочет сохра-
нить всех основных участников рын-
ка. Но эмоциональная реакция Мин-
промторга объяснима: PSA единст-
венный концерн, который в рам-
ках СПИК собирается производить 
устаревшие модели на подержан-
ном оборудовании. Это идет вразрез 
с курсом вице-премьера Дмитрия 
Козака на производство более сов-
ременной продукции (а не «консерв-
ных банок», как назывались устарев-
шие модели на закрытых встречах с 
автоконцернами).

Шаг PSA может выглядеть стра-
тегически выверенным: не идти на 
поводу у правительства, которое 
год от года требует от компаний все 
больше, а обойтись минимальны-
ми издержками на рынке, в актив-
ный рост которого уже мало кто ве-
рит. Правда, мои источники не счи-
тают это «хитрым планом», а называ-
ют агонией и попытками отсрочить 
прекращение производства в РФ 
хотя бы до 2025 года. Завод в Калуге, 
где выпускаются модели PSA,— сов-
местный с Mitsubishi, который уже 
привлечен в СПИК АвтоВАЗа как 
член альянса Renault-Nissan-Mitsubi-
shi. Весьма вероятно, что к 2025 году 
Mitsubishi окончательно перейдет 
на площадки альянса, что сделает 
производство в Калуге, где объемы 
и так далеки от плановых, убыточ-
ным даже с учетом утильсбора. Об-
щие продажи Peugeot и Citroen в РФ, 
которые по итогам 2018 года не дотя-
нули до 10 тыс. машин, не позволя-
ют подписываться под долгосрочны-
ми обязательствами. Приход моде-
лей Opel вряд ли приведет к общему 
росту продаж. В такой ситуации PSA 
может лишь пытаться минимальны-
ми усилиями удержать утильсбор и 
тихо ждать конца.

Крупная промышленность может пе-
реплатить до 60 млрд руб. за мощность 
электростанций по итогам ее конку-
рентного отбора (КОМ) в 2022–2024 го-
дах из-за неточной оценки спроса регу-
лятором, посчитали аналитики. В 2018 
году прогноз, на основе которого фор-
мируется объем предложения для от-
бора, оказался больше реального по-
требления на 3%, или 4,7 ГВт. В «Систем-
ном операторе» считают, что прогноз 
обязательно должен быть выше фак-
та, поскольку это страхует энергосисте-
му от самого «сурового» развития собы-
тий. Но крупные потребители, которые 
будут оплачивать разницу, с таким под-
ходом не согласны: по их мнению, нуж-
но снижать объемы резервирования.

Прогноз спроса на мощность в схеме и про-
грамме перспективного развития электроэ-
нергетики (СиПР) 2018 года, который Минэ-
нерго будет использовать как базу для прове-
дения КОМ (основной сектор торговли мощно-
стью) в 2022–2024 годах, отличается от факти-
ческого уровня. Базовый сценарий предпола-
гал, что спрос на мощность составит 156,57 ГВт, 
но фактически он оказался на 4,7 ГВт (3%) ниже, 
следует из годового отчета «Системного опера-
тора» (СО, диспетчер энергосистемы). Это, по 
оценке Vygon Consulting, поднимет цену КОМ 
на предстоящем отборе мощности на 8–9%, а 
потребители первой ценовой зоны (европей-
ская часть РФ и Урал) переплатят за мощность 
до 60 млрд руб. за три года.

Прогноз максимума потребления явля-
ется одним из параметров, которые берутся 
для расчета стоимости мощности в КОМ. В 
нем учитывают планы потребителей по вво-
ду или выводу оборудования, риски рекорд-
но низких зимних температур (при сниже-
нии на 1°С в диапазоне температур от -4°С до 
-45°С потребление растет на 0,49%), рост эко-
номики и резерв мощности. Все отобранные 
в КОМ мощности будут получать фиксирован-
ную плату за мощность вне зависимости от 
реальной загрузки. В итоге потребители стре-
мятся снизить затраты и считают, что нужно 

уменьшить объем предложения в КОМ, а ре-
гуляторы, страхуясь от экстренных ситуаций, 
увеличивают резервы и прогнозы спроса.

• В 2019 году для перехода на шестилетний 
КОМ (цену будут фиксировать на шесть лет 
вперед) будет проведен отбор сразу на 2022–
2024 годы. Минэнерго дополнительно повысит 
цену КОМ в 2022–2023 годах на 15%, на 2024-й 
— еще на 5%, а в отборе на 2025 год вернется к 
росту по инфляции.

Прогнозы мощности в СиПР не коррек-
тируются с учетом фактического потребле-
ния, отмечает Николай Посыпанко из Vygon 
Consulting. Аналитик приводит в пример 
рынки мощности США и Великобритании, 
где такие корректировки предусмотрены. По 
его мнению, можно было бы проводить КОМ 
в два этапа: сначала выбирать только 90–95% 
прогнозного спроса, а оставшиеся объемы ра-
зыгрывать за год-полтора до поставки.

В Минэнерго разницу между фактическим 
и прогнозным спросом объясняют смещени-
ем сроков присоединения к единой энерго-
системе (ЕЭС) России изолированных энерго-
районов Якутии: оно было учтено в прогнозе, 
поскольку присоединение планировалось в 
2018 году, но произошло в начале 2019 года.

В «Системном операторе» считают, что про-
гноз потребления мощности — это сценарий 
максимально «сурового» развития событий в 
энергосистеме, отклонение в 3–5% — свиде-
тельство «высокого качества расчетов», а про-
гноз обязательно должен быть «выше факта». 
Различие между фактом и прогнозом объяс-
няется тем, что в реальности погодные усло-
вия оказываются мягче, либо меняются пла-
ны потребителей, а также неточностью про-
гноза социально-экономического развития. 
Превышение не приводит к росту нагрузки 
на потребителей, считают в СО, поскольку по 
правилам рынка оплачивается только фак-
тически поставленная мощность. Но допол-
нительная нагрузка возникает за счет роста 
цен КОМ в результате завышения спроса, го-
ворит Николай Посыпанко. В Минэкономи-
ки „Ъ“ не ответили.

Директор «Сообщества потребителей 
энергии» Василий Киселев отмечает, что ка-
чество прогнозов и перспективного плани-
рования в отрасли «неудовлетворительное» и 
его нужно менять: «Регуляторы систематиче-
ски завышают потребление, поскольку за де-
фицит поставок у них ответственность есть, 
а за профицит никакой ответственности не 
предусмотрено».

В СиПР заложен среднегодовой рост по-
требления в 1,22%, хотя по итогам 2018 года 
он оказался выше — 1,5% в ЕЭС. Владимир 
Скляр из «ВТБ Капитал» говорит, что, не счи-
тая 2009 и 2015 годов, спрос в России после-
довательно рос с 1998 года, но темпы снижа-
лись. Если в начале 2000-х спрос рос в сред-
нем на 7% в год, то с 2010 года — примерно на 
1%. Господин Скляр прогнозирует, что в бли-
жайшие десять лет потребление будет расти в 
пределах 0,5–1,2% в год.

Татьяна Дятел
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225** 22258,73 (−48,85)
РТС 1254,96 (+7,95)
FTSE 100 7440,66 (+12,47)

DAX 30* 12328,02 (+12,84)
DJIA* 26586,53 (+43,2)
NASDAQ Composite* 8167,348 (+20,95)

*На 21:02    **На 26.04.19     По данным агентства Reuters.  
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.04.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.04.19
Австралийский доллар 45,6141
Английский фунт 83,7305
Белорусский рубль 30,6916
Датская крона* 96,7136

Доллар США 64,6917
Евро 72,2024
Индийская рупия** 92,5920
Казахский тенге** 16,9361

Канадский доллар 48,0408
Китайский юань* 96,0502
Норвежская крона* 74,5734
СДР 89,3774

Сингапурский доллар 47,5150
Новая турецкая лира 10,8973
Украинская гривна* 24,5068
Шведская крона* 68,0586

Швейцарский франк 63,4543
Японская иена** 57,8923
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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оборудовании

PSA на российском рынке  
анализирует корреспондент  
отдела бизнеса

Ольга Никитина

Под евреев подведут онлайн-платформу
В России запустится интернет-проект Jews.ru
Российский еврейский конгресс (РЕК) 
с партнерами учредили ассоциацию 
«Еврейское онлайн-сообщество». Она 
к концу 2019 года планирует открыть 
интернет-платформу, а затем и маркет-
плейс для российских евреев на доме-
не Jews.ru. Эксперты оценивают стои-
мость запуска проекта в $0,5–1,5 млн.

РЕК, Конгресс еврейских религиозных 
организаций и объединений в России, Мо-
сковская еврейская религиозная община, 
Евро-Азиатский еврейский конгресс, центр 
«Гилель», Фонд поддержки хэсэдов и экс-ген-
директор холдинга «Медиа Мир», член об-
щественного совета РЕК Михаил Гуревич уч-
редили ассоциацию «Еврейское онлайн-со-
общество», следует из данных Kartoteka.ru. 
Эта структура планирует запустить инфор-
мационно-сервисную интернет-платформу 
для евреев из России, рассказал „Ъ“ Михаил 
Гуревич. По его словам, проект разместит-

ся на специально приобретенном домене 
Jews.ru, его первая версия появится к кон-
цу 2019 года.

«Еврейское онлайн-сообщество» будет 
управлять интернет-проектом, в состав кото-
рого войдут редакция и модераторы контен-
та, разработкой IT займется другая организа-
ция, отметил Михаил Гуревич. Размер инве-
стиций в проект он не раскрывает, уточнив 
лишь, что деньги были привлечены от попе-
чителей, одному из которых год назад и при-
шла идея интернет-платформы для евреев.

Как считает Михаил Гуревич, интернет-
платформа Jews.ru позволит еврейским ор-
ганизациям «попробовать новый инстру-
мент по работе с людьми» и через одно окно 
взаимодействовать с аудиторией в разных 
городах России. В дальнейшем на ней пла-
нируется запустить маркетплейс с товара-
ми и услугами. «Мы хотим решить пробле-
му полного сервиса, чтобы человек не про-

сто мог узнать информацию, но и заказать и 
оплатить услуги»,— уточнил он.

Потенциальная аудитория интернет-плат-
формы оценивается в 1 млн человек, говорит 
господин Гуревич. В нее входят в том числе 
около 500 тыс. человек, которые, по оценкам 
еврейских организаций, обладают правом на 
репатриацию в Израиль, и члены их семей. 
«Никакого пренебрежения к другим гражда-
нам России и не планируется, мы всячески 
открыты»,— подчеркнул господин Гуревич.

Стоимость домена Jews.ru могла оцени-
ваться в сумму до 300 тыс. руб., отмечает до-
менный инвестор Павел Гросс-Днепров. Ин-
вестиции в запуск всего проекта могут соста-
вить $0,5–1,5 млн в зависимости от функцио-
нальных требований и размаха первоначаль-
ной маркетинговой кампании, считает ис-
полнительный директор интернет-холдин-
га E-generator Павел Власов-Мрдуляш. Он на-
поминает о нескольких попытках запустить 

социальные сети для российских евреев, ни 
одна из которых так и «не взлетела». Лучше 
судьба сложилась у классических информа-
ционных ресурсов без претензий на соци-
альную сеть, указывает он, например актив-
но работает Jewish.ru.

«Не думаю, что осмыслена идея чистой со-
цсети, но вполне возможно, что сработает ста-
рая добрая концепция интернет-портала, то 
есть смеси медиа, коммуникационной пло-
щадки и различных сервисов — афиша, раз-
нообразный e-commerce, объявления, воз-
можно, знакомства — по образцу успешно 
развивающихся городских сайтов»,— счита-
ет Павел Власов-Мрдуляш. Подобные digital-
проекты, добавляет он, сейчас живут в пер-
вую очередь в мобильной среде в виде специ-
альной версии сайта и приложений, на этом 
и стоит сфокусироваться.

Владислав Новый, 
Анна Афанасьева, Халиль Аминов

Скидки переваливают через порты 
Угольная отрасль просит дисконта по всей транспортной цепочке
Участники совещания у губернатора 
Кузбасса Сергея Цивилева 22 апреля 
 подытожили свои требования к транс-
портной отрасли: на период падения 
цен на уголь в Европе они просят опера-
торов и стивидоров снизить стоимость 
их услуг, а ОАО РЖД — ввести скидку 
на перевозку угля на порты Северо-Запа-
да из Кузбасса, Хакасии и Красноярско-
го края. Также речь идет об увеличении 
в полтора раза биржевых торгов дизто-
пливом, рост цены на которое, в частно-
сти, привел к снижению доходов ОАО 
РЖД более чем на 20 млрд руб.

„Ъ“ ознакомился с появившимся только 
сейчас протоколом совещания у губернатора 
Кузбасса Сергея Цивилева 22 апреля о ситуа-
ции на угольном рынке. Тогда участники рын-
ка потребовали от ОАО РЖД скидки в 12,8% к 
тарифу на перевозки угля в направлении экс-
портных портов Северо-Запада в свете того, 
что конъюнктура на европейских рынках угля 
заметно ухудшилась, а разница между евро-
пейскими и азиатскими ценами установилась 
на уровне $20 за тонну (см. „Ъ“ от 24 апреля). 

В протоколе отмечается, что, хотя добыча 
угля в 2018 году выросла на 7%, а доля РФ на 
мировом рынке — до 15% (с 10% в 2011 году), 

последние месяцы 2018-го и первый квартал 
2019 года «характеризуются устойчивой тен-
денцией снижения мировых цен на энерге-
тический уголь». На 3 апреля цена угля в Ев-
ропе упала с 1 октября 2018 года на 44% — с 
$100,75 до $56,74. Мировые индексы на бази-
се FOB Восточный снизились к средней цене 
2018 года на 33% — с $109 до $70. Ситуация усу-
губляется ростом транспортных затрат, кото-
рые, по словам авторов документа, составляют 
более 50% в цене угля, а для большинства ма-
рок, отгружаемых из Кузбасса на Запад, в апре-
ле достигли 70%.

Хотя в протоколе не зафиксирована боль-
шая часть счетных величин, в том числе и 
размер требуемой скидки, список рекомен-
даций от угольного сектора (они будут разо-
сланы в администрацию президента, аппа-
рат правительства, профильные ведомства и 
ОАО РЖД) весьма широк. Так, на период низ-
ких цен угольщики просят операторов сни-
зить ставку предоставления вагонов, стиви-
доров — тарифы на перевалку, а ОАО РЖД — 
вернуться к утвержденной государством та-
рифной формуле «инфляция минус 0,1%», 
что фактически означает отмену экспорт-
ной надбавки в 8% и повышения тарифа на 
порожний пробег на 6%. Угольщики по-преж-

нему просят ОАО РЖД предоставить скидку 
при поставке на порты Северо-Запада угля из 
Кузбасса, Хакасии и Красноярского края. Так-
же среди предложений — увеличение нор-
мативов биржевых продаж дизтоплива с се-
годняшних 5% до 7,5%. В протоколе говорится 
о росте цен на дизтопливо на 53–65% к уров-
ню 2016 года. ОАО РЖД же отмечало удоро-
жание дизтоплива на 24% и затрат на него на 
23,4 млрд руб. как одну из причин падения 
чистой прибыли вчетверо в 2018 году.

У участников транспортной цепочки пред-
ложение о скидках по-прежнему не вызыва-
ет энтузиазма. Источник „Ъ“ среди операторов 
говорит, что скидки и так являются элементом 
их коммерческой политики, к тому же значи-
тельные объемы угля поставляются по долгос-
рочным договорам, не подверженным росту 
ставки. Источник среди стивидоров отметил, 
что порты Северо-Запада уже давно старают-
ся работать не по фиксированной ставке, а по 
плавающей, учитывающей колебания цены 
на уголь. Исполнительный директор АСОП Се-
рик Жусупов не стал комментировать приня-
тые решения, так как их реализация «является 
частью коммерческой политики конкретных 
предприятий и очень индивидуальна», но вы-
разил уверенность, что компромисс в каждом 

конкретном случае будет найден, поскольку в 
росте добычи, перевозки и перевалки угла за-
интересованы все стороны. 

Угольщиков можно понять в их стремле-
нии поднять тревогу до того, как ситуация 
стала критической, говорит глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. Он отмеча-
ет, что и ОАО РЖД в условиях постоянно расту-
щего грузооборота и перевозок, и многие опе-
раторы в условиях постоянно растущей до-
ходности уделяют меньше внимания эффек-
тивности и качеству сервиса. Так, напомина-
ет господин Бурмистров, Счетная палата ука-
зывала, что ОАО РЖД не вводит уже построен-
ные на БАМе объекты, а оборот вагона замед-
лился, что грузоотправителей не устраивает. 
И если при ценах на уголь выше $100 за тонну 
маржинальность позволяла не обращать вни-
мание на эти факторы, то на фоне убытков при 
поставке угля на экспорт через порты Балтий-
ского бассейна неудовлетворенность услуга-
ми, цена на которые очень высока, а качество 
не соответствует ожиданиям, вполне обосно-
ванна. Однако, отмечает эксперт, в среднем в 
2019 году цены на уголь, скорее всего, будут бо-
лее адекватны, чем в первом полугодии.

Наталья Скорлыгина, 
Анастасия Веденеева
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С компаний возьмут за спрос
Завышение прогноза потребности в мощности обойдется в 60 млрд руб.



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Пенсионные лоббисты 
 выдвигают все новые идеи, 
как гражданам не потерять 
 инвестиционный доход в слу-
чае досрочной смены страхов-
щика. Предложения сконцент-
рированы вокруг ограничений 
на перевод пенсионных накоп-
лений. Одна группа фондов 
 хочет разрешить клиентам 
 переходить один раз в пять лет, 
другая — вообще временно от-
менить переходы. Между тем 
эксперты видят корень проб-
лемы в самом правиле о до-
срочных переходах, оказав-
шемся  нерабочим.

Досрочный перевод пенсион-
ных накоплений гражданами необ-
ходимо ограничить, с таким пред-
ложением на прошлой неделе вы-
ступила Национальная ассоциа-
ция НПФ (НАПФ). Соответствую-
щий законопроект направлен на 
имя руководителя рабочей группы 
по НПФ комитета по финансовым 
рынкам Госдумы Дмитрия Скрива-
нова. „Ъ“ ознакомился с докумен-
том, его получение подтвердил го-
сподин Скриванов. В ЦБ, Минфине 
и Пенсионном фонде России (ПФР) 
заявили, что законопроект к ним не 
поступал.

Согласно законопроекту, гра-
жданам нужно сохранить возмож-
ность досрочного перевода пенси-
онных накоплений, но ограничить 
его одним разом в пять лет — в мо-
мент наступления фиксации инвес-
тиционного дохода на счетах застра-
хованных лиц. В противном слу-
чае перевод не должен принимать 
ПФР. Так называемый «срочный пе-
реход», когда средства граждан пе-
реводятся через пять лет без поте-
ри инвестиционного дохода, по за-
мыслу НАПФ, должен сохраниться. 
«Информацию о дате так называе-
мого фиксинга застрахованное ли-
цо должно получить через Единый 
портал госуслуг при подаче заявле-
ния,— заявил „Ъ“ президент НАПФ 
Константин Угрюмов.— Если чело-
век подает заявление, то система 
должна сообщить, какая у него да-
та „фиксинга“, чтобы он обратился 
в соответствующий ей срок».

Ранее другая пенсионная СРО — 
Ассоциация НПФ (АНПФ) — высту-
пила со своим предложением, также 
оформленным в законодательную 

инициативу (см. „Ъ“ от 12 апреля). 
По ее мнению, нужно совсем прио-
становить досрочные переходы меж-
ду страховщиками до 2023 года. При 
этом оба лоббиста обосновывают 
свои предложения крупными сум-
мами теряемого гражданами инве-
стиционного дохода. «В данный мо-
мент мы изучаем предложение кол-
лег»,— заявили в АНПФ.

• С 2015 года действуют правила, 
согласно которым гражданин 
 может подать два вида заявления 
на перевод пенсионных накопле-
ний — срочное и досрочное. В случае 
подачи досрочного заявления перевод 
к другому страховщику осуществля-
ется в первом квартале следующего 
года. При этом в случае если перевод 
произошел в год до наступления 
„фиксинга“, то гражданин теряет 
весь накопленный инвестиционный 
доход с момента предыдущей фик-
сации. Эта фиксация происходит 
в момент вступления в силу дого-
вора и потом каждые пять лет. 
Для договоров, вступивших в силу 
в 2011 году и ранее, первый „фиксинг“ 
наступил 31 декабря 2015 года. 
За четыре года действия штрафных 
санкций за досрочный переход граж-
дане потеряли более 120 млрд руб. 
(см. «Ъ-Онлайн» от 29 марта).
По мнению нескольких собесед-

ников „Ъ“ в фондах, предложение 
НАПФ сделано в пику АНПФ. Вместе 
с тем не все члены НАПФ согласны с 
ее предложениями. Против них вы-

ступали НПФ Сбербанка и «ВТБ Пен-
сионный фонд». В АНПФ также не 
было единства по поводу замороз-
ки, там противником этой меры вы-
ступил НПФ «Согласие». Это те фон-
ды, которые заинтересованы в ро-
сте своей клиентской базы. Актив-
ными сторонниками же заморозки 
и ограничений переходов выступа-
ют фонды, опасающиеся серьезных 
оттоков, рассказывают несколько 
источников „Ъ“.

По мнению гендиректора «ВТБ 
Пенсионный фонд» Ларисы Горча-
ковской, вступившие в этом году 
нормы закона о переходах (см. „Ъ“ от 
11 января) «позволяют упорядочить 
процесс перехода клиентов между 
фондами». «Предлагать ему альтерна-
тиву без подведения итогов работы 
как минимум за 2019 год преждевре-
менно»,— полагает она.

«На рынке сформировалось не-
сколько групп фондов. Одни игро-
ки собрали широкую клиентскую 
базу на излете ОПС и в первые годы 
заморозки. А есть другие фонды, ко-
торые вышли на рынок позже. Пер-
вые заинтересованы в сохранении 
клиентской базы, вторые стремятся 
догнать своих конкурентов и увели-
чить активы любой ценой. Отсюда и 
разные подходы»,— объясняет ген-
директор консалтинговой компа-
нии «Пенсионные и актуарные кон-
сультации» Евгений Якушев. «Глав-
ная задача рабочей группы сделать 
так, чтобы человек не был залож-
ником интересов НФП»,— говорит 
Дмитрий Скриванов, обещая рас-
смотреть предложение НАПФ.

«И предложение АНПФ, и идея 
НАПФ — это все-таки различные ва-
риации так называемого пенсион-
ного рабства. В предложении НАПФ 
ограничивается во времени право 
клиента сбежать из фонда, который 
его не устраивает с точки зрения до-
ходности»,— считает гендиректор 
консалтинговой компании «Пенси-
онный партнер» Сергей Околеснов. 
Однако, по его мнению, СРО правы 
в том, что пятилетка оказалась не-
рабочей и принесла только массо-
вый ущерб застрахованным лицам, 
не повлияв на масштаб переходов. 
По мнению господина Околеснова, 
оптимальным был бы либо отказ от 
действующих штрафных санкций, 
либо их кардинальный пересмотр.

Илья Усов

Накопления  
сохраняют от движения
НПФ предлагают ограничить  
досрочные переводы средств

Правительство одобрило законо-
проект, изменяющий порядок 
квалификации инвесторов на 
рынке ценных бумаг. При этом 
часть положений нового закона 
должна быть пересмотрена. Все 
нормы, вызвавшие сомнения 
у кабмина, ранее были отвергну-
ты и представителями професси-
онального сообщества. Однако 
главная претензия брокеров — 
к слишком высокой пороговой 
сумме счета, которая позволяет 
инвестору выйти из самой низ-
кой категории и тем самым рас-
ширить свои возможности по 
инвестированию. Тем не менее 
правительство пока лишь обо-
значило необходимость обосно-
вания размера этой суммы.

Как рассказали „Ъ“ в аппарате пра-
вительства, законопроект, расширя-
ющий количество категорий инвес-
торов-физлиц на рынке ценных бу-
маг, а также изменяющий порядок 
присвоения им той или иной катего-
рии, несмотря на ряд замечаний, был 
в целом поддержан кабинетом мини-
стров. Документ, вводящий соответст-
вующие изменения в закон «О рынке 
ценных бумаг» и ряд других законода-
тельных актов, был внесен в Госдуму 
в конце 2018 года, прошел предвари-
тельное рассмотрение, но до сих пор 
не был принят даже в первом чтении.

• В настоящее время существует 
 всего две категории: квалифицирован-
ные и неквалифицированные инвесто-
ры. Значительная доля инвесторов-
физлиц относится ко второй катего-
рии. При этом в их отношении дейст-
вует значительный объем ограниче-
ний по части доступности финансо-
вых инструментов. Вместе с тем они 
не должны проходить ни каких квали-
фицирующих процедур и не обязаны 
оперировать каким- либо определен-
ным объемом активов на счетах. 
Предполагается, что с вступлением 
в силу нового закона категорий ста-
нет четыре: неквалифицированный 
особо защищаемый и простой инвес-

тор, квалифицированный простой 
и профессиональный инвестор.
К содержанию первоначальной 

версии законопроекта были сущест-
венные претензии как у регулятора, 
так и у профучастников (см. „Ъ“ от 21 
января). Наиболее обсуждаемые нор-
мы, судя по всему, вызвали недоуме-
ние и в кабмине. Так, сообщается в 
отзыве правительства, из законопро-
екта необходимо исключить положе-
ния, обязывающие профучастников 
в рамках процедуры квалифициро-
вания клиентов проводить проверку 
достоверности представляемых ими 

сведений (например, об опыте инве-
стирования). Кроме того, нужно отка-
заться от нормы, обязывающей бро-
керов проводить обязательные ежек-
вартальные проверки на соответствие 
физлица текущей категории. По мне-
нию правительства, изменения кате-
горий необходимо проводить только 
на основании волеизъявления клиен-
та. Подлежит исключению и норма, 
предполагающая право клиента на 
приобретение любых ценных бумаг, 
вне зависимости от присвоенной ка-
тегории, на сумму 50 тыс. руб.

Авторы отзыва также считают не-
целесообразным обязывать прово-
дить квалифицирование клиентов 
доверительных управляющих. «Мы 
проводим тщательное риск-профили-
рование, присваиваем индивидуаль-
ный риск-профиль, и только исходя из 
этого подбираем портфель. По ГК до-
верительный управляющий также не-

сет большой объем ответственности, 
в том числе за должное управление,— 
рассуждает гендиректор „Альфа Ка-
питала“ Ирина Кривошеева.— Поэ-
тому роль дополнительной категори-
зации в данном случае не настолько 
велика». Впрочем, есть и другое мне-
ние. По словам гендиректора «Фин-
Экс Плюс» Олега Янкелева, в мировой 
практике риск-профилирование озна-
чает процедуру определения чувстви-
тельности клиента к возможной кор-
рекции рынка и прогноз его поведе-
ния в такой ситуации, а не его готов-
ность к приобретению сложных про-
дуктов. «Плюс к этому — квалифици-
рование позволяет защитить и само-
го управляющего от необоснованных 
претензий клиента. Так что эту норму 
отменять не следует»,— считает он.

Просвет появился и в отношении 
пороговой суммы на счету, на основа-
нии которой клиент получит право на-
зываться простым неквалифициро-
ванным инвестором. По мнению пра-
вительства, размер этой суммы требует 
«дополнительного обоснования». В те-
кущей редакции документа он состав-
ляет 400 тыс. руб. Однако брокеры счи-
тают ее завышенной. Исследование ИК 
«Финам» показало, что в этом случае 
80% розничных инвесторов попадает 
в категорию особо защищаемых. По 
мнению брокеров, эта норма сводит на 
нет все их предыдущие усилия по при-
влечению на рынок частных инвесто-
ров. «Порог должен составлять не более 
160 тыс. руб. Мы отмечаем, что начиная 
именно с этой суммы 50% инвесторов 
начинают зарабатывать прибыль и ста-
новятся более осторожными»,— указы-
вает президент Национальной ассоци-
ации фондового рынка Алексей Тимо-
феев. По его словам, инвесторы, опери-
рующие такой суммой, должны иметь 
право на совершение более широкого 
круга операций.

По информации „Ъ“, законопроект 
будет принят в первом чтении и под-
готовлен ко второму до завершения 
весенней сессии Госдумы.

Мария Сарычева

Правительство  
квалифицировало физлиц
Новые категории инвесторов одобрены в целом 
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Банк «Восточный», исполняя 
предписание ЦБ по доформиро-
ванию резервов, параллельно 
распускал другие резервы по кре-
дитам, а также был вынужден 
продать высоколиквидные цен-
ные бумаги. В результате пошат-
нулось финансовое положение 
банка: он показал наихудшее зна-
чение норматива достаточности 
капитала во всей банковской си-
стеме, а также оказался на вто-
ром месте в списке самых убы-
точных банков. Теперь, по оцен-
ке экспертов, «Восточный» нуж-
дается в пополнении капитала.

Из отчетности банков за март, опу-
бликованной ЦБ, видны существен-
ные изменения в балансе банка «Вос-
точный», который в середине апреля 
сообщил, что доформировал резервы 
на 11,8 млрд руб. По словам источника 
„Ъ“ в «Восточном», банк получил пред-
писание ЦБ о доформировании резер-
вов в конце марта, а срок его исполне-
ния был «до 1 апреля». Таким образом, 
все последствия исполнения предпи-
сания должны отражаться в мартов-
ской отчетности.

Из отчетности же можно сделать 
вывод, что суммарные резервы по 
кредитному портфелю не выросли, 
а сократились. «Просроченная задол-
женность физических лиц сократи-
лась на 2,1 млрд руб., юридических 
лиц — на 0,2 млрд руб.»,— обращает 
внимание руководитель департамен-
та финансовых рейтингов НРА Кари-

на Артемьева. И банк «как минимум 
на эти суммы восстановил резервы», 
отмечает эксперт.

Собеседник „Ъ“, близкий к банку, 
полагает, что рост резервов не виден 
в отчетности из-за досрочного возвра-
та кредитов крупными клиентами — 
банк высвободил резервы по одним 
кредитам и направил их на форми-
рование по другим кредитам, по ко-
торым есть предписание ЦБ. В пресс-
службе «Восточного» утверждают, что 
банк не распускал резервы, но под-
тверждают, что он «активизировал 
корпоративное взыскание».

Судя по балансу банка, предписа-
ние касалось не только кредитного 
портфеля. «Восточному» в марте при-
шлось переоценить акции (–2,7  млрд 
руб.) и недвижимость (–4,7 млрд руб.). 
Кроме того, не исключено, что для 
исполнения предписания регулято-
ра банк продал ОФЗ на сумму около 
11 млрд руб.

В итоге «Восточный» в марте полу-
чил убыток в размере 7,2 млрд руб. В 
первые два месяца 2019 года у банка 
был положительный финансовый ре-
зультат (около 570 млн руб. прибы-
ли), поэтому по итогам первого квар-
тала убыток составил 6,5 млрд руб. 
Худший квартальный результат сре-
ди российских банков показал толь-
ко находящийся на санации Минбанк 
(убыток свыше 50 млрд руб.). Отрица-
тельный финансовый результат ока-
зал негативное влияние на капитал 
«Восточного»: если по итогам февраля 

он составлял 38,8 млрд руб., то по ито-
гам марта сократился до 28 млрд руб. 

Потеря почти 11 млрд руб. капитала 
привела к снижению норматива доста-
точности капитала до 8,5% (минималь-
но допустимый уровень — 8%). Это са-
мый низкий показатель во всей банков-
ской системе. Норматив достаточности 
базового капитала банка тоже оказал-
ся вблизи допустимого минимума — 
4,9%, при нормативном значении 4,5%. 
Хуже «Восточного» по этому показателю 
лишь два санируемых банка — «Пере-
свет» и «Таврический». Кроме того, «Вос-
точный» потерял за месяц 20% (4,2  млрд 
руб.) средств юрлиц, а также 1,1 млрд 
руб. средств населения. Этот отток он 
компенсировал, разместив у себя до-
полнительные средства Федерального 
казначейства на сумму 10 млрд руб.

Эксперты считают, что «Восточ-
ный» нуждается в срочном увеличе-
нии объема собственных средств. 
«Норматив достаточности капитала 
вплотную приблизился к предельно-
му значению,— отмечает управляю-
щий директор по методологии агент-
ства НКР Станислав Волков.— Такая 
ситуация требует немедленных мер 
по докапитализации или сокраще-
нию активов под риском». По оценке 
заместителя директора группы бан-
ковских рейтингов АКРА Михаила 
Полухина, сейчас банку необходима 
докапитализация минимум на 5  млрд 
руб., чтобы начать соблюдать обяза-
тельные нормативы ЦБ с надбавками.

Виталий Солдатских

«Восточный» распустил капитал
Работа над резервами принесла банку убытки

Граждане  
теряют инвестдоход,  

не всегда явно понимая,  
как это происходит

— Филипп Габуния,
директор департамента  

коллективных инвестиций  
и доверительного управления  

Банка России,  
26 апреля 2017 года

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т Н П Ф  « О Т К Р Ы Т И Е »  С О К Р А Щ А Е Т  О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В А

Отток средств клиентов по обязатель-
ному пенсионному страхованию (ОПС), 
перешедших из НПФ «Открытие» в дру-
гие НПФ и в Пенсионный фонд России 
(ПФР), составил 24,6 млрд руб., сле дует 
из отчетности фонда по ОСБУ. При этом 
в другие негосударственные фонды 
 перешли 292,7 тыс. человек, в ПФР — 
18,6 тыс. человек. В связи с реоргани-

зацией фонда, проводившейся в авгу-
сте 2018 года, без потери инвестдохо-
да из «Открытия» ушло 29% клиентов, 
говорил ранее гендиректор фонда 
 Михаил Моторин (см. „Ъ“ от 16 апреля). 
Фонд разнес по счетам клиентов отри-
цательный результат в диапазоне 2–4% 
(в зависимости от того, в каком фонде 
находился клиент до объединения). 

В результате обязательства по ОПС 
уменьшились к концу первого квартала 
2019 года на 8,4% (до 455,3 млрд руб.) 
по сравнению с аналогичным перио-
дом 2018 года. Снижение активов по 
 негосударственному пенсионному обес-
печению за год было менее значитель-
ным — всего 6,1%, до 63,8 млрд руб. 
Илья Усов

400 тысяч рублей
пока остаются  
пороговой суммой  
для перехода  
неквалифицированного  
инвестора в более  
высокую категорию
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

По данным „Ъ“, оператор аэро-
порта Пулково «Воздушные во-
рота Северной столицы» (ВВСС) 
вложит во вторую очередь его 
реконструкции около €500 млн. 
ВВСС выбрал наиболее эконо-
мичную модель развития 
из трех представленных пра-
вительству Петербурга в мас-
тер-плане, отказавшись от стро-
ительства отдельного термина-
ла для лоукостеров. Эксперты 
полагают, что проект окупится 
в течение шести-девяти лет 
при условии сохранения сме-
ты на первоначальном уровне.

По информации „Ъ“, ВВСС, опера-
тор Пулково, инвестирует во вторую 
очер ед ь  е го  р е к о н с т ру к ц и и 
€500 млн. Из трех вариантов модер-
низации инфраструктуры, представ-
ленных правительству Петербурга в 
мастер-плане (см. „Ъ“ от 4 марта), опе-
ратор аэропорта выбрал первый, 
«умеренный».

• ВВСС принадлежит Thalita 
Trading Limited, в которой у «ВТБ Ка-
питала» — 25,01%, по 25% принадле-
жит РФПИ с пулом иностранных 
 инвесторов и немецкой Fraport, еще 
24,99% у Qatar Investment Authority. 
Оператор управляет аэропортом 
на основе ГЧП. Первая очередь рекон-
струкции Пулково реализована 
в 2011–2015 годах и обошлась 
в €1,2 млрд.
Оператор отказался комментиро-

вать „Ъ“ объем инвестиций, но сооб-
щил, что вторая очередь реконструк-
ции включает в себя строительство 
рулежной дорожки скоростного схо-
да, базы аэродромной службы, мон-
таж дополнительных накопителей в 
посадочных галереях для выходов к 
перронным автобусам, установку ав-
томатических стоек сдачи багажа, 
модернизацию коммерческой зоны 
внутренних воздушных линий. В се-

верной посадочной галерее (между-
народные рейсы) оператор планиру-
ет построить переходы с телескопи-
ческими трапами, в южной галерее 
— несколько переходов и перрон. Ра-
боты планируется завершить в 2025–
2030 годах.

Более дорогостоящие варианты 
предусматривали строительство но-
вого терминала для лоукостеров в 
южной части аэропорта или исполь-
зование для обслуживания низкоб-
юджетных перевозчиков терминала 
Пулково-2, который сейчас исполь-
зуется только во время проведения 
ПМЭФ или крупных спортивных ме-
роприятий (ЧМ-2018). Но эти расхо-
ды могут окупиться только при ли-
берализации визового режима и 
авиасообщения для Петербурга. 
Замгендиректора ВВСС Денис Пав-
шинский отмечает, что говорить о 
развитии лоукост-перевозок в Пул-
ково при стоимости оформления 
визы в РФ для иностранцев в €300 
бессмысленно.

В 2018 году пассажиропоток Пул-
ково достиг 18,1 млн человек при 

пропускной способности в 18 млн. 
В 2019 году ВВСС планирует устано-
вить стойки автоматической сдачи 
багажа, а также проверить возмож-
ные решения по обслуживанию 
пассажиров по электронным поса-
дочным талонам, что позволит уве-
личить пропускную способность до 
23 млн человек. ВВСС прогнозирует 
рост пассажиропотока до 25 млн че-
ловек к 2023 году и до 35 млн чело-
век к 2039 году.

В пресс-службе РФПИ отказались 
от комментариев. В Fraport переа-
дресовали „Ъ“ в ВВСС. В «ВТБ Капи-
тале» заявили о готовности поддер-
живать проект и инвестировать в 
него в соответствии со своей долей 
участия.

По словам источников „Ъ“ в отра-
сли, на данный момент ВВСС оку-
пил менее половины вложенных в 
первую очередь реконструкции 
средств. «Период окупаемости, как 
правило, составляет десять лет»,— 
пояснил собеседник „Ъ“. По инфор-
мации „Ъ“, во второй этап рекон-
струкции оператор планирует вло-
жить собственные средства, часть 
суммы будет привлечена в банках. 
Соотношение собственных и заем-
ных средств будет определено к ию-
лю, после разработки финансово-
экономической модели рекон-
струкции.

Исполнительный директор 
агентства «Авиапорт» Олег Пантеле-
ев считает, что при сохранении те-
кущих тенденций перспективы ро-
ста пассажиропотока выглядят для 
Пулково оптимистично. «Стабили-
зация курса рубля к евро приводит 
к опережающему росту спроса на 
полеты в Европу. При этом курс ру-
бля остается привлекательным для 
иностранных туристов, и факторов, 
способствующих снижению въезд-
ного пассажиропотока, сегодня не 

наблюдается»,— говорит эксперт. 
По его словам, создание отдельного 
лоукост-терминала сегодня выгля-
дит нецелесообразным: «На рынке 
наблюдается трансформация биз-
нес-моделей авиакомпаний — на 
одном самолете сегодня могут ле-
теть пассажиры с невозвратными 
безбагажными билетами и пасса-
жиры с полным набором услуг, что 
приводит к постепенному размы-
тию самого понятия лоукостера».

Управляющий партнер эксперт-
ной группы Veta Илья Жарский от-
мечает, что в 2016 году пассажиро-
поток  Пулк ово  снижался  до 
13,4 млн человек, что объяснялось 
снижением потока на международ-
ных линиях. «Показательным будет 
2019 год, когда мы увидим резуль-
таты по пассажиропотоку без на-
плыва туристов на ЧМ-2018,— счи-
тает эксперт.— Но реальных пред-
посылок к негативной динамике 
мы не видим. Можно прогнозиро-
вать, что с каждым годом поток бу-
дет прирастать на 8–12%, влиять на 
него будет в первую очередь попу-
лярность Петербурга как туристи-
ческого центра». Окупаемость ин-
вестиций во вторую очередь может 
составить шесть-девять лет. «Речь 
идет о проекте со сроком реализа-
ции более семи лет, за которые сме-
та может увеличиться. Впрочем, у 
ВВСС вряд ли возникнут проблемы 
с привлечением дополнительных 
инвестиций или новых арендато-
ров»,— считает господин Жарский.

Яна Войцеховская,  
Герман Костринский

Пулково определилось  
с реконструкцией
В расширение аэропорта инвестируют €0,5 млрд

На конференц-колле был задан во-
прос, каким образом «Газпром» может 
снизить риски прерывания транзита 
на случай, если «Северный поток-2» 
не будет построен, а с Украиной не 
удастся договориться. Врио началь-
ника департамента «Газпром экспор-
та» Михаил Мальгин заметил на это, 
что компания «как разумный и пред-
усмотрительный оператор» ведет ак-
тивную закачку газа в хранилища в 
Европе. Впрочем, этих мощностей не-
достаточно — даже когда в 2017 году 
«Газпром» закачал в европейские ПХГ 
рекордные 8 млрд кубометров, этот 
источник мог покрыть лишь около 
10% суточных поставок в Европу.

Собеседники „Ъ“ на рынке отме-
чают, что предстоящие два-три меся-
ца будут ключевыми в судьбе «Север-
ного потока-2» и переговоров по 
украинскому транзиту. Если Герма-
ния сможет оказать необходимое по-
литическое давление на Данию и до-
биться выдачи разрешения, то про-
ект еще может быть достроен до кон-
ца года. Неясно при этом, сможет ли 
он функционировать с 1 января 2020 
года и в каком режиме, поскольку 
он, видимо, должен будет соответст-
вовать нормам измененной газовой 

директивы ЕС. Nord Stream 2 уже го-
товится к судебному процессу и по 
этому вопросу (см. «Ъ-Онлайн» от 24 
апреля). «В любом случае труба будет 
построена, и если произойдут пере-
бои транзита, ее задействуют, закон-
но это будет или нет»,— говорит 
один из источников „Ъ“.

Если же к августу разрешение от 
Дании не будет получено, то завер-
шить строительство в этом году, види-
мо, не удастся. Хотя саму трубу через 
датский участок можно проложить за 
полтора-два месяца, еще необходимо 
провести ее испытания и заполнить 
газом. Алексей Гривач из ФНЭБ счита-
ет, что крайний срок получения раз-
решения — октябрь. По его мнению, 
угроза судебного процесса и взыска-
ния потенциальных убытков может 
заставить Данию выдать разреше-
ние, тогда как сейчас датские власти, 
затягивая этот вопрос, ничем не ри-
скуют. В целом, полагает эксперт, бло-
кирование «Северного потока-2» и 
предъявление неприемлемых усло-
вий продолжения транзита через Ук-
раину могут иметь целью «провоци-
рование кризиса с поставками рос-
сийского газа в Европу, который бы 
способствовал росту закупок сжи-
женного газа из США».

Юрий Барсуков

«Северный поток-2» 
прокачает иски

Апрель 2019 года оказался са-
мым успешным месяцем в исто-
рии российского дол гового рын-
ка. По данным Cbonds, частные 
компании  заняли рекордный 
объем средств — 381 млрд руб. 
Еще более 400 млрд руб. привлек 
на долговом рынке Минфин, 
 обновив рекорд предыдущего 
месяца. Мягкая денежно-кредит-
ная политика Федеральной ре-
зервной системы (ФРС) США, 
снижение инфляционных опа-
сений положительно сказались 
на стоимости заимствований 
для частных компаний. Вместе 
с тем из-за сохранения высокой 
разницы в ставках на россий-
ском и внешних рынках остава-
лась высокой активность зару-
бежных инвесторов, использу-
ющих операции carry trade.

Второй месяц подряд Минфин 
обновляет рекорды по заимствова-
ниям на внутреннем рынке. Соглас-
но предварительным данным агент-
ства Cbonds, за прошедший месяц 
финансовое ведомство привлекло 
почти 410 млрд руб., что в полтора 
раза выше исторического максиму-
ма, установленного в марте. С нача-
ла года Минфин занял на внутрен-
нем рынке почти 920 млрд руб., что 
всего на 20 млрд руб. меньше пока-
зателя за весь прошлый год.

В апреле резко выросла и актив-
ность корпоративных заемщиков. 
По данным Cbonds, частные компа-
нии провели 51 размещение на об-
щую сумму 381 млрд руб. Этот ре-
зультат в 2,5 раза выше показателя 
марта и в четыре раза выше объема 
размещений в апреле 2018 года. К 
тому же это более чем на 35 млрд 
руб. больше рекорда, установленно-
го в апреле 2016 года, тогда объем 
привлечения превысил 346 млрд 
руб. В целом с начала года компа-
нии заняли на внутреннем рынке 
почти 650 млрд руб.

В этом году активность россий-
ских заемщиков растет каждый ме-
сяц, чему способствовало улучше-
ние рыночной конъюнктуры. Клю-
чевую роль сыграло фактическое 
смягчение денежно-кредитной по-

литики ФРС США. По итогам мар-
товского заседания американский 
регулятор дал четкий сигнал, что в 
этом году повышения базовой про-
центной ставки не будет, хотя еще в 
начале года ожидалось одно-два по-
вышения.

«К внешним факторам можно от-
нести не только изменение ритори-
ки ФРС по поводу траектории ста-
вок, что привело к росту интереса 
инвесторов к развивающимся рын-
кам, но и заметное снижение граду-
са санкционной тематики в ново-
стях»,— отмечает вице-президент 
по торговым операциям Альфа-бан-
ка Сергей Осмачек. В то же время, по 
словам главы «Арикапитала» Алек-
сея Третьякова, «сейчас рублевые 
бумаги смотрятся привлекательно, 
поскольку ЦБ повысил доверие к 
своим действиям благодаря своев-
ременному точечному повышению 
ставки, которое было достаточно 
умеренным, но которое смогло по-
гасить атаку на рубль». Кроме того, 
как отмечают аналитики «ВТБ Капи-
тала», цены на нефть продолжили 
рост, что оказывало дополнитель-
ную поддержку российскому долго-
вому рынку.

Если Минфин достаточно быстро 
воспользовался благоприятной ры-
ночной конъюнктурой, то корпора-
тивным заемщикам потребовалось 
время. По словам аналитиков, ком-
пании оставались в некоторой не-
решительности из-за негативных 
ожиданий от повышения НДС. «В то 
же время инфляционные ожидания 
не оправдались, и теперь основной 
темой становится дезинфляция, 
и прогноз ЦБ в районе 4% выгля-

дит чрезмерно консервативно»,— 
отмечает господин Третьяков.

При этом доходности рублевых 
инструментов остаются привлека-
тельными для операций carry trade. 
«Уровень инфляции, находится ни-
же прогнозов ЦБ в начале года, что 
позитивно воспринимается рын-
ком и снижает стоимость привлече-
ния для эмитентов. С начала года 
ставки снизились на 20–30 б. п. на 
среднем участке кривой доходно-
сти и на 15–20 б. п. на ее дальнем 
участке»,— отмечает директор де-
партамента рынков долгового капи-
тала Росбанка Татьяна Амброжевич.

Если внешние и внутренние 
факторы не изменятся, то стоит 
ждать сохранения активности эми-
тентов на первичном рынке, счита-
ет Сергей Осмачек. 

Однако из-за меньшего числа ра-
бочих дней в мае снижение суммар-
ных объемов привлечений неиз-
бежно, и не только со стороны част-
ных компаний, но и Минфина. По 
словам госпожи Амброжевич, ак-
тивность эмитентов будет зависеть 
от заявлений представителей Банка 
России. 

На последнем заседании 26 апре-
ля ЦБ наметил срок первого сниже-
ния ставки на второй-третий кварта-
лы. В то же время тема санкций вре-
менно отошла на второй план. Ру-
блевые ставки в этом году менее бо-
лезненно реагировали на санкци-
онные новости, нежели в прошлом 
году, отмечает Татьяна Амброжевич, 
что «говорит об увеличении устой-
чивости российской экономики к 
санкциям».

Виталий Гайдаев

Занимай, подешевело
Политика регуляторов привела  
к рекордному росту облигационных размещений
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Мы продолжим настаивать 

на том, чтобы Пулково-2 
был задействован 

для лоукостерских перевозок
— Александр Головин,

глава комитета по транспорту  
Санкт-Петербурга,  

25 октября 2018 года
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первые лица

Казахстан готовится к масштаб-
ной приватизации, ключевым 
элементом которой должна 
стать продажа долей в активах 
государственного фонда 
АО  «Самрук-Казына», в целом 
контролирующего предприятия 
на $67 млрд. В 2019 году фонд 
планирует продажу пакетов 
 «Казахтелекома» и Air Astana, 
в 2020 году — долей в «Казмунай-
газе», национальной железной 
дороге «Казахстан темир жолы», 
горнорудном холдинге «Тау-
Кен Самрук» и АО «Казпочта». 
Как  организована программа 
приватизации и ждут ли в Ка-
захстане российских инвесто-
ров, „Ъ“ рассказал управляю-
щий директор АО «Самрук- 
Казына»  Алмасадам Саткалиев.

— Глава Международного финан-
сового центра «Астана» (биржа 
МФЦА) Тим Беннет публично за-
являл, что SPO «Казахтелекома» 
пройдет в мае, а IPO авиакомпа-
нии Air Astana — в четвертом 
квартале. Это верно?
— В соответствии с программой при-
ватизации фонда на 2019 год без ог-
раничений по кварталам и месяцам, 
мы планируем размещение «Казах-
телекома» и Air Astana в этом году. 
Все зависит от выполнения компа-
ниями определенных требований, 
например наличия аудированной 
отчетности на определенный пери-
од и ряда других. По срокам мы бу-
дем ждать инвестиционного окна 
и исходить из того, чтобы получить 
справедливую стоимость. По «Казах-
телекому» достаточно высокая сте-
пень готовности, мы получили наши 
корпоративные решения и сейчас 
ждем завершения отчета инвестици-
онных банков — это JP Morgan и ВТБ, 
в том числе по подготовке инвести-
ционного меморандума.
— Чей пакет будет продан в рам-
ках SPO «Казахтелекома»?
— Мы продаем часть своего пакета. 
В результате наша доля в компании 
с 51% будет снижаться до 40%. В рам-
ках подготовки провели предвари-
тельное road show, были в Лондоне, 
Нью-Йорке. В России в Санкт-Петер-
бург ездили, изучали. И главный ре-
зультат: мы увидели очень большой 
интерес со стороны инвесторов.

В том, что оператор фиксирован-
ной связи «Казахтелеком» в короткое 
время стал основным игроком на 
рынке мобильной связи Казахстана 

путем приобретения активов одного 
из крупнейших операторов Kcell 
и планируемого приобретения акти-
вов Tele2, инвесторы видят большую 
перспективу. Результаты road show 
подтвердили ожидания в части воз-
можности размещения около 10% от 
общего пакета акций. Пока при вы-
боре площадки мы ориентируемся 
на МФЦА в соответствии с корпора-
тивными решениями, но не отверга-
ем другие сценарии.
— Какие инвесторы проявили на-
ибольший интерес?
— Сложно пока сказать. Мы увидели 
достаточно большой интерес в Лон-
доне и России. Эти две площадки яв-
ляются возможными дополнитель-
ными альтернативами.
— SPO — это единственный вари-
ант продажи?
— Мы параллельно ведем работу 
с потенциальными стратегически-
ми инвесторами. В рамках презента-
ции фонда на площадке NASDAQ 
Dubai состоялся инвестиционный 
форум, в ходе которого были пред-
ставлены презентации наших ком-
паний. Мы обратили внимание на 
интерес со стороны квалифициро-
ванных инвесторов, в том числе 
крупных участников ближневосточ-
ного телекоммуникационного рын-
ка. Если увидим серьезного партне-
ра, мы готовы рассмотреть возмож-
ность прямой адресной продажи.
— Она будет альтернативой SPO?
— Да. Пока мы не объявили о спосо-
бе приватизации окончательно, по-
ка не объявили, что идем на SPO. 
Если в этот период мы увидим нали-
чие интереса, мы готовы пересмо-
треть наши решения.
— Российские инвесторы выра-
жали интерес?
— В рамках road show был очень 
большой интерес со стороны россий-
ских участников рынка. Если инте-
рес будет подкреплен реальными 
офертами, мы готовы рассмотреть их.
— В вашем списке приватизации 
есть горно-металлургический ак-
тив «Тау-Кен Самрук», которому 
было передано 100 месторожде-

ний. Две недели назад глава фон-
да Ахметжан Есимов обратился 
к правительству с просьбой пере-
дать в «Тау-Кен Самрук» госдолю 
в Eurasian Resources Group (ERG; 
40%, остальные 60% в равных до-
лях принадлежат Александру 
Машкевичу, Алиджану Ибрагимо-
ву и Патоху Шодиеву). В чем 
смысл этого?
— «Тау-Кен Самрук» — специализи-
рованная компания в горнодобыва-
ющем секторе нашей экономики, 
и в том числе, как вы отметили, име-
ет права на разведку и добычу пер-
спективных месторождений. Опыт 
работы компании показал, что она 
эффективно управляет принадлежа-

щими ей долями в крупных компа-
ниях. В частности, им передан госпа-
кет в компании «Казцинк». Одним из 
критериев эффективности управле-
ния может служить размер выплаты 
дивидендов на управляемый ими 
пакет. В этой связи мы считаем, что 
«Тау-Кен Самрук» может быть эффек-
тивным управляющим менеджером. 
Этим было обусловлено наше пред-
ложение. Мы понимаем, что реше-
ние о передаче доли будет прини-
маться правительством Казахстана.
— Приватизация «Тау-Кен Са-
мрук» с пакетом ERG и без него — 
это две большие разницы.
— По периметру размещения мы 
планируем привлечь консультанта, 
вместе с которым сформируем и ин-
вестиционную историю, и наши пла-
ны по размеру доли продажи и вре-
мени размещения, а также площад-
кам. Мы видим в данной компании 
достаточно большой потенциал. Это 
и эффективный менеджмент, и опти-
мизация активов, которую они про-
вели. Это и планы, связанные с раз-
витием месторождений Шалкия, 
Алайгыр, то есть это цинк, свинец, се-
ребро, другие месторождения. Мы 
считаем, что у компании очень боль-
шие перспективы роста.
— Вы планируете IPO «Казмунай-
газа» (КМГ), при этом доли Казахс-
тана в крупнейших нефтяных 
проектах, в частности Кашагане, 
не были консолидированы КМГ, 
а остались в фонде. Планируется 
ли перед IPO их передача КМГ?
— Все базовые подходы, такие как 
размер сделки, размер размещения, 
периметр сделки,— это предмет под-
готовительной работы к IPO компа-
нии. Мы уже вступили в активную 
фазу, привлекли координаторов, 
совместно с которыми будем форми-
ровать наиболее интересный для по-
тенциальных инвесторов пакет, ко-
торый позволит обеспечить соблю-
дение интересов акционеров 
и успешное размещение компании. 
Это базовые критерии, из которых 
мы будем исходить при продаже до-
ли «Казмунайгаза».

— Какова судьба зарубежного ак-
тива КМГ — компании KMGI, ко-
торая  раньше называлась 
Rompetrol (два НПЗ в Румынии 
и сеть автозаправок в Европе). Бы-
ло объявлено о продаже актива 
китайской CEFC, сделка сорва-
лась. Будете ли вы вновь выстав-
лять компанию на продажу?
— Менеджмент КМГ видит перспек-
тивы в развитии данных активов. 
Всего в группу KMGI входит около 30 
компаний. По решению госкомис-
сии они включены в периметр IPO 
КМГ, то есть мы не планируем от-
дельную продажу этих активов на 
данном этапе, а будем их консолиди-
ровать при выводе на IPO КМГ.
— Какие планы в отношении про-
дажи «Самрук-Энерго»? Исходно 
она была запланирована в пер-
вой волне IPO, но затем это реше-
ние изменилось, почему?
— Компания включена в программу 
приватизации, и форма продажи 
определена как IPO или продажа 
стратегическому инвестору. Мы при-
влекли консультанта для предпро-
дажной диагностики и сейчас ожида-
ем предложений по способу продажи 
и величине пакета. Согласно нашим 
процедурам, принятие решения 
о способе продажи относится исклю-
чительно к компетенции совета ди-
ректоров компании. После этого 
можно сказать, в какой форме будет 
реализовываться актив, к которому 
сейчас действительно проявлен боль-
шой интерес со стороны инвесторов.
— Откуда инвесторы — из Азии, 
Европы, России?
— Международные инвесторы. Мы, 
со своей стороны, должны обеспе-
чить прозрачность процесса.
— В «Самрук-Энерго» входят Эки-
бастузская ГРЭС-2 и угольный 
разрез «Богатырь», которыми 
компания владеет паритетно 
с российскими партнерами. На 
рынке периодически появляет-
ся информация о выходе росси-
ян из проектов.
— В ГРЭС-2 нашим партнером на па-
ритетных началах выступает «Интер 
РАО». Сейчас фонд завершил перего-
воры о выкупе доли «Интер РАО» 
в ГРЭС-2, идет согласование с банка-

ми—кредиторами данной сделки. 
Это Евразийский банк развития 
и ВЭБ, два финансовых института, 
осуществляющих финансирование 
проекта третьего блока ГРЭС-2. По-
сле получения такого согласия мы 
готовы эту сделку в ближайшее вре-
мя завершить. У нас есть поручение 
елбасы по завершению реализации 
проекта. Это все принимается во 
внимание в вопросах выкупа доли. 
У нас есть осторожный оптимизм, 
что в этом году сделку по ГРЭС-2 мы 
завершим. Цену пока я не готов ком-
ментировать.

Что касается совместного пред-
приятия «Богатырь Комир» с «Руса-
лом», то это стратегическое долгос-
рочное партнерство, и мы не видим 
проблем в части продажи «Самрук-
Энерго». Мы, в свою очередь, конеч-
но, в установленном порядке все не-
обходимые процедуры с заинтересо-
ванными сторонами проведем.
— Может ли идти речь о продаже 
«Русалом» своей доли? По закону 
у вас есть приоритетное право 
выкупа.
— Что касается возможной продажи 
их доли, то нам пока не было сдела-
но ни одного официального предло-
жения. Если такое предложение по-
лучим, то мы его рассмотрим, по-
скольку видим большой потенциал 
развития данного актива.
— В прошлом году вы провели 
IPO «Казатомпрома». Как вы оце-
ниваете этот опыт, учитывая, 
что размещение прошло по ниж-
ней границе?
— Очень успешное размешение. Мы 
разместились по справедливой це-
не. Вы правы, говоря о том, что мы 
уложились в диапазон цен ближе 
к нижней границе. Но при этом нуж-
но отметить как плюс и для фонда 
как основного акционера, и для дру-
гих инвесторов, что рыночная стои-
мость компаний с момента разме-
щения выросла более чем на 25%.
— Вы разместили 15% капитала 
компании, хотя были планы и за-
явления о возможности размеще-
ния 25%. Думаете ли вы о том, что-
бы доразместить еще 10%?
— Действительно, исходно планиро-
валось разместить 25%, и мы пони-
мали, что интерес к данному сектору 
бизнеса сохраняется, то есть многие 
верят в перспективу атомной энерге-
тики. В этой связи мы понимаем, что 
при необходимости можем остав-
шийся наш пакет доразместить на 
рынке в рамках процедуры accelerat-
ed book building. В настоящий мо-
мент мы не видим в этом необходи-
мости, исходя из внутренней поли-
тики фонда. Иначе говоря, мы пони-
маем наличие такой возможности, 
но пока не готовы ее реализовывать.
— Если будет доразмещение, где 
оно состоится?

— Очень много факторов влияет, 
в основном ликвидность, наличие 
инвесторов, для которых площадка 
должна быть комфортна, наличие 
соответствующей структуры. В прин-
ципе мы отмечаем, что МФЦА необ-
ходимой инфраструктурой обладает.
— Каков сейчас общий объем ва-
ших активов и как на него повли-
яет распродажа?
— Если говорить по объемам бизне-
са, то портфель активов фонда «Са-
мрук-Казына» в настоящее время со-
ставляет около $67 млрд. Это нацио-
нальные компании и их дочерние 

предприятия, специальные компа-
нии в различных секторах экономи-
ки — энергетики, транспорта и логи-
стики, телекоммуникации, горно-
рудном секторе, нефти и газа, недви-
жимости. В прошлом году группа 
компаний увеличила чистую при-
быль до 1,1 трлн тенге (около $3 мл-
рд), ее доля в ВВП Казахстана соста-
вила 6,8%.

В 2014 году было четко сформули-
ровано поручение президента Нур-
султана Назарбаева по повышению 
эффективности экономики Казахс-
тана за счет вывода государственных 
активов в конкурентную среду 
и привлечения частных инвесторов. 
В результате правительство Казахста-
на приняло комплексную програм-
му приватизации фонда, которая 
включает 190 активов. Они разбиты 
на три уровня.

Первый уровень — девять акти-
вов, в данном случае речь идет об ак-
тивах национальных компаний, он 
подразумевает способ приватиза-
ции в виде IPO, SPO или продажу 
стратегическим инвесторам. Второй 
и третий уровни — это 181 актив 
среднего размера. Здесь предусмо-
трены другие формы продажи, на-
пример двухэтапный конкурс, элек-
тронный аукцион, возможна прямая 
адресная продажа стратегическому 
инвестору. Сейчас 80% активов, 
включенных в программу, выведе-
ны из группы фонда.
— Что уже удалось продать 
и сколько заработать на этом?
— Из 181 актива 86 — уже реализо-
ваны, 61 актив направлен на реорга-
низацию и ликвидацию и 14 акти-
вов в процессе реализации или под-
готовки к торгам. Это часть активов 
«Казмунайгаза», в частности сервис-
ные компании. По активам «Каза-
томпрома» — кластер по производ-
ству солнечных панелей, каустиче-
ской соды, по «Казахстан темир жо-
лы» — активы, связанные с желез-
нодорожной промышленностью, 
имеются в виду заводы по строи-

тельству вагонов, рельсобалочные 
заводы. По «Самрук-Энерго» есть ак-
тив «Тегис Мунай» — компания, за-
нимающаяся в настоящий момент 
разведкой газового месторождения 
на юге Казахстана.

Что касается финансовых резуль-
татов, то общий доход от реализации 
активов в рамках программы прива-
тизации составил 346 млрд тенге 
(около $900 млн). В том числе 168 мл-
рд тенге (около $480 млн) было полу-
чено от IPO «Казатомпрома» в прош-
лом году. Размещение прошло на 
двух площадках — на Лондонской 
бирже (13% акций) и МФЦА (2%).
— Есть ли какие-то ограничения 
в программе? Например, в случае 
стратегических активов для ино-
странных инвесторов?
— Основной подход един для всех 
потенциальных участников данного 
процесса. В таких активах, как, на-
пример, стоящий сейчас на продажу 
«Морской порт Актау», ограничений 
нет. Более того, мы призываем все за-
интересованные стороны, в том чи-
сле российских интересантов, при-
нять участие в данном конкурсе.

Ограничения, про которые вы 
говорите, относятся к стратегиче-
ским активам, на отчуждение кото-
рых необходимо согласование со 
стороны соответствующих государ-
ственных органов. Также имеются 
вопросы, связанные с международ-
ным правом, где необходима опре-
деленная доля государства. На эта-
пе формирования конкурсной до-
кументации это все оговаривается. 

И опять же, по согласованию с на-
шими консультантами, инвестици-
онными банками мы предлагаем 
формулу реализации данного акти-
ва. Если это прямая адресная прода-
жа, то устанавливаются соответст-
вующие квалификационные требо-
вания для потенциального участни-
ка, которые в рамках действующего 
законодательства полностью регу-
лируют выполнение требований по 
реализации стратегических или со-
циально значимых активов.
— Кто ваши международные кон-
сультанты?
— Их много. Могу сказать, что это все 
основные ведущие международные 
инвестиционные банки, такие как GP 
Morgan, Credit Suisse, Citi, Gold man 
Sachs, российский банк ВТБ, UBS и так 
далее.
— Есть ли верхнее ограничение 
по размеру продаваемых паке-
тов? Какие площадки для IPO 
и SPO вы рассматриваете? Будет 
ли приоритет отдаваться МФЦА?
— Что касается доли, то максималь-
ная планка размещения пакетов 
данных компаний — 25%. Однако 
каждый случай индивидуален, 
и мы, безусловно, отталкиваемся от 
рекомендаций наших инвестици-
онных консультантов. Критичны-
ми являются необходимый пул ин-
весторов, заинтересованных в той 
или иной компании, наличие лик-
видности. В качестве примера сно-
ва приведу опыт «Казатомпрома», 
размещение акций которого прош-
ло на Лондонской бирже и МФЦА. 
Мы изучаем и другие площадки, 
рассматриваем Гонконг и Шанхай. 
Как уже говорил, каждый случай бу-
дет зависеть от целого комплекса 
факторов. Мы не отвергаем ничего 
и открыты к рассмотрению возмож-
ностей. В частности, при подготов-
ке к предстоящему SPO «Казахтеле-
кома» изучали возможности Санкт-
Петербургской биржи.

Интервью взял  
Александр Константинов

«Мы не отвергаем ничего»
Управляющий директор «Самрук-Казына» Алмасадам Саткалиев  
о масштабной распродаже госактивов в Казахстане

C O M P A N Y  P R O F I L E « С А М Р У К - К А З Ы Н А »

АО «Фонд национального благосостояния „Самрук-Казына“» основано 13 октября 
2008 года указом президента Казахстана путем слияния двух крупных государ-
ственных холдингов: «Самрук» и «Казына». Фонд представляет собой инвестици-
онный холдинг, единственным акционером является правительство республики. 
Портфель активов составляет около $67 млрд. В частности, в него входят «Казах-
телеком», авиакомпания Air Astana, нефтяная компания «Казмунайгаз», националь-
ная железная дорога «Казахстан темир жолы», горнорудная компания «Тау-Кен 
Самрук» и АО «Казпочта». В 2018 году чистая прибыль группы компаний «Самрук-
Казына» достигла 1,1 трлн тенге (около $3 млрд). Доля в ВВП Казахстана состави-
ла 6,8%. Председатель правления фонда — Ахметжан Есимов, председатель сове-
та директоров — премьер-министр Казахстана Аскар Мамин.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С А Т К А Л И Е В  А Л М А С А Д А М  М А Й Д А Н О В И Ч

Родился 31 октября 1970 года в Алма-Ате. Окончил Казахский национальный уни-
верситет имени аль-Фараби по специальности «механик, математик-приклад-
ник» (1992), также Назарбаев-университет (2015) и Стэнфордский университет 
(США, 2016). Доктор экономических наук. С начала 1990-х годов работает в биз-
нес-структурах. В 1997–2001 годах занимал руководящие должности в «Казтран-
сойле». С 2001 года — финансовый директор, вице-президент по экономике, 
первый вице-президент АО «Казахстанская компания по управлению электри-
ческими сетями» (KEGOC). C 2006 года — руководитель АО «Казахстанский хол-
динг по управлению государственными активами „Самрук“». В 2007 году был за-
мминистра энергетики и минеральных ресурсов Казахстана. С 2007 года занимал 
должность главы правления, затем первого вице-президента, президента KEGOC. 
С 2011 года был управляющим директором АО «Фонд национального благососто-
яния  „Самрук-Казына“». В 2012–2018 годах — глава правления АО «Самрук-Энер-
го». С августа 2018 года — управляющий директор—руководитель дирекции по 
управлению активами АО «Фонд национального благосостояния „Самрук-Казы-
на“».  Также возглавляет совет директоров KEGOC.

Были в Лондоне, Нью-Йорке.  
В России в Санкт-Петербург ездили, изучали. 
И главный результат: мы увидели очень 
большой интерес со стороны инвесторов

Что касается СП «Богатырь Комир» 
с «Русалом», то это стратегическое 
долгосрочное партнерство, и мы не видим 
проблем в части продажи «Самрук-Энерго»

Б
А

ХЫ
ТЖ

А
Н

 Б
А

ТЫ
Р

ХА
Н

У
Л

Ы
/С

А
М

Р
У

К
-К

А
З

Ы
Н

А



Коммерсантъ   l   Вторник 30 апреля 2019 №77   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

деловые новости

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

январь февраль мартмартмарт апрель апрельапрельапрель апрельмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь

3,0

3,3

3,6

3,9

4,2

4,5тыс. руб.    ● 3,631

20,0

22,4

24,8

27,2

29,6

32,0$ ● 29,35

1,13%
65

71

77

83

89

95руб. ● 87,10

0,17%
290

310

330

350

370

390руб.

0,00

0,52

1,04

1,56

2,08

2,60

0,33%4,18% 3,47%

● 367,10$ ● 1,85

3,0 4,5 20,0 32,0 65,0 95,0 290,0 390,00,0 2,6

Крупнейший российский произво-
дитель игристых вин «Абрау-Дюрсо» 
выходит на новый рынок: этим ле-
том он начнет продавать под своим 
брендом сидр из краснодарских 
яблок. Это зарождающийся сегмент, 
где конкуренция пока невысока. 
Но компания  может столкнуться 
с  нехваткой сырья, а бизнес осложня-
ется высокими акцизами, предупре-
ждают другие производители сидра.

О том, что ГК «Абрау-Дюрсо» начнет про-
дажу сидра под одноименным брендом, 
„Ъ“ рассказали в самой компании. Произ-
водство началось осенью 2018 года на соб-
ственных мощностях из яблок, приобре-
тенных в хозяйствах Краснодарского края. 
«Абрау-Дюрсо» будет выпускать три вида си-
дра в бутылках объемом 0,75 л: полусухой, 
изготовленный резервуарным способом, а 
также полусухой и полусладкий, выдер-
жанный классическим методом. Стоимость 
напитка пока не определена.

По словам представителя «Абрау-Дюрсо», 
первая партия в 10 тыс. бутылок будет постав-
лена в рестораны, кафе и магазины, входящие 
в группу, этим летом. В случае успеха «Абрау-
Дюрсо» может расширить проект. Подобная 
схема тестирования новых продуктов приме-
нялась при запуске собственной артезиан-
ской воды «4 воды. Дюр-со», которая затем ста-
ла реализовываться и в федеральной розни-
це, напомнил представитель компании.

«Абрау-Дюрсо» семьи бизнес-омбудсмена 
Бориса Титова — крупнейший в России про-
изводитель игристых вин под одноименной 
маркой. Также выпускает тихие вина «Абрау-
Дюрсо» и «Винодельня Ведерниковъ». Всего 
за 2018 год группа произвела 38,82 млн бу-
тылок. По собственным данным, выручка 

компании в 2018 году была 7,66 млрд руб., 
чистая прибыль — 1,06 млрд руб. 

По оценкам представителя «Яблочного 
спаса» (выпускает сидр под брендом St. 
Anton) Семена Небольсина, в 2018 году в 
России было выпущено примерно 2,5 млн 
дал сидра и пуаре, при этом 90% напитка 
было сделано не из российских яблок, а из 
зарубежного концентрата. Производство с 
использованием плодов обходится в разы 

дороже, а поддержки со стороны государст-
ва нет, объясняет он. По словам господина 
Небольсина, в России так работает не более 
десяти компаний, которые совокупно вы-
пускают около 150 тыс. дал напитка в год. 
Но, предупреждает он, для сидра требуются 
яблоки специфических сортов, которых в 
Краснодарском крае может быть недоста-
точно. Для производства 10 тыс. бутылок си-

дра «Абрау-Дюрсо» может потребоваться 
около 13 тонн плодов, подсчитал он.

Сидр — не первый для «Абрау-Дюрсо» за-
пуск нового продукта в последнее время. В 
конце 2018 года группа объявила о производ-
стве коньяка «Абрау-Дюрсо 1870» на мощно-
стях Дербентского коньячного комбината. В 
рознице десятилетний коньяк планирова-
лось продавать по цене свыше 1 тыс. руб. за 
бутылку в 0,5 л (см. „Ъ“ от 3 декабря 2018 го-
да). Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз полага-
ет, что сидр «Абрау-Дюрсо» будет представлен 
в среднем или премиальном сегменте. Так, 
французские марки Les Bulles Ardennaises и 
Bellot в магазине Winestyle доступны при-
мерно по 1 тыс. руб. и 600 руб. за 0,75 л соот-
ветственно. Российский St. Anton в «Азбуке 
вкуса» стоит по 365 руб. за бутылку 0,7 л.

Господин Дробиз связывает интерес 
«Абрау-Дюрсо» к новым сегментам с суще-
ственным сокращением российского 
рынка игристых вин: за последние десять 
лет объем выпуска этой продукции сокра-
тился почти вдвое, до примерно 13 млн 
дал в год. По его мнению, снижение про-
изводства, в частности, связано с падени-
ем покупательной способности населе-
ния и высокой конкуренцией: «Диверси-
фикация портфеля в этих условиях необ-
ходима». Основные сложности в произ-
водстве сидра связаны с относительно вы-
сокой ставкой акциза в 21 руб. на 1 л, гово-
рит Семен Небольсин. Для сравнения: ак-
циз на игристое вино с защищенным гео-
графическим указанием, которое выпу-
скает «Абрау-Дюрсо»,— 14 руб. на 1 л, доба-
вил он. Господин Небольсин надеется, что 
выход на рынок крупного игрока поспо-
собствует снижению акциза. 

Мария Котова

«Абрау-Дюрсо» понижает градус
Группа семьи Бориса Титова начнет продажу сидра

У основательницы сети «Даблби» Анны 
Цфасман возник конфликт с партне-
ром. Совладелец одной кофейни Ники-
та Рябинин обратился в полицию с за-
явлением о хищении средств, которые 
выделялись на 50% в грузинской ком-
пании, владеющей мастер-франшизой 
сети. Но продажа не состоялась. Госпо-
жа Цфасман считает действия партне-
ра попыткой давления с целью добить-
ся более выгодных условий сделки.

Совладелец кофейни «Даблби» в «IQ-Квар-
тале» в «Москва-Сити» Никита Рябинин в 
апреле обратился в УВД по ЦАО Москвы с за-
явлением о проверке действий основатель-
ницы сети Анны Цфасман и группы лиц по 
ст. 159 УК РФ («Мошенничество»). Об этом „Ъ“ 
рассказал сам предприниматель. Текст заяв-
ления и копия уведомления о приеме доку-
мента есть у „Ъ“.

По словам господина Рябинина, с лета 
2017 года он вел переговоры о покупке 50% 
в грузинской Ausangg Ltd, владеющей мас-
тер-франшизой «Даблби» в стране и управ-
ляющей кофейней в Тбилиси. Партнером 
должно было выступать московское ООО 
«Даблби», которое собиралось заниматься 
оперативным управлением и дальнейшим 
развитием проекта в Грузии. В октябре 2017 
года в оплату 50% доли Анне Цфасман были 
переданы наличными 2 млн руб., говорит 
господин Рябинин. Копия расписки в полу-
чении средств есть у „Ъ“. После чего, утвер-
ждает предприниматель, он передал еще бо-
лее 1 млн руб. для закрытия операционных 
убытков кофейни в Тбилиси. Но, указывает 
он, купля-продажа грузинской компании 
так и не была оформлена, ею владеют преж-
ние собственники.

По словам Никиты Рябинина, с конца 
2018 года он неоднократно пытался добить-
ся от госпожи Цфасман возврата средств. По-
следняя встреча прошла в феврале, после 
чего она перестала выходить на связь, про-
должает он. В пресс-службе УВД не ответили 
на запрос „Ъ“.

• Сеть «Даблби» основана в 2012 году, вклю-
чает свыше 85 заведений в Москве, Санкт-

Петербурге, Дубае, Барселоне, Праге, Тбилиси 
и т. д. По данным ЕГРЮЛ, Глебу Смирнову 
и Сергею Дашкову (совладельцы чайной фа-
брики Ahmad Tea в России) принадлежит 
по s39,59% и 35,41% ООО «Даблби» соответ-
ственно. Анна Цфасман владеет 14% компа-
нии, 11% у Ольги Бабковой. Выручка сети 
в 2017 году — 980 млн руб. 
Госпожа Цфасман заявила „Ъ“, что неодно-

кратно предлагала Никите Рябинину прие-
хать в Тбилиси оформить сделку на встрече с 
участием «Даблби» и продавца грузинской 
компании, но он так и не воспользовался воз-
можностью. Момент для обращения в УВД 
она считает странным, учитывая, что Никита 
Рябинин с партнером открыли кофейню все-
го полгода назад. Господин Рябинин уверяет, 
что был в Грузии с лета 2017 года около пяти 
раз и пытался организовать встречу, но у Ан-
ны Цфасман и Ольги Бабковой «всегда не по-
лучалось приехать». «Открытие кофейни в 
„IQ-Квартале“ по разным причинам затягива-
лось, и я остался в проекте, только чтобы не 
подвести партнера, иначе бы обязательно от-
казался»,— продолжает он.

По мнению госпожи Цфасман, действия 
Никиты Рябинина могут быть способом по-
лучить дополнительные преференции в 
грузинской сделке. Возможные дальней-
шие действия обсуждаются с юристами, до-
бавила она.

Руководитель практики уголовного и ад-
министративного права НЮС «Амулекс» 
Алена Зеленовская отмечает, что, если день-
ги поступили под обещание заключить дого-
вор коммерческой концессии и это намере-
ние не выполнено, а сторона-правооблада-
тель уклоняется от заключения договора, 
действия вполне реально квалифицировать 
как хищение путем обмана. Партнер «Рустам 
Курмаев и партнеры» Дмитрий Горбунов до-
бавляет, что доследственная проверка может 
длиться до 30 суток и действия силовиков 
могут доставить компании существенные 
неудобства. Он допускает, что в УВД отнесут 
спор к гражданско-правовой категории и от-
правят стороны в суд.

Анатолий Костырев

В «Даблби» зовут полицию
Основательница сети Анна Цфасман  
вступила в конфликт с партнером

Основатель «Сибуглемета» Владимир 
Мельниченко может оказаться единст-
венным владельцем торгцентра «Юни-
молл» на элитном подмосковном на-
правлении — Новорижском шоссе. 
 Основной собственник объекта — 
BTR Group лишился его из-за долгов.

Основатель «Сибуглемета» Владимир 
Мельниченко мог консолидировать 100% 
торгцентра «Юнимолл» (общая площадь 
30 тыс. кв. м) на Новорижском шоссе, расска-
зали два источника „Ъ“ на рынке недвижи-
мости. Первоначально ему принадлежали 
33,3% в ООО «Балтия молл», на балансе кото-
рого находится объект, а мажоритарная доля 
была у BTR Group Игоря Ремпеля. Из данных 
Kartoteka.ru следует, что еще в 2018 году две 
трети долей «Юнимолла» перешли во владе-
ние зарегистрированной на Виргинских 
островах Lake Holding & Finance S.A. За этой 
компанией стоит именно господин Мельни-
ченко, сообщили собеседники „Ъ“. Предста-
вители BTR Group и Игорь Ремпель не отве-
тили на запросы. Связаться с Владимиром 
Мельниченко не удалось.

Владимир Мельниченко известен как 
основатель и бывший совладелец холдинга 
«Сибуглемет» — одного из крупнейших рос-
сийских производителей коксующегося 
угля. За продажу в 2013 году своей доли в 
компании бизнесмен мог выручить около 
$700 млн (см. „Ъ“ от 5 мая 2014 года). В 2015 
году стало известно, что бизнесмен стал ос-

новным владельцем торгцентра «Рига молл» 
(общая площадь 143,7 тыс. кв. м), располо-
женного также на Новорижском шоссе, по 
соседству с «Юнимоллом». Впрочем, в Knight 
Frank считают, что это не должно сказывать-
ся негативно на объектах: у них разные фор-
маты, поэтому торгцентры не конкурируют 
друг с другом.

BTR Group лишилась своих долей за долги, 
следует из материалов судебных дел. В 2012 и 
2014 годах BTR Group трижды брала у Lake 
Holding & Finance S.A. кредиты общей суммой 
$90 млн. С 2016 года Lake Holding & Finance 
S.A. подала по три иска в Арбитражный суд 
Московской области и Тушинский районный 
суд Москвы, требуя вернуть кредит.

В судебных материалах указывается, что 
в качестве залога девелопер вносил 66,7% в 
«Юнимолле», а также участки и недостроен-
ные здания в Люберцах и Солнечногорске. В 
мировом соглашении, которое было заклю-
чено в 2018 году, в качестве предмета залога 
также указаны 25% в ООО «Просперити» (за-
стройщик принадлежащего BTR Group торг-
центра «Красный кит» в Мытищах).

Специалист практики имущественных и 
обязательственных отношений НЮС «Аму-
лекс» Анвар Зарефов пояснил, что залог 
участков в Люберцах и Солнечногорске бу-
дет прекращен после регистрации залога 
25% уставного капитала ООО «Просперити». 
Однако из ЕГРЮЛ пока неясно, была ли вы-
полнена эта регистрация. По данным 

Kartoteka.ru, 50% «Просперити» с марта 2019 
года перешли Артему Еранову, еще 50% нахо-
дятся у Гарри Ремпеля.

Партнер Colliers International Станислав 
Бибик называет «Юнимолл» качественным 
активом, поскольку торговый центр распо-
ложен на элитном направлении Подмоско-
вья — Новорижском шоссе. Указанная в су-
дебных документах оценка торгцентра в 
размере $60 млн за 66,7%, или 5,8 млрд руб. 
за актив целиком, по его мнению, «нахо-
дится на оптимистичном уровне, но в це-
лом представляется достаточно адекват-
ной». Директор департамента финансовых 
рынков и инвестиций Knight Frank Игорь 
Роганович также оценивает «Юнимолл» не-
сколько ниже — в $40–50 млн. По данным 
Kartoteka.ru, выручка «Балтия молл» в 2017 
году составила 653,7 млн руб., а чистая при-
быль — 313,9 млн руб.

Партнер юридической компании «Сотби» 
Антон Красников указывает, что в 2018 году 
Lake Holding & Finance S.A. обращалась в суд 
с заявлением о выдаче исполнительного ли-
ста, что подтверждает неисполнение BTR 
Group условий мирового соглашения и при-
нудительное переоформление заложенных 
долей «Юнимолла». При этом девелоперу не-
обходимо выплатить еще $20 млн, посколь-
ку залогом было обеспечено только $60 млн, 
оставшаяся же задолженность подлежит по-
гашению.

Елизавета Макарова

Основатель «Сибуглемета»  
осел на Новой Риге
Торгцентр «Юнимолл» сменил владельца

«Позиция Tele2 вызывает недоумение, их 
оборот с октября по март, пока мы не 
включили фильтры, внезапно вырос 
вчетверо»,— говорит он. «Никаких атак не 
было — компания явно пыталась сохранить 
липовый трафик, допуская 30 тыс. 
пополнений с тысячи карт на один сотовый 

номер в месяц. Вот и вся история. Свои 
отношения с ними мы, конечно, выясним в 
суде»,— заявил господин Врублевский.

Ограничение числа платежей в сутки 
может усложнить организацию вывода 
средств мошенниками, но это решается 
увеличением числа сим-карт, участвующих в 
схеме, рассуждает аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. При этом воз мож-

ности по переводу средств на сим-карты Tele2 
могли также использоваться недобро совест-
ными работодателями для ухода от налогов, 
рассказал „Ъ“ собеседник на телеком муника-
ционном рынке. «Работо датель проводит у 
себя пополнение сим-карт как расходы на 
связь сотрудника и снижает тем самым налог 
на прибыль»,— говорит он.

Tele2 привел лимиты пополнения 
мобильных счетов в соответствие с нормами 
обезличенных платежей в банковской сфере, 
констатирует руководитель Content Review 
Сергей Половников. «Возможно, это стало тре-
бованием их нового партнера по мобильной 
коммерции, но ситуации принципиально не 
меняет»,— считает он. Чтобы полностью 
исключить риски нелегального перевода 
средств, компании необходимо в принципе 
перекрыть на некоторое время возможность 
вывода денег с мобильных счетов, так как 
«этим инструментом практически никто из 
добросовестных абонентов не пользуется», 
полагает господин Половников. Что же каса-
ется серых зарплатных схем, их использова-
ние возможно, но не имеет большого смысла, 
поскольку однозначно быстро привлечет вни-
мание налоговых органов, уверен эксперт.

Юлия Тишина,  
Владислав Трифонов

Tele2 подстроил частоту

Потребитель платит 
за пузырьки по принципу  

«дешево и сердито».  
Это тоже позиция,  
но она нам чужда

— Павел Титов,
президент «Абрау-Дюрсо»,  

в интервью  газете «Ведомости», февраль 2019 года

Ц И Т А Т А

с1

27 тысяч
нелегальных сим-карт  
изъял Роскомнадзор  
в первом квартале 2019 года
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ПЕРВЫЕ ЛИЦА

«Наши собственные ожидания 
не ниже тех, что есть у болельщиков»
Главный тренер сборной России по футболу Станислав Черчесов о своей команде

В июне сборной России по футболу 
предстоят домашние матчи отборочно-
го турнира чемпионата Европы 2020 го-
да против сборных Сан-Марино и Кипра. 
В интервью „Ъ“ главный тренер сборной 
России Станислав Черчесов рассказал 
о специфике своей работы в рамках от-
борочного турнира, прокомментировал 
недавнюю травму нападающего Дениса 
Черышева и объяснил, почему поддер-
живает применение системы VAR.

— В отличие от домашнего чемпионата 
мира, в котором сборной России участие 
было гарантировано как хозяйке турни-
ра, перед финальной частью чемпиона-
та Европы ей требуется пройти отбороч-
ную стадию. В чем для вас как для главно-
го тренера сборной заключаются особен-
ности нынешнего этапа работы?
— Особенности есть всегда. В контрольных 
матчах перед чемпионатом мира требовалось 
выводить футболистов на такой психологиче-
ский уровень, чтобы они играли от ножа. Сей-

час нам нужно, как говорится, давать резуль-
тат здесь и сейчас, а за пару дней подготовки, 
как известно, на качественно новый функци-
ональный уровень никого не выведешь. Поэ-
тому мы, прежде всего, обращаем внимание 
на тех футболистов, чья готовность сомнений 
не вызывает. Исходя из этого и принимаем ре-
шения при формировании состава, хотя ко-
стяк команды у нас, конечно, имеется.
— Цена ошибки для вас сейчас выше, чем 
в контрольных матчах?
— Мы такими категориями не рассуждаем, а 
готовимся к каждой игре. Существует мини-
турнир, в рамках которого мы должны прове-
сти десять игр, набрать максимум из возмож-
ных 30 очков и в итоге занять место, дающее 
право быть на чемпионате Европы. С этой 
точки зрения стараемся ничего не упускать.
— В начале группового турнира вслед за 
поражением от Бельгии — 1:3 последова-
ла победа над Казахстаном — 4:0. Как вы 
оцениваете такой старт?
— Удовлетворительно. В матче с Бельгией, ду-
маю, мы были конкурентоспособны, хотя, без-
условно, хотелось большего. В Казахстане же 
добились того результата, которого хотели, да 
и игру там показали добротную и качествен-
ную. Поэтому можно быть в какой-то степе-
ни удовлетворенным, но не довольным. Кста-
ти, на предыдущем сборе нам в некоторой сте-
пени повезло, поскольку перед матчем с бель-
гийцами в последнем туре чемпионата в Мо-
скве «Спартак» играл с «Зенитом», а «Локомо-
тив» — с «Краснодаром». В результате многие 
футболисты попали к нам на полдня раньше. 
— Какова специфика момента перед 
июньскими матчами с Сан-Марино и 
Кипром?

— Чемпионат страны заканчивается 26 мая, 
а играть нам 8 и 11 июня. То есть между по-
следним туром и матчем с Сан-Марино су-
ществует интервал — почти две недели. По-
этому нам сначала требуется правильно ра-
зобраться с составом, дать футболистам не-
сколько дней выходных, а затем провести 
очень большой комплекс работ для того, что-
бы они были готовы выйти на поле в хоро-
шем состоянии и выигрывать.
— Эта ситуация чем-то напоминает ту, 
которая была в 2017 году перед Кубком 
конфедераций?
— Какие-то параллели провести можно, но 
не до конца, поскольку тогда времени для 
подготовки было больше.
— Возможности ротации состава в мат-
чах против Сан-Марино и Кипра у вас 
шире, чем против Бельгии и Казахстана?
— Неправильная постановка вопроса. Вы 
когда последний раз видели сборную Кип-
ра? Мы никого не боимся, но оцениваем со-
перника не по названию, а по тому, как он 
играет.

— 21 апреля в матче чемпионата Испа-
нии получил травму колена нападаю-
щий «Валенсии» Денис Черышев, забив-
ший за сборную в начале отборочного 
цикла три гола. Насколько серьезно его 
повреждение?
— Естественно, я позвонил ему — не сразу 
после игры, а на следующий день. Он снача-
ла не поднял трубку, потом перезвонил. По-
общались. Понятно, что травма неприятная, 
наш врач находится с ним в контакте.
— Сколько может продлиться лечение, 
пока неясно?
— Надо подождать еще одну-две недели. Пра-
вильно оценить свежую травму получается 
не всегда, поэтому будем ждать повторных 
снимков. Возможно, они дадут новую ин-
формацию. На сегодняшний день радует, 
что цела крестообразная связка. Но допол-
нительные обследования могут показать со-
вершенно иную картину.
— Для сборной это серьезная потеря?
— Для нас важны все игроки, и Черышев — 
не исключение.
— Как вы вообще для себя объясняете 
тот факт, что Черышев особенно ярко 
раскрылся именно в сборной, за кото-
рую забивает красивые голы? 
— На этот вопрос лучше отвечать ему само-
му. Наверное, мы просто оценили Черыше-
ва, сумели до него достучаться. Хотя пригла-
шение в сборную, кстати, он получил не сра-
зу — из-за частых травм. Но когда Черышев 
начал играть постоянно и смог находиться в 
игровом тонусе два-три месяца подряд, ему 
был отправлен вызов. Мы увидели, что игро-
вые качества этого футболиста нам подходят, 
а во время большой работы на сборах перед 

чемпионатом мира смогли определенным 
образом подтянуть его, объяснить свои тре-
бования. И он нас понял. Возможно, потому 
что мы общались на русском языке, а не на 
испанском. 
— Психология тут имела значение?
— Если человек дает результат, не ощущая се-
бя в коллективе комфортно, то это нонсенс. 
Другое дело, что наша тренерская задача — 
стараться максимально эффективно исполь-
зовать сильные стороны каждого игрока. Да-
вать ему такие задания, которые ему наибо-
лее свойственно выполнять и от которых он 
будет получать удовольствие. Команда от это-
го только выигрывает.
— Сколько игроков входит в ваш рабо-
чий список кандидатов в сборную?
— Примерно 55 человек.
— Это много или мало?
— Не то и не другое. Это просто факт. Вы хоти-
те список 150 человек? Тогда мы по-разному 
смотрим на вещи. Потому что я исхожу из то-
го, что есть, а не из того, что мне хотелось бы.
— Можете назвать ближайший резерв 
сборной?
— Конкретные фамилии — нет. Мы внима-
тельно смотрим и оцениваем тех игроков, 
которые нас интересуют. И потом, что такое 
резерв в вашем понимании? Молодежь? Но 
ведь иногда игрок себя проявляет уже в до-
статочно зрелом возрасте.
— В данном случае подразумеваются мо-
лодые перспективные футболисты.
— Есть определенная группа игроков, ко-
торые выступают в молодежной сборной и 
начали попадать в основные составы своих 
клубов. Естественно, мы за всеми наблюда-
ем, смотрим за их ростом и развитием. Жур-
налистам всегда хочется новых имен, но все-
му свое время. Наша задача — за всеми на-
блюдать и вовремя принимать решения, ко-
торые бы шли на пользу сборной и самим 
футболистам. Только решения, еще раз под-
черкиваю, своевременные.
— То, что после чемпионата мира в сбор-
ной завершили выступления ряд опыт-
нейших игроков, серьезно осложнило 
вашу работу?

— К таким вещам надо быть готовым всег-
да. Не забывайте, что, когда я взял команду 
после чемпионата Европы 2016 года, прои-
зошло то же самое. Любому тренеру хочется 
иметь максимально стабильный состав. Но 
так практически не бывает. Нас больше на-
прягают ситуации, при которых футболи-
сты за день до начала сбора выбывают из-за 
травм, причем в количестве нескольких че-
ловек. А когда игрок завершает карьеру, ты 
просто исходишь из того, что рассчитывать 
на него уже не приходится.
— Вы можете представить ситуацию, при 
которой в сборную вернется Игорь Акин-

феев, так же как перед чемпионатом мира 
это произошло с Сергеем Игнашевичем?
— Без комментариев. Перед нами стоит за-
дача — попасть на чемпионат Европы. По 
ходу дела ситуация подсказывает, как нуж-
но действовать.
— Два месяца назад президентом Рос-
сийского футбольного союза был из-
бран Александр Дюков. Как вы оценива-
ете начало сотрудничества с новым ру-
ководителем?
— Все происходит в рабочем режиме. Во вре-
мя подготовки к матчам с Бельгией и Казах-
станом новый президент видел, как мы ра-
ботаем. На наших регулярных встречах мы 
объясняем руководству свое видение ситуа-
ции в сборной. Ничего особенного по этому 
поводу сказать не могу.
— Какая главная проблема, на ваш 
взгляд, сейчас стоит перед российским 
футболом?
— Проблем у нас нет. Я не люблю это слово. 
Есть вопросы, которые надо решать, и каж-
дый руководитель старается делать это на 
своем месте. 

— В какой мере России удалось использо-
вать фактор проведения чемпионата ми-
ра и успешного выступления на нем сво-
ей сборной для повышения популярно-
сти футбола?
— Ну вот же, прямо перед вами яркий пример 
— практически заполненный стадион в Росто-
ве (во время интервью в своем кабинете глав-
ный тренер сборной России следит за видео-
записью матча «Ростов»—«Локомотив».— „Ъ“). 
На матче — 30 тысяч, и телевизионная кар-
тинка смотрится по-новому. Уверен, не за го-
рами время, когда, к примеру, и в Самаре три-
буны будут заполняться не хуже.

— Как вы относитесь к тому, что после 
выхода сборной в четвертьфинал миро-
вого первенства планка ожиданий рос-
сийского болельщика поднялась на но-
вый уровень? 
— Так мы же сами к этому стремились! По-
этому не думаю, что по этому вопросу у на-
шей команды и тех, кто за нее переживает, 
разные мнения. Желание прогрессировать 
у нас как было, так и есть. И наши собствен-
ные ожидания не ниже тех, что есть у болель-
щиков и специалистов.
— В настоящее время рабочая группа 
РФС занимается вопросом изменения 
лимита на легионеров. Каким, с вашей 
точки зрения, он должен быть?
— Я уже не раз высказывался по этому пово-
ду. С моей точки зрения, ограничения долж-
ны касаться только заявки, а не количества 
игроков на поле.
— Какое количество вы бы предпочли?
— Все детали определит рабочая группа.
— Поставим вопрос немного иначе. Кон-
куренция, которая существует в рамках 
чемпионата России, достаточна для ро-
ста мастерства российских игроков?
— Конкуренция тоже бывает разных уров-
ней. Скажем, есть конкурентная среда на-
шей премьер-лиги, английской, бундесли-
ги и так далее. Борьба за первые места ведет-
ся везде, но Лигу чемпионов наши клубы по-
ка не выигрывают, и в таблице коэффициен-
тов UEFA Россия занимает шестое место. Эти 
объективные показатели мы, тренерский 
штаб сборной, и принимаем во внимание, 
проводя определенный анализ, чтобы ко-
манда была конкурентоспособной.
— Назовете сильнейшего легионера в 
нынешнем российском чемпионате?
— Не готов ответить на этот вопрос. Я оцени-
ваю тех игроков, которые подходят конкрет-
но для сборной. А по легионерам мое мне-
ние может быть необъективным. Этих фут-
болистов должны реально оценивать клуб-
ные тренеры, которые ими руководят, да-

ют им конкретные задания и понимают, на-
сколько успешно они выполняются.
— То есть у вас никогда не проскальзыва-
ет мысли о том, что, мол, вот был бы рос-
сиянином тот или иной футболист-леги-
онер и я бы взял его в сборную? 
— Нет, даже не ловил себя на такой мысли.
— В этом году очень ярко проходит Ли-
га чемпионов. Кто из ее участников вам 
симпатичен больше всего?
— Какой-то один клуб выделить не могу. Все 
команды разные — по стилю, игровым схе-
мам, подбору игроков. Поэтому давайте до-
ждемся финала Лиги чемпионов. Кто его вы-
играет, того и назовем.
— Формула «сильные клубы — сильная 
сборная» потеряла свою актуальность?
— Конечно. Ведь зачастую в составах клубов 
иностранцы не только составляют более поло-
вины состава, но и находятся на первых ролях.
— В последних матчах Лиги чемпионов 
несколько ключевых решений принима-
лись с помощью системы VAR. Каково ва-
ше отношение к ней?
— Хорошее. На Кубке конфедераций у нас 
были вопросы, поскольку мы не понимали, 
почему судья просматривает одни эпизоды 
и не просматривает другие. В частности, это 
имело место в матче против Мексики. Но в 
последнее время подобные ситуации встре-
чаются реже, в целом все выглядит логич-
но и понятно. В коммуникационном пла-
не эта система еще наверняка будет разви-
ваться. Все-таки игра должна проходить как 
можно более динамично, и хочется, чтобы 
главный судья реже бегал к монитору прос-
матривать тот или иной момент, чаще пола-
гаясь на решение своих помощников. Быва-
ет и так, как недавно в Манчестере, когда по-
сле радости футболистов «Манчестер Сити» 
был отменен их гол, забитый в компенсиро-
ванное время в ворота «Тоттенхема». Такие 
случаи не способствуют улучшению здоро-
вья тренеров и зрителей. Но в целом польза 
от VAR очевидна.

Интервью взяли Грант Косян  
и Евгений Федяков
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Нас больше напрягают ситуации,  
при которых футболисты за день  
до начала сбора выбывают из-за травм,  
причем в количестве нескольких человек

Борьба за первые места ведется везде,  
но Лигу чемпионов наши клубы пока  
не выигрывают, и в таблице коэффициентов UEFA  
Россия занимает шестое место

Д О С Ь Е С Б О Р Н А Я  Р О С С И И  П О  Ф У Т Б О Л У

Правопреемница сборных Российской Империи, СССР и СНГ. Член ФИФА с 1912 года, УЕФА — с 1954 года. 
По данным на апрель 2019 года, в рейтинге ФИФА занимает 46-е место. Наивысшее, 3-е, место в рейтинге 
ФИФА Россия занимала в апреле 1996 года, самое низкое, 70-е,— в июне 2018 года. Капитан сборной — 
Артем Дзюба. Лучший бомбардир в новейшей истории команды — Александр Кержаков (30 голов), наиболь-
шее количество игр за сборную сыграл защитник Сергей Игнашевич (126). На чемпионате мира 2018 года 
команда показала лучший результат в своей новейшей истории, добравшись до 1/4 финала, где проиграла 
сборной Хорватии в серии послематчевых пенальти (в 1966 году сборная СССР вышла в 1/2 финала, в матче 
за 3-e место проиграв сборной Португалии со счетом 1:2). Лучший результат на чемпионатах Европы команда 
показала в 2008 году, разделив со сборной Турции третье место на турнире (сборная СССР в 1960 году стала 
чемпионом Европы, в 1964, 1972 и 1988 годах занимала вторые места).

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е Р Ч Е С О В  С Т А Н И С Л А В  С А Л А М О В И Ч

Родился 2 сентября 1963 года в Алагире (Северная Осетия), вратарь. Играл за «Спартак» (Орджоникидзе) 
в 1981–1984 годах, московский «Спартак» (1984–1987, 1989–1993, 1995, 2002), московский «Локомотив» 
(1988), дрезденское «Динамо» (1993–1995), инсбрукский «Тироль» (1996–2002). Провел 49 матчей за сборные 
СССР и России, пропустив 38 мячей. Двукратный чемпион СССР (1987, 1989) и России (1992, 1993) в составе 
«Спартака», трехкратный чемпион Австрии (2000–2002). Тренерскую карьеру начал в 2004-м в австрийском 
«Куфштайне», в 2004–2006 годах был главным тренером тирольского «Ваккера». В 2006 году вернулся в «Спар-
так» на должность спортивного директора, в 2007–2008 годах был главным тренером клуба. С декабря 2010 
года — главный тренер клуба ФНЛ «Жемчужина-Сочи», в 2011–2015 годах тренировал грозненский «Терек», 
затем пермский «Амкар» и московское «Динамо». В 2015–2016 годах был главным тренером польской «Легии», 
с которой выиграл чемпионат и кубок страны. С августа 2016 года возглавляет сборную России.
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